
Мешать 
не вредно
РФ стремительно 
наращивает  
экспорт бензина

По данным „Ъ“, несмотря на эм-
барго ЕС и потолок цен на нефте-
продукты, участники рынка за три 
с половиной месяца увеличи-
ли экспорт бензина почти на 40% 
год к году, до 1,8 млн тонн. Экс-
порт дизеля Россия, до санкций 
выступавшая его основным по-
ставщиком в Европу, снизила 
на 3% на фоне увеличения отгру-
зок на внутренний рынок. По мне-
нию экспертов, поставки бензина 
за рубеж растут в условиях про-
фицита товара и высокой мар-
жинальности экспорта. Кроме 
того, санкции привели к распро-
странению практики смешивания 
бензина с нафтой, что позволяет 
продавать такой продукт по верх-
нему пределу потолка цен.

Экспорт бензина с начала года 
и по середину апреля увеличился 
на 38%, до порядка 1,8 млн тонн, рас‑
сказали источники „Ъ“, знакомые 
со статистикой. За этот период про‑
изводство увеличилось до 11,8 млн 
тонн, что превосходит прошлогод‑
ние показатели на 5%, а запасы бен‑
зина на НПЗ и нефтебазах превысили 
2 млн тонн. Биржевая стоимость бен‑
зина возобновила рост лишь на прош‑
лой неделе, а до этого снижалась 
на фоне профицита товара, несмотря 
на рост нетбэка (см. „Ъ“ от 10 апреля).

С 5 февраля ЕС и страны G7 вве‑
ли потолок цен для экспорта россий‑
ских нефтепродуктов, который пред‑
полагает два предельных уровня цен: 
$100 за баррель для бензина и дизто‑
плива и $45 за баррель для нафты 
и темных нефтепродуктов. Судовла‑
дельцам и страховым компаниям за‑
прещено оказывать услуги по пере‑
возке российских нефтепродуктов 
по контрактам, не предусматриваю‑
щим условия предельной цены.

По данным Reuters, рост экспор‑
та бензина в первом квартале про‑
изошел за счет увеличения поста‑
вок в африканские страны (812 тыс. 
тонн), в частности, Нигерию, Тунис 
и Ливию, на первую из них при‑
шлась основная доля в 488 тыс. тонн.

По информации источников 
„Ъ“, в начале года нафта торгова‑
лась выше установленного для нее 
потолка в $45 за баррель, из‑за чего 
российские поставщики могли 
бы понести потери при ее экспор‑
те. Согласно сведениям Reuters, это 
привело к распространению пра‑
ктики смешивания нафты с бензи‑
ном, что позволяет продавать полу‑
чившийся продукт по предельной 
цене в $100 за баррель. Многие рын‑
ки в Африке и Латинской Америке, 
куда сейчас поставляются россий‑
ские нефтепродукты, менее требова‑
тельны к составу топлива, чем преж‑
ние покупатели в Европе.
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Будет чем заесть тревожность
Минэкономики планирует подъем экономики зарплатами и потребительским бумом

Рассматриваемые как позитивные итоги 
первого квартала 2023 года для эконо-
мики РФ позволили Минэкономики улуч-
шить макропрогноз на 2024–2026 годы. 
С прошлой недели новая версия базово-
го варианта сценарных условий эконо-
мического развития, предполагающая 
рост ВВП в 2023 году на 1,2% и в 2024 
году на 2%, уже используется как ори-
ентир для первоначальных расчетов 
бюджета на 2024–2026 годы. Основ-
ное предположение экономических вла-
стей — во втором квартале 2023 года 
допускавшаяся Банком России смена 
потребительской модели домохозяйств 
уже происходит, и сильный рост вну-
треннего спроса будет поддержан ощу-
тимым ростом доходов. Оптимистиче-
ского варианта прогноза Минэкономики 
не делает, между тем и он также счита-
ется возможным.

На прошлой неделе опубликованы клю‑
чевые данные нового макропрогноза Мин‑
экономики на старте бюджетного процесса 
следующей трехлетки бюджета. Премьер‑ми‑
нистр Михаил Мишустин, министры эконо‑
мики Максим Решетников и финансов Ан‑
тон Силуанов обсуждали открытые цифры 
базового сценария на совместной коллегии 
Минфина и Минэкономики в пятницу, сце‑
нарий, разработанный в Минэкономики, 
неофициально комментировали представи‑
тели правительственных ведомств и адми‑
нистрации президента. По данным „Ъ“, до‑
кумент, включая параметры «стрессового» 
сценария (данные которого не публикуются, 
«оптимистической» версии сценарных усло‑
вий не разрабатывалось), уже используется 
правительственными ведомствами в рамках 
первой стадий бюджетного процесса.

Ключевые изменения в сравнении 
с прошлогодними версиями вызваны пе‑
ресмотром Росстатом части прошлогодних 
данных, в том числе по поквартальной ди‑
намике ВВП, данными за первый квартал 
и начала апреля 2023 года — последние рас‑
сматриваются как очень позитивные, в пер‑
вую очередь данные о реализованном вну‑
треннем спросе и торговле. Кроме того, 
очевидной предпосылкой к улучшению по‑
казателей макропрогноза являются (не пу‑
бликуемые с необходимыми для анализа 
подробностями) данные ФТС и ЦБ об объе‑
мах, структуре и номенклатуре экспорта РФ.

Открытые внешние данные о нефтегазо‑
вом экспорте страны (см. стр. 2) дают осно‑
вания полагать, что позитивный прогноз — 
не «игровая позиция» власти, а реальные 
предположения. Причем предположения 
скорее умеренные: по данным „Ъ“, одной 
из предпосылок прогноза Минэкономики 
является постепенное небольшое, но увели‑
чение добычи нефти в РФ при сокращении 
нефтегазового экспорта на 6,7% в 2023 году 

с дальнейшим ростом на 2,9% в год в реаль‑
ном выражении при опережающем (в сред‑
нем на 4,1%) росте ненефтегазового экспорта. 
Цена Brent, заложенная в прогноз, снижает‑
ся с $80,7 за баррель в 2023 году (цена Urals 
в документе прямо не прогнозируется), 
$75,7 — в 2024‑м, $71,9 — в 2025‑м и $70,6 — 
в 2026 году. Это предположение о снижении 
средних цен с ценового пика, который и для 
мировых операций с нефтью, и для экспор‑
та РФ должен быть достигнут во втором полу‑
годии 2023 года. При более масштабном ро‑
сте нефтяных цен «базовый» вариант будет 
отставать от реальной картины, которая мо‑
жет ожидаться даже лучшей. Так, собеседни‑
ки „Ъ“ совершенно не исключают, а считают 
вполне вероятными переход к пополнению 
Фонда национального благосостояния (ФНБ) 
летом 2023 года и компенсацию потерь в до‑
ходах от экспорта начала года по итогам все‑
го года. В этом случае летний макропрогноз 
Минэкономики будет даже лучше.

Сейчас же он предполагает рост ВВП 
2023 году в 1,2%, 2% — в 2024‑м, 2,6% — 
в 2025‑м и 2,8% — в 2026 году. То есть предпо‑
ложение о «потолке» роста ВВП в 1,5–2% в мо‑
мент структурной перестройки экономики 
в экономическом ведомстве уже не поддер‑
живается, или же рост планируется чуть 
выше потенциала. Инфляция, по расчетам 
прогноза, будет немного ниже ранее плани‑
ровавшейся: 5,3% в декабре 2023 года (с пи‑
ком снижения в апреле до 3%) с дальнейшим 
ростом до 5,5% в марте 2024‑го и снижением 
к 4% в конце 2024 года. Экспорт из РФ плани‑
руется монотонно растущим с $465,9 млрд 
в этом году до $505,1 млрд в 2026 году, 
импорт — увеличивающимся с планов 
в $313,8 млрд в этом году до $362,7 млрд 
в 2026 году: сальдо счета текущих операций, 
как предполагается, на всем прогнозном го‑
ризонте будет оставаться активным в диапа‑
зоне $65–85 млрд.
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Стабилизация нефтегазовых доходов 
уже в этом году, ожидает Минэконо-
мики, потянет за собой целую череду 
 благоприятных макроэкономических 
эффектов  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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БЮД ЖЕ Т НАПОЛНЯЕ ТСЯ НЕФТЬЮ
U R A L S  В Ы Ш Л А  Н А  КО М Ф О Р Т Н Ы Е  У Р О В Н И

На минувшей неделе рублевая цена российской нефти Urals впервые 
за восемь месяцев поднялась выше уровня 5 тыс. руб. за баррель. 
За месяц цена выросла почти в полтора раза как за счет подъема дол-
ларовых цен, так и снижения курса российской валюты. При сохране-
нии рублевых цен на текущем уровне до конца года объем недополу-
ченных нефтяных доходов сократится на 500 млрд руб., до 1 трлн руб.

Рублевая цена Urals впервые с августа прошлого года поднималась выше уровня 
5 тыс. руб. за баррель. По данным Profinance.ru, в пятницу котировки достигали 5047 
руб. за баррель, что почти на 1,2% выше уровня закрытия четверга. Даже с учетом 

коррекции и снижения цены к закрытию торгов до 5030 руб. она на 3,2% выше 
значений недельной давности и почти в полтора раза выше локального минимума, 
установленного месяцем ранее.

Обновление многомесячного максимума связано в первую очередь с подъемом 
долларовых цен на рынке нефти. По данным Investing.com, цена североморской 
нефти на спот-рынке достигала на минувшей неделе отметки $87,5 за баррель, 
а по ее итогам составила $86,6 за баррель, что почти на 2% выше значения закры-
тия предшествующей недели. Российская Urals, по данным Profinance, 
поднялась за месяц почти на 40%, до $61,5 за баррель. с8

Фуры пошли 
дружественными 
маршрутами
Казахстан и Турция стали основными 
направлениями импорта автотранспортом

Автоперевозчики по итогам первого квар-
тала наблюдают серьезный рост импор-
та из сопредельных дружественных стран 
на фоне снижения экспорта, увеличения 
внутренних перевозок и некоторого повы-
шения ставок. Основными направлени-
ями стали Казахстан, из которого в ряде 
категорий объем ввоза вырос в 13 раз, 
Киргизия, Турция, Белоруссия и Китай. 
Таким образом, отмечают участники рын-
ка, «чувствительная потеря» автомобиль-
ных транспортных потоков в сообщении 
со странами ЕС уже отчасти или полно-
стью, в зависимости от направления, 
компенсирована грузооборотом со стра-
нами СНГ и дружественными странами.

Грузоперевозки внутри России в пер‑
вом квартале выросли на 35% год к году, 
следует из расчетов биржи грузоперевозок 
ATI.SU. При этом еще быстрее, на 40%, вырос 
спрос на доставку грузов из других стран. 
Среди самых популярных направлений — 
Казахстан (рост втрое), Киргизия (вдвое). Су‑
щественное увеличение показали также Ар‑
мения (на 79%), Белоруссия (на 65%), Турция 
(на 63%) и Узбекистан (на 59%). «С точки зре‑
ния перспектив наиболее важным выгля‑
дит почти двукратный, на 91%, рост спроса 
на доставку грузов из Китая,— подчеркива‑
ют в ATI.SU.— С выходом КНР из карантин‑
ных ограничений рост может ускориться, 

несмотря на то что доставка грузов из Китая 
в европейскую часть РФ автотранспортом 
традиционно считается не слишком выгод‑
ной по сравнению с железными дорогами».

Экспортные перевозки, по оценкам 
ATI.SU, упали, хотя и не слишком значитель‑
но, на 8%: потеря европейских направлений 
компенсирована дружественными странами, 
особенно Турцией (рост на 213%). Также увели‑
чилось количество заявок на перевозки из Рос‑
сии в Грузию (на 33%), Киргизию (на 41%), Казах‑
стан (на 45%), Армению (на 59%) и Узбекистан 
(на 68%). «При отсутствии новых потрясений 
рост на внутренних направлениях в ближай‑
шем будущем продолжится,— полагает осно‑
ватель ATI.SU Святослав Вильде.— В между‑
народных перевозках развитие сохранится 
за счет дружественных стран». В то же время, 
предупреждает он, многое будет зависеть 
от эффективности новых пакетов санкций: 
при введении жестких ограничений рост пе‑
ревозок на отдельных направлениях может за‑
медлиться или даже остановиться.

В Pony Express согласны с оценками. 
«По нашей статистике, примерно в семь 
раз вырос поток из Турции, вдвое — оборот 
с Киргизией, Узбекистаном,— говорит гла‑
ва компании Марья Дей.— Экспорт же нем‑
ного просел».
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Свои продукты  
ближе к телу
Запрет на ввоз украинских сельхозтоваров 
в Польшу и Венгрию вызвал осуждение 
в Киеве и Брюсселе

Украинское зерно вновь оказалось в цен-
тре международных разногласий. К про-
блеме продления стамбульских догово-
ренностей, разрешающих экспорт зерна 
с Украины через коридоры в Черном 
море и истекающих 18 мая, добавился 
временный запрет на ввоз украинской 
сельхозпродукции в Польшу и Венгрию. 
Там утверждают, что такое решение 
было принято для защиты местных фер-
меров. В Киеве действия Варшавы, пре-
тендующей на роль ближайшего партне-
ра и даже друга Украины, предсказуемо 
вызвали негативную реакцию. В Брюс-
селе решение коллег по ЕС и вовсе сочли 
«неприемлемым». С учетом туманных 
перспектив сохранения «черноморской 
инициативы» транспортировка украин-
ского зерна на мировой рынок может 
еще больше осложниться.

Польша, а вслед за ней и Венгрия реши‑
ли запретить ввоз зерна и других продук‑
тов питания с Украины, чтобы защитить 
местный сельскохозяйственный сектор. 
Обе страны утверждают, что ограничения 
носят временный характер и будут дей‑
ствовать до 30 июня 2023 года. На первый 
взгляд недружественный шаг в отношении 
Киева не стал полной неожиданностью. 
Еще в марте премьер‑министры пяти вос‑
точноевропейских стран отправляли пись‑
мо в Еврокомиссию (ЕК) с требованием вме‑

шаться в решение проблемы дисбаланса 
на сельхозрынке из‑за наплыва дешевого 
зерна, масличных культур, яиц, мяса пти‑
цы и сахара с Украины. С учетом временной 
отмены пошлин на украинские товары в ЕС 
фермеры Восточной Европы столкнулись 
с серьезными трудностями в сбыте своей 
продукции. Показательным фактом стали 
протесты польских аграриев, сопровождав‑
шие официальный визит президента Ук‑
раины Владимира Зеленского в  Польшу 
5 апреля.

В итоге 15 апреля польское правительст‑
во ввело запрет на ввоз в страну украинско‑
го зерна и других сельхозтоваров, включая 
молоко, яйца, овощи, мясо, продукты пче‑
ловодства. Глава правящей партии «Пра‑
во и справедливость» Ярослав Качинь‑
ский аргументировал это решение заботой 
о польских фермерах. «Мы были и остаемся 
неизменными друзьями и союзниками Ук‑
раины. Мы поддерживаем ее и будем под‑
держивать. Но долг каждого государства, 
каждой власти — защищать интересы сво‑
их граждан»,— попытался объясниться го‑
сподин Качиньский. Он заверил, что этот 
шаг сделан не только в интересах Польши. 
«Это и в интересах Украины, потому что это 
не в интересах наших друзей, чтобы Поль‑
ша погрузилась в кризис»,— сказал он.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,288

триллиона рублей составили в январе—марте сборы Федеральной таможенной службы в феде-
ральный бюджет. Годом ранее эта сумма была равна 1,984 трлн руб., таким образом, снижение поступлений 
составило 35%. По итогам января—февраля снижение показателя «год к году» составляло 39%. Из суммы 
сборов за три месяца следует, что в марте таможенные органы обеспечили поступление 506 млрд руб., что 
на 28% меньше, чем было в феврале 2022 года (704 млрд руб.). Далее возможно улучшение показателя — по 
новому макропрогнозу Минэкономики, импорт в РФ в 2023 году вырастет до $314 млрд против $280 млрд в 
2022-м (на ввоз приходилась основная часть сборов ФТС) при снижении экспорта до $466 млрд с $588 млрд.

РЫНОК ТРУДА

Реальным зарплатам 
обещан  
нереальный рост

По новым оценкам Минэкономи-
ки, по итогам этого года зарпла-
ты в реальном выражении (с учетом 
инфляции) вырастут на 5,4%, в но-
минальном рост составит 10,9%. 
В 2024–2026 годах прирост реаль-
ных зарплат сократится до пример-
но 2,5%. Напомним, по итогам 2022 
года зарплаты выросли в номиналь-
ном выражении на 12,6%, однако 
из-за высокой инфляции в реаль-
ном они сократились на 1%.

Минэкономики полагает, что 
росту реальных зарплат будут спо-
собствовать замедление инфля-
ции, низкая безработица и конку-
ренция работодателей за кадры. 
Напомним, в феврале безработи-
ца обновила исторический мини-
мум в 3,5%. В 2023–2026 годах, по 
прогнозу Минэкономики, она оста-
нется примерно на том же уров-
не. В числе причин этого — выход 
на рынок труда относительно ма-

лочисленного поколения рожден-
ных в 1990-х годах, частичная мо-
билизация и добровольное участие 
в военной операции, отъезд части 
работников за рубеж (подробнее 
см. „Ъ“ от 22 ноября).

Если предположить, что все 
эти факторы продолжат воздей-
ствовать на рынок рабочей силы 
и дальше, то прогноз Минэконо-
мики представляется вполне реа-
листичным. Впрочем, как отмеча-
ет эксперт ЦМАКП Игорь Поляков, 
из-за разных причин по-прежнему 
возможно сокращение объемов 
выпуска ряда категорий товаров 
производителями — в этом случае 
из-за меньшей потребности в ра-
бочей силе по итогам 2023 года 
уровень безработицы может под-
расти до 4%.

Отметим, что, по данным аль-
тернативного прогноза ЦМАКП, по 
итогам этого года зарплаты вряд 
ли увеличатся больше чем на 1–2% 
в реальном выражении. Схожим об-
разом динамику зарплатных пред-
ложений оценивают и кадровые 
агентства — пока на существен-
ный рост зарплат могут рассчиты-
вать скорее представители отдель-
ных профессий, чем широкие кате-
гории сотрудников (подробнее см. 
„Ъ“ от 27 марта).

Помимо роста зарплат Минэ-
кономики ожидает и увеличение 
реальных доходов населения: на 
3,4% — в 2023 году, на 2,6% — 
в 2024–2025 годах и на 2,7% — 
в 2026-м. Кроме зарплат фактора-
ми прироста станут адресная по-
мощь семьям с детьми, индексация 
минимального размера оплаты тру-
да, прожиточного минимума, пен-
сий, социальных пособий и льгот. 
Напомним, адресные выплаты 
в России сейчас получают около 
трети всех семей с детьми.

Анастасия Мануйлова

ПРОГНОЗ ДИНАМИКИ РЕАЛЬНЫХ 
ЗАРПЛАТ И ВВП В РФ (%)
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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Быстрорастущие компании в РФ суще-
ствуют не только в сфере IT, но и в таких 
секторах, как связь, торговля, транспор-
тировка и хранение, сказано в опублико-
ванном в Eurasian Business Review иссле-
довании. Его авторы констатируют, что 
универсальных для всех стран критериев 
определения компаний-«газелей» нет, по-
скольку необходимо учитывать условия, 
в которых они существуют, и соответству-
ющим образом дифференцировать меры 
их поддержки. Исследователи предложи-
ли методику определения таких компа-
ний с точки зрения устойчивого роста за-
нятости, а не выручки, показав в результа-
те, что в успехе «газелей» нет фактора слу-
чайности.

Поддержанные Российским научным фон-
дом исследователи Иван Савин (Автономный 
университет Барселоны) и Мария Новицкая 
в статье «Определение компаний-„газелей“ на 
основе данных, исключающих случайность: 
опыт России и Испании» предложили методи-
ку выделения быстрорастущих организаций, 
которая позволяет убрать из этого процесса 
элемент их случайного успеха.

К быстрорастущим компаниям (БРК, так на-
зываемым газелям) обычно относят предпри-
ятия, показывающие устойчивые темпы при-
роста выручки или занятости в течение трех 
лет. Ранее экономисты из МВФ и Всемирного 
банка отмечали ключевую роль БРК в восста-
новлении экономик и рекомендовали кон-
центрировать господдержку именно на них. 
В Высшей школе экономики приводили дан-
ные, что, составляя всего 15% от числа россий-
ских компаний, они формируют 60% прироста 
выручки, что говорит о значимости вклада «га-
зелей» в экономический рост. Власти значение 

БРК осознают и намерены стимулировать их 
развитие — в частности, Минэкономики пред-
лагало поддерживать малые компании, при-
меняющие в своей работе результаты интел-
лектуальной деятельности (см. „Ъ“ от 14 ноя-
бря 2022 года).

Авторы исследования отмечают, что впе-
чатляющие результаты БРК часто подверга-

ются сомнению, поскольку их успех может 
быть вызван исключительно удачей. Поэтому 
они стремились исключить фактор случайно-
сти. Для этого исследователи проанализиро-
вали данные о более 400 тыс. компаний из 
России и Испании за 2010–2018 годы, предо-
ставленные крупнейшим поставщиком ин-
формации о частных компаниях Bureau van 
Dijk, и провели эксперимент с помощью «це-
пей Маркова» (эта модель описывает последо-
вательность событий, где вероятность каждо-
го нового события зависит только от преды-
дущего).

Они предложили методику оценки «газе-
лей» с точки зрения устойчивого роста заня-
тости, а не выручки, показав с ее помощью, 
что существование таких компаний не может 
быть объяснено только случайностью. «Выяв-
ленные „газели“ должны иметь конкурент-
ные преимущества, которыми могут быть луч-
шие ресурсы, технологии, процедуры управ-
ления, партнеры по цепочкам создания стои-
мости. Они позволяют расширять долю рынка 
и устойчиво демонстрировать превосходную 
производительность, лучшие результаты»,— 
пишут авторы.

В результате анализа на «газели» пришлось 
1–2% от общего числа компаний в наборе дан-
ных. В России они отвечают за 13–15% роста 
занятости, в Испании — за 9%. Для того что-
бы компания в России считалась «газелью», ей 
нужно показывать устойчивый рост на протя-
жении более длительного периода, чем в Ис-
пании. Вопреки мифу, что «газели» сосредо-
точены лишь в высокотехнологичных отрас-
лях, показано, что в России они концентриру-
ются в отраслях информации и связи, в опто-
вой и розничной торговле, в сфере транспор-
та и хранения. В Испании это также недвижи-
мость, строительство и образование — указа-
но, что эти сектора могут служить источником 
роста занятости в обеих экономиках.

Отметим, что исследование не определя-
ет факторы, которые бы объяснили устойчи-
вый рост «газелей». Авторы констатируют, что 
универсального для всех стран определения 
компаний-«газелей» не существует и различие 
в показателях Испании и России подтвержда-
ет потребность в более глубоком анализе БРК 
и в дифференцированных мерах поддержки 
этих компаний со стороны правительств.

Диана Галиева

Неслучайные «газели»
Исследователи выявили закономерность роста быстрорастущих компаний

Экспорт российской нефти и не-
фтепродуктов в марте увеличил-
ся на 600 тыс. баррелей в сутки, 
достигнув 8,1 млн б/с — постав-
ки сырой нефти оказались на том 
же уровне, что и год назад, а вы-
воз нефтепродуктов превысил по-
казатели прошлого года, свиде-
тельствуют данные Международ-
ного энергетического агентства 
(МЭА). При этом сокращение до-
бычи, объявленное не только Рос-
сией, но и некоторыми страна-
ми ОПЕК+, уже поддержало рост 
цен на нефть — средняя цена рос-
сийской нефти, поставляемой за 
рубеж, в начале апреля, видимо, 
превысила $60 за баррель или, 
по крайней мере, близка к этому 
уровню.

Сокращение добычи, объявлен-
ное участниками сделки ОПЕК+ 2 
апреля, может усилить дефицит неф-
ти на мировом рынке, несмотря на 
замедление активности во многих 
крупных экономиках, говорится 
в апрельском прогнозе Международ-
ного энергетического агентства. На-

помним, страны ОПЕК+ планируют 
сократить добычу с мая до конца года 
суммарно на 1,16 млн баррелей в сут-
ки (сверх существующих квот), Рос-
сия же, ранее пообещавшая снизить 
добычу на 500 тыс. б/с начиная с мар-
та, продлила это ограничение до кон-
ца года. 

Добыча ОПЕК+, как ожидают 
в МЭА, сократится с марта по декабрь 
на 1,4 млн б/с, тогда как предложение 
нефти из стран, не входящих в ОПЕК, 
вырастет лишь на 1 млн б/с — рост цен 
не приведет к резкому увеличению 
сланцевой добычи в США. В целом по 
году добыча участников сделки мо-
жет сократиться на 760 тыс. б/с после 
роста на 3,1 млн б/с в прошлом году. 
В странах, не входящих в ОПЕК+, по-
ставки увеличатся на 1,9 млн б/с про-
тив 1,5 млн б/с годом ранее. Суммар-
ное же предложение нефти может вы-
расти на 1,2 млн б/с против 4,6 млн 
б/с в прошлом году. 

Российская добыча в марте, 
по оценке МЭА, сократилась при-
мерно на 290 тыс. б/с, до 9,58 млн 
б/с, с учетом конденсатов показа-

тель составил 10,95 млн б/с (минус 
450 тыс. б/с по сравнению с февра-
лем прошлого года). В целом по году 
в МЭА прогнозируют добычу на уров-
не 10,6 млн б/с — этот прогноз был 
улучшен на 210 тыс. б/с, он предус-
матривает сокращение добычи год 
к году на 530 тыс. б/с (заметим, Минэ-
нерго РФ в апреле остановило публи-
кацию данных о добыче и экспорте 
нефти и бензина). В ОПЕК ждут сум-
марного сокращения российской до-
бычи в этом году на 750 тыс. б/с (до 
10,28 млн б/с) после роста на 230 тыс. 
б/с в прошлом. 

В то же время экспорт российской 
нефти и нефтепродуктов в марте вы-
рос до рекордного с апреля 2020 года 
уровня, увеличившись на 0,6 млн 
б/с по сравнению с февралем — до 
8,1 млн б/с (для сравнения, в 2022 году 
экспорт в среднем составил 7,7 млн 
б/с, в 2021-м — 7,5 млн б/с). Поставки 
сырой нефти к февралю выросли на 
100 тыс. б/с, до 5 млн б/с (экспорт был 
на таком же уровне и год назад), а по-
ставки нефтепродуктов — на 450 тыс. 
б/с, до 3,1 млн б/с (к марту 2022 года 

прирост составил 0,7 млн б/с). Уве-
личение объема экспорта приве-
ло и к росту выручки от экспорта на 
$1 млрд, до $12,7 млрд, но этот показа-
тель был на 43% ниже, чем год назад, 
подсчитали в МЭА. 

Основным экспортным рынком 
для российской нефти в марте стала 
Индия (2,1 млн б/с), опередившая Ки-
тай (1,9 млн б/с, из них 1,7 млн б/с — 
сырая нефть). По данным ОПЕК, в фев-
рале на Россию приходилось 19% ки-
тайского импорта сырой нефти (сум-
марно он составлял 10,7 млн б/с), 
на втором месте по поставкам нахо-
дилась Саудовская Аравия (14%), на 
третьем — Ирак (12%). Индийский 
импорт составлял 5 млн б/с, но доля 
России составляла 38% (доля Ира-
ка — 20%, Саудовской Аравии — 8%, 
США — 5%). 

В страны ЕС и Турцию поставки со-
ставляли 0,6 млн б/с по каждому из 
направлений (в случае с экспортом 
нефти в Европу это поставки по не-
фтепроводу «Дружба» и по морю — 
в Болгарию, на оба направления не 
распространяется эмбарго на ввоз 

российской нефти). Вдвое выросла 
и доля поставок без указания пункта 
назначения (с 0,3 до 0,6 млн б/с). Вы-
воз нефтепродуктов увеличился в ЕС 
(плюс 140 тыс. б/с к февралю, но ми-
нус 1,5 млн б/с за год), в Турцию (плюс 
130 тыс. б/с за месяц), а также в страны 
Ближнего Востока, Африки и Латин-
ской Америки (на 350, 320 и 80 тыс. 
б/с соответственно по сравнению 
с февралем 2022 года). 

Объявленное ОПЕК+ сокращение 
поставок поддержало цены и на рос-
сийскую нефть — в среднем с 5 апре-
ля они превышают «потолок», уста-
новленный странами «большой се-
мерки» в размере $60 за баррель, но 
этот расчет учитывает повышение 
стоимости нефти сорта ESPO до $74 
за баррель, тогда как цена нефти мар-
ки Urals без учета доставки и страхов-
ки с поставками из портов Черного 
и Балтийского морей выросла до $55 
за баррель — такой рост цен пока не 
является препятствием для осущест-
вления поставок российской нефти 
зарубежными судами. 

Татьяна Едовина

План по валу никто не отменял
Экспорт нефти РФ за год восстановился, нефтепродуктов — увеличился

Инвестиции в 2023 году, несмотря на до-
вольно высокую базу 2022 года, вырастут на 
0,5%, увеличиваясь затем на 3,2–4,5% в год, 
в значительной степени на вложениях в транс-
порт и логистику.

Наиболее неожиданный элемент прогно-
за — ожидание в 2023 году вполне звездной 
динамики розницы (рост на 5,3% год к году 
с дальнейшим ростом на 3,5%), несколько 
меньшего роста услуг (3,5% в 2023 году и по 
2,5% далее) с коррелирующим ростом распо-
лагаемых денежных доходов населения РФ 
(3,4% в 2023 году, по 2,8% в 2024–2025 годах, 5% 
в 2026 году), определяющихся в первую оче-
редь ростом фонда оплаты труда (ФОТ, см. под-
робнее стр. 2). Собственно, это и есть ожида-
емое властями следствие расширения мас-
штабов бюджетного перераспределения, реа-
лизованного изменениями «бюджетных пра-

вил» в 2022 году. Рост «цены отсечения» в ФНБ 
до $60 за баррель по этой логике неизбежно по 
крайней мере на этом этапе увеличит доходы 
домохозяйств, ФОТ и, как следствие, внутрен-
ний спрос.

По существу, это та же модель быстрого ро-
ста через рост внутреннего спроса, на которую 
(небезуспешно) уповал экономический блок 
Белого дома начиная с 2018 года, но в 2023 году 
успешность такой политики, как предполага-
ется, будет дополнительно обеспечена реализа-
цией отложенного потребспроса 2020–2022 го-
дов и частичным отходом населения от (в этой 
логике вынужденной) сберегательной модели: 
хотя полностью от повышенной нормы сбере-
жений, как ожидается, домохозяйства в бли-
жайший год не отойдут, выросшие намерения 
их тратить, а не сберегать и не инвестировать 
обеспечат рост в на деле крайне неблагопри-
ятных условиях внешней торговли. Рост спро-
са будет совпадать со стабилизацией импор-

та, который составит порядка 15% ВВП к 2026 
году (как и в 2023 году). Заметим, по крайней 
мере для потребительского импорта при силь-
ном профиците текущего счета импорт, в пер-
вую очередь из стран Азии, в итоге может быть 
даже выше, чем в «досанкционные» времена, 
и эффективно конкурировать с ростом соответ-
ствующих секторов промпроизводства в РФ, 
ограничивая рост в них. При этом рубль в про-
гнозе Минэкономики (чуть более крепкий, чем 
сейчас) выглядит почти константой — для чего 
будут, возможно, предприниматься и спецуси-
лия (см. подробнее «Ъ-Онлайн»).

При этом крайне благоприятный в нынеш-
них условиях промежуточный макропрогноз 
Минэкономики не предполагает ни роста бюд-
жетного дефицита выше заявленного сейчас, 
ни существенного роста госрасходов в 2023 
году (выглядящий большим бюджетный дефи-
цит начала этого года собеседники „Ъ“ уверен-
но объясняют техническими особенностями 

формирования доходов бюджета в начале 2023 
года, платежными лагами по экспорту и увели-
ченным авансированием госзаказа), ни отка-
за Минэкономики от мягкой бюджетной кон-
солидации. Хотя у аналитиков (см. подробнее 
«Ъ-Онлайн») есть умеренный скепсис по отно-
шению к оптимизму Минэкономики, они об-
ращают внимание на бюджетную и общую ре-
алистичность расчетов ведомства, отмечая при 
этом, впрочем, что, как и любой такой прогноз, 
он не учитывает и не может учитывать новых 
экзогенных шоков. Отдельным вопросом яв-
ляется соответствие прогноза Минэкономи-
ки и ожиданий Банка России. «Разворот» вну-
треннего спроса от сбережений к потреблению 
ЦБ допускал всегда, но не как «чисто позитив-
ный» сценарий по крайней мере на 2023 год — 
инфляция в прогнозе Минэкономики соответ-
ствует умеренному, а не высокому внутренне-
му спросу предшествовавших прогнозов ЦБ.

Дмитрий Бутрин

Будет чем заесть тревожность

За «газелями» в России нужно 
наблюдать пристальнее и дольше,  
чем за их собратьями по ту сторону 
государ ственной границы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В ночь на 16 апреля в храме Хри-
ста Спасителя прошла пасхаль-
ная служба, в которой приняли 
участие патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, президент 
России Владимир Путин, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и многочи-
сленные прихожане. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников отметил подробно-
сти, которые его встревожили.

Меры безопасности были в этом 
году более жесткие, чем в прошлом, 
но не такие, чтобы по пути в храм 
Христа Спасителя только об этом 
и думать.

Обстановка в самом храме по-
чти не отличалась от той, что была 
год назад. Правда, в самом центре не 
было, как всегда раньше, огромно-
го красного пасхального яйца, кото-
рое любили прихожане за то, что фо-
тографии с ним сообщали праздни-
ку в храме Христа Спасителя особое 
пасхальное настроение, которое ни 
с чем не спутать.

Да, наверху, над алтарем, висело 
еще одно большое красное яйцо, по 
обе стороны которого после крестно-
го хода стала мерцать неоновая над-
пись, почти бегущая строка, как на 
здании ТАСС с новостями: «Христос 
воскресе!».

Но ведь это и правда была новость 
дня (или, скорее, ночи), хоть и пред-
сказуемая.

По камерам, расставленным 
в зале, можно было понять, у кого 
арендовали аппаратуру. Так, даже 
камера на плече у оператора, кото-
рый ходил по самому залу во время 
богослужения, была забрендирова-
на яркими наклейками «Матч ТВ HD» 
и «Матч ТВ». Что ж, зрелище предсто-
яло тоже динамичное и красочное, 
и камеры, которые привыкли фик-
сировать голы хоккейных плей-офф, 
тут были востребованы.

Деятельность журналистов в хра-
ме в целом не вызывала нареканий 
у прихожан, они понимали, что без 
журналистов о празднике широкая 
верующая общественность не бу-
дет иметь должного представления, 
и не роптали. Тем более что с боль-
шой вероятностью широкой обще-
ственности могли показать и их 
самих, и они к этому готовились 
и были готовы.

Только один дедушка с убеленны-
ми сединами длинной бороды, упи-
раясь бедрами в красный бархатный 
канатик сектора, помеченного таб-
личкой «Пресса», делал выговор кор-
респонденту, которому только что 
позвонили:

— Что творишь-то! Разговоры 
в храме! Прекратить! Отставить теле-
фон! Убрать!

Корреспондент объяснял ему, 
что тут производственная зона, что 
люди работают, а не празднуют и что 
придется потерпеть.

Через несколько минут дедушка, 
достав свой телефон, кому-то с не-
годованием объяснял, что уже, слы-
шишь, молитва началась, а один тут 
не может угомониться и вслух разго-
варивает в таком месте. Строго гово-
ря, он один тут такой теперь и был.

В одной части сектора канатик 
убрали, чтобы пропускать опоздав-
ших корреспондентов, и сквозь 
брешь к нам стали бочком настыр-
но просачиваться прихожане. Здесь 
было, конечно, попросторней, но 
лишь до того, как они начали это де-
лать. Впрочем, в такой день язык не 
поворачивался делать им замечания. 

В конце концов, судя по тому, как все 
тут по обе стороны канатика ожив-
ленно и даже лихорадочно снимали 
и отправляли фото и видео во все сто-
роны света, этих людей можно было 
признать носителями (по крайней 
мере в карманах) новых медиа.

На солее, слева и справа от алта-
ря, отведено место для гостей. Спра-
ва, если стоять лицом к алтарю, в по-
следние годы обычно располагаются 
Владимир Путин и Сергей Собянин 
(давно не видно здесь Дмитрия Мед-
ведева). Слева — обычные VIP-гости.

В этот раз их оказалось, надо при-
знать, немного, и они были, можно 
сказать, неузнаваемы. Выделялся 
лишь занявший место впереди ли-
дер ЛДПР Леонид Слуцкий. Его пред-
шественник Владимир Жиринов-
ский, стоит сказать, тоже старался 
не пропускать пасхальную и рожде-
ственскую службы, но предпочитал 

стоять среди прихожан: ему, похоже, 
дороги были разговоры с ним и вни-
мание, на фоне которого меркло 
внимание ко всем остальным персо-
нажам этого праздника, в том числе 
и историческим, вместе взятым. Так, 
однажды, почувствовав, быть мо-
жет, недостаток, по его мнению, это-
го внимания, просто начал раздавать 
людям деньги (я тогда, буду настаи-
вать, удержался). И был в результате 
замечен должным образом.

Государственный секретарь Со-
юзного государства России и Бело-
руссии Дмитрий Мезенцев предпо-
читал оставаться в тени на солее, как 
и некоторые другие, позже просив-
шие не отмечать их заслуг в попада-
нии на эту небольшую, но принци-
пиально важную трибуну.

Чем ближе было начало службы, 
тем выше, казалось, поднимаются 
фотокорреспонденты на свои лесен-
ки, заслоняя прихожанам, кажется, 
уже даже купол храма.

Ответственный корреспондент те-
лекомпании Russia Today на немец-
ком тоже поднялся ввысь по своей ле-
сенке и громко заговорил о чем-то на 
своем, таком непонятном, но генети-
чески тяжко отзывающемся в душе, 
и слышно было только часто повторя-
ющееся «Zelensky» да «Zelensky», при-
чем таким тоном, словно зачитывал 
приговор, у которого не было шан-
сов стать оправдательным. Прихожа-
не смотрели на него снизу вверх, но 
тоже осуждающе.

Прихожане, конечно, были раз-
ные. Так, у самого канатика стоял ие-
рей, как потом выяснилось, Андрей 
Спицин, который увлеченно объяс-
нял остальным суть происходяще-
го. И находиться поблизости от него 
было просто отлично: все станови-
лось ясно.

— Поймите, Христос не оцени-
вает действия Иуды,— рассказывал 
иерей.— Он прямо говорит, что ему 
лучше бы не родиться совсем!

— Как?! — ахал прихожанин.— 
Совсем?

Его смущала такая резкость.
— Вообще!
— И где такое написано?!
— В Евангелии, все в Еванге-

лии...— успокаивал прихожан Анд-
рей Спицин. 

— А Иисус,— осторожно спраши-
вал у него другой прихожанин,— он 
какой?

— Расскажу притчу,— кивал Ан-
дрей Спицин.— Кто-то бегает по 
храму и орет: «Господи, за что?!! Что 
я тебе сделал? Это несправедливо, 
Господи!» И люди в храме нервнича-

ют, конечно, и наконец спрашивают 
монахов: «Кто это такой?» И монахи 
отвечают: «Это Иисус». В общем, все 
слишком сложно... Свобода, ответст-
венность...

Одним из внимательнейших слу-
шателей иерея был ловко протис-
нувшийся за журналистский кана-
тик человек, которого звали Конс-
тантин Щербинин. Он задавал Анд-
рею Спицину много наводящих во-
просов, а мне рассказал, что сам он 
здесь прежде всего с Андреем Алек-
синым, автором хитов «Алкоголич-
ка» и «Малолетние шалавы».

— Андрюха, сколько просмо-
тров у «Алкоголички»? — спрашивал 
он у своего товарища.— 100 тыс.?.. 
А, 500 млн!.. Да, ее себе Ревва взял, 
но автор точно Андрюха. А я из про-
граммы «Миллиардер на выданье». 
То же, что «Холостяк», но выбирают 
дети... Я не миллиардер, конечно, 
хотя деньги-то есть, это они так меня 
назвали, чтобы интересней смотреть 
было. Я, конечно, не спорил!

За этими разговорами время на 
зависть многим текло более чем не-
заметно.

И вот уже началась служба, 
и встали в крестный ход, и ушли. 
С VIP-трибуны за патриархом сорва-
лись сразу несколько человек, и он 
вышел на улицу под камеры, окру-
женный штатскими, которых мно-
гие потом приняли за сотрудников 
ФСО (но и такие там были) и удивля-
лись, что в таком количестве даже на 
крестный ход, вот времена-то пош-
ли... А это просто Леонид Слуцкий 
тоже решил отдать должное...

Как и раньше, пока все главные 
действующие лица вышли из храма, 
в него вошел Владимир Путин. За 
пару минут до президента появился 
мэр Москвы Сергей Собянин, с кото-

рым Владимир Путин, стоя со свечой 
в руках, долго и даже увлеченно раз-
говаривал о чем-то, будем надеяться, 
пасхальном.

Вернулись, и раздалось «Христос 
воскресе!», и многократно.

Через некоторое время выясни-
лась странная подробность. Обыч-
но сразу после крестного входа у ал-
таря появляются приехавшие из Ие-
русалима с благодатным огнем (как 
правило, его бережет в своих руках 
Владимир Якунин), для чего у прихо-
жан приготовлены многочисленные 
лампадки, в которые его и раздают 
всем желающим. Это великая состав-
ляющая праздника.

Но на этот раз благодатного огня 
пока не было. Не появился он и по-
зже. После часа ночи было объявле-
но, что самолет с делегацией Фонда 
Андрея Первозванного только-толь-
ко приземлился во Внуково-3.

Тут дело, по сведениям „Ъ“, вот 
в чем было. Обычно патриарх Ие-
русалимский в 14:00 заходит в Куву-
клию в храме Гроба Господня. В этот 
раз он начал крестный ход позже, так 
что и схождение огня случилось в Ие-
русалиме позже на 40 минут. Кроме 
того, вылет самолета в Москву задер-
жали на час. В довершение ко всему 
летели через Сочи, где понадобилась 
дозаправка. То есть, можно считать, 
еще быстро добрались: в начале вто-
рого ночи сели.

В результате даже Владимир Пу-
тин остался без благодатного огня, 
чего не было никогда за столько-то 
лет во власти Божьей, и, постояв еще 
немного, ушел в 0:44 по московско-
му времени, аккуратно погасив све-
чу. С ним вышел и Сергей Собянин.

Да, благодатного огня не хватило.
Слава Богу, к самому концу служ-

бы все-таки подвезли.

Воскресение состоялось
В храме Христа Спасителя почти все было штатно

На минувшей неделе сразу в несколь-
ких регионах, расположенных у грани-
цы с Украиной (в Белгородской и Кур-
ской областях, а также в Крыму), сооб-
щили об отмене традиционных пара-
дов, приуроченных ко Дню Победы. 
Местные власти объяснили это реше-
ние соображениями безопасности — 
«чтобы не провоцировать противника». 
Впрочем, в других «прифронтовых» ре-
гионах с отменой парадов пока не спе-
шат, а в остальных субъектах РФ и во-
все твердо намерены их провести.

Первым об отмене военного парада сооб-
щил губернатор Белгородской области Вяче-
слав Гладков. 5 апреля во время прямого эфи-
ра во «ВКонтакте» он заявил, что мероприя-
тие решено не проводить, «чтобы не прово-
цировать противника большим количест-
вом скопления техники и военнослужащих 
в центре Белгорода». При этом празднич-
ный салют и шествие «Бессмертного пол-
ка» пока остаются в планах, добавил госпо-
дин Гладков: «Рассмотрим этот вопрос, так же 
как и празднование 80-летия Прохоровского 
сражения, на ближайшем заседании опера-
тивного штаба».

В прошлом году парад в честь Дня Победы 
в Белгородской области тоже не состоялся, 
хотя тогда власти до последнего надеялись 

провести мероприятие: решение о его от-
мене было принято буквально за несколько 
дней до праздничной даты. При этом в сосед-
них регионах спецоперация параду не поме-
шала. Например, по улицам Курска впервые 
после двухлетнего перерыва, вызванного 
эпидемией коронавируса, торжественным 
маршем прошли военнослужащие Запад-
ного военного округа, а также расчеты МВД, 
МЧС, ФСИН и других силовых ведомств.

В этом году обстановка изменилась. 10 
апреля губернатор Курской области Ро-
ман Старовойт заявил, что после совеща-
ния «с федеральными коллегами, которые 
обеспечивают безопасность региона», было 
принято решение не проводить военный 
парад. «Безопасность земляков является 
приоритетом»,— написал господин Старо-
войт в Telegram. Следом, 12 апреля, анало-
гичное решение высказал глава Крыма Сер-
гей Аксенов, причем, по его словам, на по-
луострове отменен не только военный па-
рад в честь 9 Мая, но также шествие «Бес-
смертного полка» и даже праздничные де-
монстрации на 1 Мая.

Источник в крымском правительстве объ-
яснил „Ъ“, что власти региона решили не 
рисковать жизнями граждан на фоне ежед-
невных заявлений Киева о контрнаступле-
нии и достаточно высокой опасности осу-

ществления диверсий. Однако в Севастопо-
ле, который регулярно подвергается атакам 
украинских беспилотников, поспешили за-
явить, что пока ничего не отменяли. «Сейчас 
идут консультации с Минобороны, решение 
о проведении парада в Севастополе — пре-
рогатива военного ведомства»,— написал 
губернатор города-героя Михаил Развожаев 
в Telegram.

В Кремле этот вопрос оставили на усмо-
трение региональных властей. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков заявил 12 
апреля, что главный парад на Красной пло-
щади «готовится и планируется», а все, что 
связано с проведением аналогичных меро-
приятий в субъектах,— «это прерогатива 
глав регионов». «Естественно, они принима-
ют соответствующее решение, исходя из ин-
тересов обеспечения безопасности граждан. 
Это главный и единственный приоритет»,— 
резюмировал господин Песков.

На новых территориях парады не пла-
нируются по очевидным причинам. «Учи-
тывая, что мы находимся в условиях дейст-
вия указа о военном положении, массовые 
мероприятия именно в организационном 
плане не будут проводиться в целях допол-
нительной безопасности. Мы считаем, что 
сегодня это не совсем целесообразно и не-
безопасно»,— сказал, например, врио гу-

бернатора Херсонской области Владимир 
Сальдо в эфире телеканала «Таврия».

При этом в остальных «прифронтовых» 
регионах, где введен «средний уровень ре-
агирования» (помимо Крыма, Севастополя, 
Белгородской и Курской областей он дейст-
вует в Краснодарском крае, Брянской, Воро-
нежской и Ростовской областях), отменять 
парады не торопятся. «Решение будет при-
нято, исходя из рекомендаций правоохрани-
тельных структур»,— сообщили „Ъ“ в прави-
тельстве Брянской области. Напомним, что 
за последние два месяца регион подвергся 
нескольким атакам украинских диверсион-
но-разведывательных групп.

В Воронежской области все мероприятия 
в честь 9 Мая готовятся в плановом режи-
ме и будут проводиться с соблюдением мер 
«повышенной безопасности», рассказали 
„Ъ“ в правительстве региона. В правитель-
стве Ростовской области 11 апреля состоя-
лось заседание оргкомитета по подготовке 
торжеств, где в том числе речь шла о прове-
дении военных парадов в Ростове-на-Дону 
и Новочеркасске. В пресс-службе админис-
трации Краснодарского края воздержались 
от комментариев.

В регионах, более отдаленных от зоны 
проведения спецоперации, возможность 
отмены военных парадов даже не рассма-

тривают. Например, в Нижегородской об-
ласти сейчас прорабатывается вопрос, ка-
кая именно техника будет принимать учас-
тие в торжественном мероприятии. В Став-
ропольском крае запланирован и традици-
онный парад, и традиционный салют. «Все 
же у нас несколько иная ситуация в регио-
не, нежели у тех субъектов, которые приня-
ли решение об отмене парадов,— рассказал 
„Ъ“ спикер Саратовской областной думы Ми-
хаил Исаев. — Считаю правильным и нуж-
ным продемонстрировать саратовцам и все-
му миру потенциал наших войск». «В Белго-
родской и Курской областях другая ситуа-
ция: они отменили торжества по рекомен-
дации соответствующих органов»,— объяс-
нил „Ъ“ председатель заксобрания Пензен-
ской области Вадим Супиков.

О плановой подготовке к парадам „Ъ“ так-
же рассказали в Татарстане, Башкирии, Но-
восибирской, Томской и Амурской облас-
тях, в Туве и на Алтае, в Приморском и Хаба-
ровском краях. А вице-губернатор Ульянов-
ской области Александр Коробко заявил „Ъ“, 
что «почти уверен, что парад будет», но и дру-
гие форматы пока не исключены: «На этой 
неделе будет очередное заседание комитета 
„Победа“, на котором будет принято оконча-
тельное решение».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Парад по расчету
В большинстве регионов СВО не повлияет на праздничные мероприятия 9 Мая

Песнопения в храме производили сильное впечатление 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Патриарх Кирилл уверенно провел богослужение 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В выходные истек срок подачи отчетно-
сти организациями и физлицами, вклю-
ченными в реестр иностранных аген-
тов — но они так и не смогли этого сде-
лать. Прошлогодний приказ Минюста 
требует от иноагентов загрузить доку-
менты на специальный портал, который, 
однако, до сих пор не создан. В отсутст-
вие официальных разъяснений ведомст-
ва иноагенты публикуют отчеты как 
раньше, в соцсетях. Минюст сообщил 
„Ъ“, что сервис будет готов только к кон-
цу года, а до этого иноагенты могут от-
правлять бумажные документы по почте.

Напомним, в декабре 2022 года в силу 
вступил закон «О контроле за деятельнос-
тью лиц, находящихся под иностранным 

влиянием». Он объединил все норматив-
но-правовые акты, касающиеся деятель-
ности иностранных агентов, и установил 
единый реестр для всех обладателей стату-
са. Кроме того, значительно изменились по-
рядок и форма отчетности. Согласно прика-
зу Минюста №304, иноагенты должны от-
читаться о своей деятельности во втором 
полугодии 2022 года не позднее 15 апреля 
2023 года. А в Приложении №2 к этому до-
кументу указано, что «отчеты о деятельнос-
ти иностранного агента размещаются на 
информационных ресурсах Минюста Рос-
сии в сети „Интернет“, предназначенных 
для размещения отчетов». Однако такой ре-
сурс на сайте Минюста до сих пор отсутст-
вует. При этом закон требует, чтобы одна из 

форм отчета — ОИА001 — была загружена 
на него в обязательном порядке.

Новосибирский журналист Петр Маня-
хин (внесен в реестр иностранных аген-
тов) рассказал „Ъ“, что отправил в Минюст 
РФ запрос о разъяснении, как действовать 
в сложившихся обстоятельствах. Пока что 
он не получил от ведомства ответа. «При 
публикации я действовал по старым пра-
вилам, которые были до декабря,— сказал 
журналист.— Я опубликовал отчет в соцсе-
тях. На всякий случай разместил отчет и во 
„ВКонтакте“, чтобы для доступа к инфор-
мации даже не требовалось пользоваться 
VPN-сервисами». Господин Маняхин отме-
тил, что это «не первая такая ситуация». По 
его словам, и в старых правилах Минюстом 

была предусмотрена возможность сдать все 
отчеты в электронном виде, но фактически 
сделать это было невозможно: «Министер-
ство говорило: раз технической возможно-
сти нет — присылайте все по почте или при-
носите сами. Но теперь форму ОИА001 нуж-
но и отправить по почте, и опубликовать че-
рез этот сервис в обязательном порядке — 
а сервиса нет». 

Медиаюрист, директор Центра защиты 
прав СМИ (внесен в реестр иностранных 
агентов) Галина Арапова (также внесена в ре-
естр иностранных агентов) предполагает, 
что в условиях фактической неготовности 
портала иностранные агенты могут либо 
«передать отчеты для публикации в СМИ — 
но вряд ли кто-то из редакций захочет это пу-

бликовать,— или опубликовать в интернете, 
как это делалось раньше».

„Ъ“ направил запрос в пресс-службу Ми-
нистерства юстиции. Ведомство ответило, 
что «в настоящее время проводятся работы 
по созданию платформы для размещения от-
четности иностранных агентов»; заработать 
она должна в декабре 2023 года. «Вместе с тем 
приказом №304 установлено, что отчетность 
иностранных агентов может представляться 
в Минюст России лично либо в виде почтово-
го отправления с описью вложения»,— пояс-
нили в ведомстве. Отдельно в Минюсте отме-
тили, что «к иностранным агентам не приме-
нялись меры правового реагирования за не-
размещение отчетности в сети „Интернет“».

Полина Ячменникова

Иноагентов не пустили в портал
Отчитываться перед Минюстом им пока придется на бумаге
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Следственный комитет Рос-
сии завершил расследова-
ние уголовного дела извест-
ного санкт-петербургского 
бизнесмена, владельца компа-
нии «Росинжиниринг» Дмитрия 
Новикова и гендиректора «Се-
веро-Запад Инжиниринг» (СЗИ) 
Максима Горелова. Ранее они 
обвинялись в мошенническом 
хищении 857,5 млн руб., выде-
ленных на капитальный ремонт 
и модернизацию «Ладожского 
водовода», однако в окончатель-
ной редакции господина Горе-
лова обвинили в растрате этой 
суммы, а господина Новикова, 
который заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве 
и погасил ущерб,— в пособниче-
стве этому преступлению. Тем 
временем Мосгорсуд назначил 
обоим фигурантам запрет опре-
деленных действий вместо до-
машнего ареста, на котором на-
стаивало следствие.

Как сообщили источники „Ъ“, 
СКР завершил расследование дела 
в отношении Дмитрия Новикова 
и Максима Горелова, и они вместе 
с адвокатами сейчас знакомятся 
с материалами, собранными след-
ствием.

Напомним, что первоначаль-
но, в октябре 2021 года, обоим фи-
гурантам было предъявлено обви-
нение в мошенническом хищении 
средств, которые должны были пой-
ти на ремонт и модернизацию «Ла-
дожского водовода» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Басманный райсуд Москвы их 
арестовал. В основе дела лежит кон-
цессионное соглашение, заключен-
ное в 2016 году между СЗИ и адми-
нистрацией Всеволожского района 
Ленинградской области. Концес-
сионер, согласно договоренности, 
получал в управление на 15 лет си-
стему муниципального водоснабже-
ния «Ладожский водовод». При этом 
он брал на себя обязательство про-

вести капитальный ремонт и рекон-
струкцию сетей. Однако, как следу-
ет из материалов дела, соглашение 
не было выполнено, даже несмотря 
на повышение в июне 2017 года та-
рифов на питьевую и техническую 
воду для местных жителей, которое 
принесло компании почти 900 млн 
руб. На модернизацию, ремонт се-
тей и инфраструктуры концессио-
нер направил лишь 38,4 млн руб.

Между тем к концу расследова-
ния СКР изменил квалификацию 
преступлений, вменяемых в вину 
фигурантам. Теперь господин Го-
релов обвиняется в особо крупной 
растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а госпо-
дин Новиков — в пособничестве 
этому преступлению указаниями 
и советами (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 
УК РФ). Изменился и потерпевший 
по делу: вместо администрации 
Всеволожского района им призна-
на компания «Северо-Запад Инжи-
ниринг», фактическим владельцем 
которой, по данным следствия, яв-
ляется Дмитрий Новиков. Размер 
ущерба по делу остался прежним — 
857,5 млн руб. Пока длилось рассле-
дование, обвиняемые его погаси-
ли. Кроме того, по данным „Ъ“, на 
завершающей стадии следствен-
ных действий господин Новиков 
заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве.

Стоит отметить, что в конце 
прошлого года Дмитрий Новиков, 
в прошлом член сборной СССР по 
слалому, был переведен из СИЗО 
под домашний арест. Причем смяг-
чение меры пресечения, по данным 
„Ъ“, было связано не только с исте-
чением предельного предусмотрен-
ного законом годового срока содер-
жания под стражей, но и с резким 
ухудшением здоровья обвиняемо-
го. Находясь в изоляторе, Дмитрий 
Новиков перенес инфаркт, после 
которого долго восстанавливался.

Недавно СКР вновь обратился 
в Мосгорсуд с ходатайством о про-

длении срока домашнего ареста 
бизнесмена еще на два месяца. На 
судебном заседании следователь, 
обосновывая свое требование, со-
слался в том числе на особую слож-
ность расследования и связанную 
с этим необходимость проведения 
большого количества следственных 
действий и оперативно-разыскных 
мероприятий. Представитель Ген-
прокуратуры ходатайство СКР под-
держал.

В свою очередь, защита господи-
на Новикова, напомнив, что следст-
венные действия уже завершены, 
просила горсуд ходатайство откло-
нить и назначить своему клиен-
ту запрет определенных действий. 
А представитель потерпевшей сто-
роны и вовсе посчитал, что Дмит-
рию Новикову не стоит избирать 
никакой меры пресечения.

В результате Мосгорсуд ходатай-
ство следствия отклонил. При этом 
суд обратил внимание на волоки-
ту, допущенную сотрудниками СКР 
во время ознакомления обвиняе-
мого с материалами дела: матери-
алы дела предъявляются фигуран-
ту крайне редко, а на ознакомление 
с ними дается время, «исчисляемое 
минутами». При этом сам господин 
Новиков не препятствует ознаком-
лению, подчеркнул суд.

В итоге Дмитрию Новикову был 
назначен запрет определенных 
действий. Ему запрещены выход из 
собственного дома, расположенно-
го в поселке Токсово под Санкт-Пе-
тербургом, с 23:00 до 6:00, а также 
общение с любыми участниками 
расследования, за исключением ад-
вокатов и следователя.

Аналогичную меру пресечения 
суд избрал и гендиректору компа-
нии «Северо-Запад Инжиниринг» 
Максиму Горелову.

Адвокаты фигурантов не стали 
комментировать результаты рас-
следования.

Владислав Трифонов

Средства протекли 
мимо водовода
Владельцу «Росинжиниринга»  
изменили обвинение  
и смягчили меру пресечения

Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд отменил условно-досрочное 
освобождение (УДО) бывшего 
гендиректора АО «Воентелеком» 
Александра Давыдова. О нем осу-
жденный в октябре прошлого 
года в особом порядке за хище-
ние у Минобороны около 1,4 млрд 
руб. ходатайствовал практиче-
ски сразу же после вынесения 
приговора. Бабушкинский рай-
суд столицы, несмотря на возра-
жения прокуратуры, пошел ему 
навстречу. В апелляционной ин-
станции надзору удалось дока-
зать, что оснований выпускать 
на свободу так и не погасившего 
нанесенный государству ущерб 
Александра Давыдова не было. 
Теперь его ходатайство будет пе-
ресмотрено заново.

По данным „Ъ“, у прокуратуры, по-
давшей апелляционное представле-
ние на решение Бабушкинского рай-
суда об УДО Александра Давыдова, 
была лишь одна претензия. По сло-
вам представителя надзорного ве-
домства, бывший руководитель «Во-
ентелекома» не погасил нанесенный 
государству ущерб и именно поэтому 
не заслуживает досрочного выхода на 
свободу. Однако суд первой инстан-
ции эту точку зрения не разделил. 
В ходе заседания судья Наталья Ку-
рышева установила, что осужденный 
Давыдов, выплатив назначенный 
в дополнение к сроку Мещанским 
райсудом штраф в размере 800 тыс. 
руб., «принимал меры» и к возмеще-
нию причиненного вреда, но сделать 
этого не смог «в силу объективных 
причин». Кроме того, во внимание 
было принято то, что претендент на 
УДО уже отбыл под стражей полови-
ну срока, взысканий и претензий от 
администрации московского СИЗО-
4, где находился все время следст-
вия и после вынесения приговора, 
не имеет. Последние обстоятельства 
суд, по всей видимости, счел подтвер-
ждением того, что бывший руководи-
тель «Воентелекома» доказал свое ис-
правление и от отбытия дальнейшего 
наказания может быть освобожден. 

Мосгорсуд, в отличие от райсуда, 
довод прокуратуры признал доста-
точно весомым для того, чтобы ре-
шение судьи Курышевой отменить. 
Теперь дело Александра Давыдова 
будет рассмотрено заново, но уже 
другим судьей.

Защита экс-руководителя «Воен-
телекома» вынесенное апелляцион-
ной инстанцией решение назвала 
незаконным и необоснованным. От 
дальнейших комментариев адвокат 
Ирина Немченко отказалась, выра-
зив недовольство тем, как „Ъ“ осве-
щает дело ее клиента.

Как уже рассказывал „Ъ“, под 
уголовное преследование по обви-
нению в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
Александр Давыдов попал в декабре 

2017 года, после задержания и ареста 
его советника Дмитрия Семилетова 
и первого заместителя Олега Савиц-
кого, а также гендиректора ООО «Эр-
СиАй» Татьяны Ильиной. Всем им 
СКР вменил в вину соучастие в хи-
щении около 1,4 млрд руб. в ходе ре-
ализации контрактов, заключенных 
с Минобороны. 

Из материалов дела следует, что 
в 2013–2015 годах участники пре-
ступной группы организовали по-
ставки заказчику вместо российских 
маршрутизаторов дешевых китай-
ских аналогов с переклеенными эти-
кетками.

Кроме того, руководителям 
«Воентелекома» вменили в вину 
и мошеннические действия при осу-
ществлении авторского надзора за 
спутниковой связью. На реализа-
цию этого госконтракта из бюджета 
было выделено 249,5 млн руб., из ко-
торых 191,4 млн оказались похище-
ны. Впрочем, эти деньги «Воентеле-
ком» в казну вернул добровольно.

Летом 2018 года все фигуран-
ты признали вину и заключили 

досудебные соглашения о сотруд-
ничестве. При этом благодаря их 
показаниям следствие вышло на 
высокопоставленных военных. 
В частности, обвинения были 
предъявлены бывшим начальни-
ку 1-го управления главного управ-
ления связи Минобороны гене-
рал-майору Александру Оглоблину, 
выступавшему в качестве предста-
вителя госзаказчика при подписа-
нии договоров с «Воентелекомом», 
начальнику управления заказов 
по совершенствованию системы 
управления военного ведомства 
полковнику Павлу Кутахову и заме-
стителю начальника Генштаба ВС 
РФ генерал-полковнику Халилу Арс-
ланову. Последнего следствие счита-
ет организатором мошенничества, 
в ходе которого стоимость заказыва-
емого у «Воентелекома» оборудова-
ния завышалась на 25–50%.

Все участвовавшие в махинациях 
гражданские лица, а также генерал 
Оглоблин уже осуждены в особом 
порядке, а некоторые из фигурантов 
уже успели выйти на свободу по УДО. 
Процесс по делу генерала Арсланова 
и двух его предполагаемых сообщ-
ников почти год идет в 235-м гарни-
зонном военном суде Москвы.

Олег Рубникович

Ущерб отменил 
освобождение
Вопрос об УДО бывшего гендиректора 
«Воентелекома» рассмотрят заново

Как стало известно „Ъ“, суд вто-
рой инстанции утвердил услов-
ные сроки пилоту сверхзвуково-
го бомбардировщика Ту-22М3 
Алексею Скворцову и заместите-
лю начальника инженерно-ави-
ационной службы того же под-
разделения капитану Игорю 
Аристову, признанным винов-
ными в случайном катапульти-
ровании экипажа из трех офице-
ров, которые погибли. Летчик, 
успевший под следствием поу-
частвовать в СВО, пытался дока-
зать, что к трагедии привела неи-
справность машины, возникшая 
после ее техобслуживания, но 
безуспешно. 

2-й Западный окружной воен-
ный суд отклонил жалобы заме-
стителя командира эскадрильи Ту-
22М3 майора Алексея Скворцова 
и заместителя начальника инже-
нерно-авиационной службы того 
же подразделения капитана Игоря 
Аристова. Таким образом, приговор 
Калужского гарнизонного военного 
суда, которым они были осуждены 
соответственно на 3 года и 2 года 6 
месяцев условно за нарушение пра-
вил полетов или подготовки к ним 
(ст. 351 УК РФ), повлекшее по неосто-
рожности гибель трех человек, всту-
пил в законную силу. Прокуратура 
настаивала на реальных сроках для 
подсудимых.

Исковые требования к офице-
рам в рамках уголовного дела не за-
являлись. Но по требованию Мино-
бороны полк может взыскать с них 
в рамках гражданского судопроиз-
водства 4 млн руб., в которые была 
оценена стоимость трех разбитых 
в результате катапультирования кре-
сел Ту-22М3 и бортового электрообо-
рудования самолета, изъятого след-
ствием для экспертиз. Восстановить 
пострадавший в результате аварии 
борт до сих пор не удалось.

С вынесенным решением офи-
церы не согласились, планируя об-
жаловать его в кассационном воен-
ном суде.

Авария произошла 23 марта 2021 
года на аэродроме Шайковка в Ка-
лужской области. В этот день в части 
были запланированы сразу две про-
верки. Замкомандира эскадрильи 
Скворцов должен был совершить 
так называемый контрольный облет 
бомбардировщика, только что вер-

нувшегося после планового техоб-
служивания в ПАО «Туполев». В свою 
очередь, командиру части полков-
нику Вадиму Белослюдцеву, штурма-
ну полка майору Денису Султанову 
и штурману-инструктору подполков-
нику Александру Подсобляеву пред-
стояло проверить летные навыки са-
мого Алексея Скворцова, поэтому 
в кабину бомбардировщика перед 
стартом сели сразу четверо.

При подготовке бомбардиров-
щика к старту пилот начал пода-
вать электричество к различным 
узлам самолета, но в момент вклю-
чения им так называемого автома-
та защиты с расцепителем (АЗР) сис-
темы принудительного покидания 
машины экипажем она неожидан-
но сработала. Автоматика Ту-22М3 
позволяет командиру в течение 
примерно пяти секунд эвакуиро-
вать подчиненных без их согласия, 
а сам он после этого катапультиру-
ется уже вручную. Офицеров вы-
бросило из кабины, а поскольку па-
рашютные системы их кресел не 
наполнились набегающим воздуш-
ным потоком, все трое разбились 
после падения.

С первого же дня расследования 
все его участники согласились с тем, 
что включенный майором защит-
ный автомат должен был лишь при-
вести систему покидания в готов-
ность, но не активировать ее. В итоге 
сначала техническая комиссия Ми-
нобороны, а вслед за ней и военное 
следствие пришли к выводу о том, 
что трагедия произошла из-за подня-
того тумблера-рычажка аварийного 
покидания, расположенного на при-
борной панели командира. В данном 
случае АЗР сыграл роль включателя 
катапультирования. Майор Сквор-
цов, по версии следствия, был вино-
вен в том, что при посадке в самолет 
случайно задел рычажок покидания, 
а капитан Аристов — в том, что не 
обратил внимания на отсутствие за-
щитной крышки тумблера перед вы-
пуском боевой машины в рейс.

Сами осужденные с этой верси-
ей не согласились. Как пояснили „Ъ“ 
однополчане военных летчика и тех-
ника, включить тумблер покидания 
случайно невозможно, поскольку 
в Ту-22М3 он дополнительно защи-
щен еще и специальной заплом-
бированной планкой, которую ко-
мандир должен сорвать усилием 

пальцев. Стоит отметить, что даже 
после этого действия эвакуация эки-
пажа не происходит — перед пило-
тами лишь загораются табло «Прину-
дит. покидание», предписывающие 
им подготовиться к выброске. Акти-
вацию пиропатронов катапульт вы-
зывает лишь поднятие командиром 
второго тумблера.

О том, что майор Скворцов не тро-
гал систему покидания, по данным 
его коллег, стало известно после ка-
тастрофы. К кабине борта №21, по их 
данным, сразу же подкатили лест-
ницу-стремянку, поднявшийся на 
нее заместитель командира полка 
убедился в том, что переключатели 
находятся в штатном положении, 
и приказал подчиненным сфотогра-
фировать улики. Долгое время не 
было претензий к пилоту и у следст-
вия. Алексей Скворцов пояснил на 
допросе, что тщательно осматривал 
кабину перед полетом, к переклю-
чателям покидания не прикасался, 
а затем еще и подтвердил свои пока-
зания, трижды пройдя проверку на 
полиграфе. В его пользу оказались 
и результаты экспертиз, установив-
ших, что отпечатков пальцев и пото-
жировых следов пилота и техника 
на тумблерах нет.

Кстати, пока шло следствие, оба 
офицера выполняли поставленные 
перед ними боевые задачи в Сирии 
и на Украине, за что были отмечены 
госнаградами.

Сами осужденные убеждены, что 
причиной трагедии стали техниче-
ские неисправности бомбардиров-
щика. По их утверждению, после 
модернизации систем радиосвя-
зи и навигации в электропровод-
ке Ту-22М3 обнаружили следы пай-
ки и металлические частицы. Один 
из разъемов оказался расстыкован-
ным, а, например, табло «Принудит. 
покидание» не горели, что могло 
свидетельствовать о произошедшем 
в цепях коротком замыкании. На-
значенная следствием техническая 
экспертиза, по мнению осужден-
ных, не обратила должного вни-
мания на качество ремонта, а неза-
висимая, заказанная уже защитой, 
могла исследовать только докумен-
ты, поскольку к вещдокам специа-
листов не допустили.

В ПАО «Туполев» на запрос „Ъ“ не 
ответили.

Сергей Машкин

Катапультирование привело 
к условной посадке
Авиаторы осуждены по делу о гибели  
трех членов экипажа

К трем годам лишения свобо-
ды условно каждого Басманный 
суд Москвы приговорил бывше-
го владельца и председателя со-
вета директоров банка «Рублев» 
Григория Гуревича, а также быв-
шего члена совета директоров 
банка Сергея Шаповала. Они об-
винялись в особо крупном мо-
шенничестве. Следствие счита-
ло, что в 2015 году финансисты 
путем предоставления невоз-
вратного кредита господину Ша-
повалу похитили у кредитного уч-
реждения 98 млн руб., которые 
с целью отмывания вывели на 
подконтрольные фирмы. Впро-
чем, в легализации средств суд 
признал господ Гуревича и Шапо-
вала невиновными.

Перед вынесением приговора 
в прениях сторон государственный 
обвинитель просил суд признать 
бывшего владельца и председателя 
совета директоров банка «Рублев» 
Григория Гуревича (он также возглав-
лял в свое время нефтедобывающую 
компанию «Нобель Ойл»), а также 
бывшего члена совета директоров 
кредитного учреждения Сергея Ша-
повала виновными в особо крупном 
мошенничестве и легализации пре-
ступных доходов (ч. 4 ст. 159 УК РФ 
и ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

Как ранее сообщал „Ъ“, уголовное 
дело о хищении средств рухнувше-
го в 2018 году банка «Рублев» было 
возбуждено в августе 2019 года. Гри-
горий Гуревич и Сергей Шаповал 

поначалу проходили свидетелями. 
Однако в конце июля 2020 года обо-
им были предъявлены обвинения 
в мошенничестве и легализации 
средств, после чего представитель 
ГСУ СКР обратился в Басманный суд 
с ходатайством об их аресте. Дело по-
ступило в суд на рассмотрение по су-
ществу лишь в конце декабря 2021 
года. К тому времени обвиняемых 
уже перевели под домашний арест.

В своей речи государственный 
обвинитель попросил приговорить 
Григория Гуревича к семи годам ко-
лонии, а Сергея Шаповала — к вось-
ми годам, а также назначить каждому 
штраф в размере 1 млн руб. с лише-
нием на три года права «заниматься 
деятельностью, связанной с выпол-
нением управленческих функций 
в коммерческих организациях». По 
версии обвинения, деньги были по-
хищены путем выдачи заведомо не-
возвратного кредита господину Ша-
повалу на сумму 98 млн руб., которые 
затем сообщники легализовали. 

Подсудимые и их защита с обви-
нением категорически не согласи-
лись. Так, адвокаты господина Гуре-
вича просили его оправдать на том 
основании, что он якобы стал жер-
твой Шаповала, которому слишком 
доверял. По версии адвокатов, госпо-
дин Шаповал сам попросил кредит 
для оплаты своего бизнес-проекта, 
а Григорий Гуревич согласился выде-
лить деньги. Когда же председатель 
совета директоров банка понял, что 
кредит был невозвратным и он стал 

жертвой мошенничества, то сам со-
общил о хищении 98 млн руб. в пра-
воохранительные органы.

Сергей Шаповал, в свою очередь, 
настаивал, что именно Григорий Гу-
ревич задумал похитить банков-
ские средства, выведя из учрежде-
ния миллионы на свои фирмы, а сам 
он никакого отношения к этой афере 
не имел. Более того, он даже не знал, 
что такой заем был одобрен кредит-
ным комитетом банка, поскольку 
в него не входил. Подсудимый также 
просил об оправдании.

Однако суд не поверил обоим, но 
вынес наказание гораздо более мяг-
кое, чем просило гособвинение. Со-
гласно резолютивной части пригово-
ра, оба были признаны виновными 
в мошенничестве, и по этой статье 
УК РФ председательствующая назна-
чила им по три года условного за-
ключения. По статье же о легализа-
ции преступных доходов суд обоих 
оправдал. Адвокаты пока не реши-
ли, будут ли обжаловать приговор.

Стоит отметить, что банк «Рублев» 
после 2014 года в свое время актив-
но работал в Крыму, однако в 2018 
году Центробанк отозвал у него ли-
цензию за многократные наруше-
ния законодательства. После чего ос-
новным активом Григория Гуревича 
стала группа «Нобель Ойл», компа-
нии которой занимались освоени-
ем месторождений в Тимано-Печор-
ской нефтегазоносной провинции 
(Республика Коми).

Алексей Соковнин

Из хищения вычли отмывание
Экс-руководители банка «Рублев»  
получили мягкие наказания

Вопрос о том, отпускать ли 
Александра  Давыдова 
на свободу досрочно, 
суд рассмотрит заново   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Вичный спор
Минздрав просят не отказывать пациентам с ВИЧ в лечении гепатита С

„Ъ“ ознакомился с письмом, которое направили 
в Минюст РФ ведущие общественные организации, 
занимающиеся проблемами пациентов с гепати-
том С. Они утверждают, что с середины 2022 года 
граждане с ВИЧ все чаще получают отказ в бесплат-
ном лечении гепатита С. Общественники указыва-
ют, что закупки препаратов в нужном объеме так 
и не произведены. Минздрав заявил, что ситуация 
находится под контролем.

Представители ведущих социально ориентированных 
НКО, оказывающих помощь и поддержку людям с хрони-
ческими вирусными гепатитами, обратились к директо-
ру департамента лекарственного обеспечения и регули-
рования обращения медицинских изделий Минздрава 
РФ Елене Астапенко и гендиректору Федерального цен-
тра планирования и организации лекобеспечения гра-
ждан Елене Максимкиной. Они попросили обеспечить 
выполнение обязательств государства по лечению хро-
нического вирусного гепатита С у ВИЧ-инфицированных 
пациентов. Письмо (есть у „Ъ“) подписали руководители 
организаций «Вместе против гепатита» (Москва), «Агент-
ство стратегических проектов по элиминации гепати-
тов» (Москва), «Единство» (Волгоградская область), «Статус 
плюс» (Калининградская область), «Пациентский контр-
оль» (Санкт-Петербург), «Алый парус» (Владимирская об-
ласть), «Сибирячки плюс» (Иркутская область), «Будем 
жить» (Калужская область), «Точка опоры» (КБР), «Все в тво-
их руках» (Омская область), С.О.В.А. (Орловская область).

Ежегодно на обеспечение ВИЧ-инфицированных па-
циентов терапией выделяется порядка 31,5 млрд руб. На 
эти деньги приобретается и антиретровирусная тера-
пия для ВИЧ, и препараты для лечения гепатита С. Од-
нако с середины 2022 года пациентские организации по 
всей стране фиксируют «значительное количество» отка-
зов в лечении хронического вирусного гепатита С у гра-
ждан с ВИЧ. „Ъ“ уже рассказывал, что к середине прош-
лого года были завершены аукционы на закупку лишь 
44% препаратов, запланированных для лечения хрони-
ческих вирусных гепатитов в 2022 году. В этом году ситу-
ация ухудшилась, говорится в письме НКО.

Вирусом гепатита С в России инфицировано около 30% 
пациентов с ВИЧ. Таким образом, число больных сразу 
двумя социально значимыми заболеваниями может пре-
вышать 300 тыс. Одобренная Минздравом потребность 
в препаратах для лечения в 2023 году гепатита С у ВИЧ-ин-
фицированных пациентов составляет порядка 20 тыс. 
курсов, на что требуется приблизительно 6,9 млрд руб. 
Согласно данным портала госзакупок, в 2022 году за счет 
средств бюджета 2023 года были объявлены аукционы на 
общую сумму 15,5 млрд руб. В этом году в рамках поста-
новления №1512 запланированы закупки на общую сум-
му 8,9 млрд руб., из которых уже опубликовано аукцио-
нов на сумму 5,7 млрд руб. Таким образом, до конца 2023 
года из сокращенного до примерно 24,5 млрд руб. бюдже-
та осталось всего порядка 3,2 млрд руб.

При этом, обратили внимание пациенты, к настояще-
му времени было объявлено только два аукциона на пре-
парат для лечения гепатита С — «Софосбувир», который 
в сочетании с другими препаратами применяется для те-
рапии ВГС первого генотипа. В рамках долгосрочных кон-
трактов также планируется закупка на 0,5 млрд руб. пре-
парата «Викейра Пак» для терапии ВГС первого генотипа. 
«Потребность в лечении пациентов, инфицированных 
вирусом второго и третьего генотипа, составляющих по-
рядка половины больных ВГС в России, не покрывается 
ни долгосрочными, ни объявленными в 2023 году кон-
трактами»,— говорится в обращении. Общественники 
предупреждают, что остатков препаратов прошлого года 
хватит на обеспечение не более чем 50 пациентов.

В письме представители общественных организаций 
отмечают, что риск смерти, связанной с поражением пе-
чени, у больных с коинфекцией ВИЧ/ВГС в 6,2–11,7 раза 
выше, чем у тех, кто инфицирован лишь ВИЧ. Они прихо-
дят к выводу, что дефицит примерно 7 млрд руб. финан-
сирования программы 2023 года в рамках постановле-
ния №1512, а также отсутствие объявленных аукционов 
и закупок препаратов для лечения гепатита С могут в бу-
дущем привести «к существенному росту» расходов бюд-
жета и нагрузки на систему здравоохранения, вызван-
ной увеличением количества случаев декомпенсации 
печени и смертей. Авторы обращения подчеркивают — 
речь о пациентах, которые многие годы получали АРВТ 
за счет федерального бюджета. Они «убедительно просят» 
Елену Астапенко и Елену Максимкину сделать необхо-
димые распоряжения, чтобы обеспечить терапией гепа-
тита С ВИЧ-инфицированных пациентов в соответствии 
с утвержденной Минздравом РФ потребностью. А также 
предоставить информацию о сроках и планируемых объ-
емах закупок в 2023 году соответствующих лекарствен-
ных препаратов.

В Минздраве РФ ответили „Ъ“, что «ВИЧ-инфициро-
ванные пациенты с гепатитом С обеспечиваются за счет 
средств федерального бюджета в рамках централизован-
ных закупок, осуществляемых ФКУ ФЦПиЛО Минздрава 
России в соответствии с планом-графиком». И заявили, что 
заключение долгосрочных контрактов «позволяет обес-
печить гарантированный объем поставок лекарственных 
препаратов, при этом учитываются остатки лекарствен-
ных препаратов в регионах, а также возможность перера-
спределения». В 2022 году, когда пациенты в первый раз 
жаловались на проблемы с лечением гепатита С у ВИЧ-ин-
фицированных, главный специалист по ВИЧ-инфекции 
Минздрава России Алексей Мазус заверил „Ъ“, что постав-
ки препаратов, согласно заявкам, будут реализованы до 
конца года. И утверждал, что «на сегодняшний день есть 
абсолютная готовность российской системы здравоохра-
нения решать вопросы коинфекции ВИЧ и вирусного ге-
патита С на основе самых высоких научных стандартов, 
а доступ к терапии обеспечен в полном объеме».

Наталья Костарнова

Самокатчиков  
по осени пересчитают
Минтранс дождется конца сезона и только потом 
скорректирует правила дорожного движения

Действующие с марта правила дорожного движе-
ния для пользователей электросамокатов будут 
скорректированы только после анализа «правопри-
менительной практики». Как выяснил „Ъ“, об этом 
Минтранс сообщил главе комиссии по транспорту 
заксобрания Санкт-Петербурга Алексею Цивилеву. 
Ранее депутат просил правительство РФ перенести 
вступление ПДД в силу: по его словам, разреше-
ние ездить на электросамокатах по тротуарам со 
скоростью 25 км/ч несет угрозу пешеходам. Одна-
ко чиновники хотят посмотреть на результаты это-
го сезона. Мнения экспертов разделились. Одни 
считают, что правила нужно править прямо сейчас, 
не дожидаясь роста числа пострадавших. Другие 
предлагают подождать до осени — и уже потом де-
лать выводы, параллельно занимаясь подготовкой 
инфраструктуры для более безопасной езды.

Напомним, что ПДД с правилами для пользователей 
электросамокатов и моноколес готовились Минтрансом 
и ГИБДД более трех лет. Они вступили в силу с 1 марта. Те-
перь такие технические устройства выделены в новую ка-
тегорию «средства индивидуальной мобильности» (СИМ; 
раньше их пользователи считались пешеходами). Для ка-
тающихся введены запрещающие знаки, ограничения по 
выезду на проезжую часть, а также установлен порог ско-
рости в 25 км/ч, который действует в том числе на тротуа-
ре, куда электросамокатам в определенных случаях раз-
решается выезжать. На стадии подготовки такие правила 
поддерживали мэрия Москвы и кикшеринговые опера-
торы, оппонировали им Союз пешеходов и ряд независи-
мых экспертов.

Глава комиссии по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры заксобрания Санкт-Петербурга 
Алексей Цивилев в начале года направил письмо премь-
еру Михаилу Мишустину, попросив приостановить всту-
пление ПДД в силу и направить их на новое обсуждение. 
Он писал, что скоростное движение СИМ по тротуарам 
опасно как для катающихся, так и для пешеходов. Прави-
тельство поручило Минтрансу подготовить ответ. В этом 
документе („Ъ“ ознакомился с текстом) ведомство го-
ворит, что предложение об отмене и переносе ПДД для 
СИМ не поддерживается — это ухудшит безопасность 
движения. «Полагаем, что необходимость внесения из-
менений в правила должна определяться с учетом ре-
зультатов правоприменительной практики,— считают 
в Минтрансе.— В связи с непродолжительным сроком 
применения новелл практики на данный момент недо-
статочно». Каких-либо дополнительных аргументов ве-
домство не приводит; ответ согласован с ГИБДД.

«Мы продолжим убеждать людей, принимавших ре-
шение о новых ПДД, что правила небезопасны,— заявил 
„Ъ“ Алексей Цивилев.— Озвученный подход „сначала по-
считаем пострадавших, а потом внесем правки“ нас не 
устраивает. Главная проблема — это скорость по троту-
арам в 25 км/ч. При столкновениях на таких скоростях 
взрослому человеку наносятся сильные травмы, а ребе-
нок или пожилой может и не выжить. Сезон кикшеринга 
начался, и мы уже видим первый всплеск аварийности 
с участием электросамокатов». Депутат приводит данные 
Санкт-Петербургского государственного педиатрическо-
го медуниверситета: в один день в апреле к ним привез-
ли восемь подростков, пострадавших во время катания. 
Минздрав Чувашии сообщил в пятницу, что 1–13 апреля 
бригады скорой помощью выезжали к 14 пострадавшим, 

получившим травмы из-за нарушений ПДД на электро-
самокатах (из них двое пешеходов были сбиты катаю-
щимися на тротуарах). Открытой статистики об авари-
ях с СИМ за март—апрель нет, но сведения о таких ДТП 
поступают из разных городов. К примеру, 12 апреля в Че-
боксарах машина сбила женщину на электросамокате, 
когда та ехала посреди автодороги (это запрещено новы-
ми ПДД). В Санкт-Петербурге в начале апреля был случай, 
когда женщина на электросамокате сбила семилетнюю 
девочку. При этом нет данных о том, что эти и другие ин-
циденты произошли именно из-за новых ПДД.

«Выходит, нужно дождаться, пока собьют достаточное 
количество пешеходов на тротуарах,— комментирует 
ответ специалист дирекции по организации дорожно-
го движения Санкт-Петербурга Дмитрий Попов.— И тог-
да власти задумаются над тем, не поменять ли прави-
ла». Эксперт сомневается, что «правоприменительная 
практика» в принципе будет: представители ГИБДД го-
ворили ранее, что полицейские не будут «гоняться» 
за пользователями СИМ и штрафовать их. Впрочем, 
в ряде регионов это все-таки происходит: региональные 
УГИБДД уже провели рейды в Барнауле, Саратове, Чебок-
сарах, Туле, Уфе и других городах, штрафуя нарушителей 
новых правил на 800 руб. по ст. 12.29 КоАП.

Дополнительные комментарий накануне дал на-
чальник Научного центра безопасности дорожного 
движения МВД Дмитрий Митрошин, выступая в эфире 
«Радио-КП». Он считает, что что рост аварийности объ-
ясняется темпами распространения электросамокатов: 
«Покупаются частные СИМы, и шеринговые сервисы 
развиваются достаточно лавинообразно». Сервисы, по 
его мнению, должны активнее заниматься пропаган-
дой безопасного вождения, а регионы должны разви-
вать инфраструктуру для катания, чтобы пользователи 
СИМ не ездили по тротуарам. Эту мысль подтверждает 
директор Ассоциации операторов микромобильности 
Ксения Эрдман: в большинстве городов инфраструкту-
ры (велодорожек и т. д.) по-прежнему нет, говорит она. 
«Конфликтные ситуации и ДТП исчезнут, как только мы 
разведем всех участников движения»,— уверена она. 
Минтранс ранее направлял в регионы соответствую-
щие рекомендации для строительства инфраструкту-
ры и парковок для СИМ („Ъ“ писал об этом), но Алек-
сей Цивилев говорит, что у большинства городов денег 
на это нет: нужны, по его словам, «десятки миллиар-
дов» рублей.

«Согласен с Минтрансом. Что уже вступило в силу, то 
отменять прямо сейчас не надо, это всех только запута-
ет,— считает сопредседатель рабочей группы „Безопас-
ность дорожного движения“ в рамках „регуляторной 
гильотины“ Евгений Литвин.— Надо до 1 сентября по-
смотреть и собрать опыт правоприменения. На осно-
ве его при необходимости подготовить новые измене-
ния, которые вступят в силу с 1 марта 2024 года». Ксения 
Эрдман считает рост аварийности с электросамокатами 
естественным, ведь их становится с каждым годом все 
больше. «Причем кратное увеличение количества пое-
здок на СИМ не увеличивает количество ДТП значитель-
но,— отметила она.— То же самое происходило в начале 
XX века во время массовой автомобилизации. Постепен-
но аварийность с машинами вышла на плато и переста-
ла зависеть от роста автопарка. С СИМ скоро произой-
дет то же самое».

Иван Буранов

Просто космос
Минувшая светская неделя вобра-
ла в себя и День космонавтики, 
и Светлую Пасху, то есть настрое-
ние было в целом приподнятое. 
И хотя во втором случае речь идет 
о религиозном празднике, но по-
нятно же, что редкий ивент дотяги-
вает до богослужения в храме Хри-
ста Спасителя по свету, идущему 
снизу-вверх и в обратном направле-
нии (подробности в репортаже Анд-
рея  Колесникова).

Каждый из этих праздников ока-
зался отмечен в том числе кинема-
тографически. Прямо в воскресенье 
на экраны вышел фильм режиссе-
ра Эдуарда Боякова «Русский крест». 
Бывший худрук МХАТ имени Горь-
кого снял фильм в стихах (четырех-
стопный хорей) о восстановлении 
храма силами героя Михаила По-
реченкова и его односельчан. Свет-
ской премьеры у этого фильма, ка-
жется, не было, да и зачем, если на 

создание картины господина Боя-
кова благословил ныне здравствую-
щий старец, схиархимандрит Илия 
(Ноздрин). А празднование Дня кос-
монавтики было отмечено закрыты-
ми показами внеземного фильма ре-
жиссера Клима Шипенко «Вызов». 
Тут, наоборот, одной премьеры было 
мало (и неба было мало, и земли). По-
этому в среду фильм посмотрели сна-
чала в Кремле (подробности в репор-
таже Андрея Колесникова), а потом 
сразу еще и в кинотеатре «Октябрь». 
Здесь фильм показывали не только 
в главном, но и во всех остальных за-
лах, и у входа быстро собралась тол-
па из людей в большей или меньшей 
степени известных. Действительно, 
досмотр был строже обычного, хотя 
в итоге из людей, особо охраняемых, 
в кинотеатре были замечены Дмит-
рий Песков с дочерью Елизаветой 
и Ольга Любимова с дочерью Вар-
варой. С младшим сыном Марком 
пришел Михаил Куснирович. Иван 
Ургант был без детей или жены, но 
даже соло произвел сильное впе-
чатление на всех впечатлительных. 
Впрочем, практически все осталь-
ные ведущие «Первого канала» тоже 
были тут. А вот соавтора идеи филь-
ма, экс-главы «Роскосмоса» Дмит-
рия Рогозина не было. Позже второй 
соавтор идеи фильма Константин 
Эрнст уточнил, что господин Рого-
зин находится на линии соприкос-
новения. Но это обстоятельство явно 
не испортило праздничного настро-
ения творческой группы и зрителей.

Вместо привычного вступитель-
ного слова, когда на сцену выходят 
все причастные, а главные люди 
начинают благодарить остальных, 

господин Эрнст прямо со своего 
места в десятом ряду обратился к го-
стям в том духе, что он знает мест-
ные обычаи: все будут еще очень 
долго рассаживаться. Действитель-
но, редкая премьера задерживается 
меньше чем на половину хрономе-
тража фильма от указанного в при-
глашении времени. «Будний день! 
Фильм идет два сорок! Не до полу-
ночи же нам тут сидеть!» — очень 
строго воззвал он, но помогло толь-
ко выключение света. На экране 
и за его пределами — на стенах и по-
толке — появилась проекция кос-
моса, а с потолка на лонжах стали 
опускаться мужчины в скафандрах. 
Многие в этот момент вспомнили 
церемонии Олимпиады в Сочи. Кос-
монавтов вскоре подняли обратно, 
и фильм начался.

По его завершении даже режиссер 
Алексей Герман-младший призна-
вался, что несколько раз всплакнул. 
Скептически настроенные до пока-
за зрители оказались перенастрое-
ны. Выход на сцену съемочной груп-
пы зал встречал овациями. Господин 
Эрнст это видел и был чрезвычайно 
доволен. Свою речь он завершил тем, 
что поздравил с днем рождения жену 
Софью: «Сонька, я люблю тебя!» Ров-
но этой фразой он закончил свое вы-
ступление на премии GQ «Человек 
года-2014». Тогда он получал главный 
приз как раз за олимпийские цере-
монии. Определенно, создатели «Вы-
зова» чувствовали, что в этот раз тоже 
сделали что-то важное. И поехали от-
мечать в ГУМ.

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь

полная версия 
kommersant.ru/13396

Светлое Христово  
Воскресение
Дорогие братья и сестры! 
В эти светлые дни мы, православные хри-
стиане, празднуем Пасху — Воскресение из 
мертвых Господа Бога и Спасителя нашего 
Иисуса Христа. На заре своей истории чело-
вечество согрешило, отказавшись от жизни 
с Богом и избрав жизнь без Него. Осознание 
пагубности этого выбора веками побужда-
ло лучших представителей человечества 
оплакивать совершившееся грехопадение 

и искать пути примирения с Богом. И вот Сам 
Господь делает решительный шаг навстречу 
человеку: Он становится человеком, прохо-
дит путь земной жизни, исцеляет страждущих 
и проповедует бессмертные евангельские 
истины и, наконец, приносит Себя в жертву 
для искупления человечества.

Его смерть на Кресте — вершина прояв-
ления Божественной любви к людям. И перед 
силой этой любви бессильной оказывается 
власть ада: она отступает, а воскресший из 
мертвых Христос открывает всем нам путь 
к победе над смертью, к воскресению из 
мертвых и жизни вечной.

Разрушение царства зла не означает 
его конечного истребления в этом мире. 
К сожалению, грех, хоть и поверженный 
подвигом Спасителя, продолжает отравлять 
жизнь человека, вновь и вновь избирающего 
для себя существование без Бога. Горькие 
плоды такого выбора мы сегодня явственно 

видим и ощущаем в происходящих вокруг 
событиях. Не на страницах школьных учеб-
ников по истории, а в реальной нашей жизни 
идут боевые действия, проливается кровь, 
разрушаются города, а пожар конфликта 
не затухает, но изо дня в день раздувается 
все шире и шире. И тем выше ответствен-
ность нас, верующих людей: содействовать 
скорейшему прекращению этой беды через 
свою молитву, через веру, через деятельную 
борьбу с грехом. В эти праздничные дни мы 
призваны во имя Воскресшего Спасителя 
нести свет веры и добрых дел всем, кто так 
нуждается в помощи: нашим воинам, членам 
их семей, всем пострадавшим от военных 
действий, лишившимся крова. Будем над-
еяться, что эти благие дела и нас приобщат 
к великому делу спасения человечества, 
совершенного Господом Иисусом Христом, 
воскресшим из мертвых.

С праздником вас, Христос воскресе!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Кирилл, 
митрополит  
Казанский  
и Татарстанский
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мировая политика
Стороны суданского конфликта  
проявили быстрое реагирование
Два неформальных хозяина страны не поделили власть

Десятки людей погибли и сотни пострадали в ре-
зультате вооруженных столкновений между судан-
ской армией и Силами быстрого реагирования — 
воинского формирования, возглавляемого заме-
стителем главы Суверенного совета Мухаммедом 
Хамданом Даклу и не подчиняющегося главноко-
мандующему вооруженными силами Судана Аб-
дель Фаттаху аль-Бурхану. Причина конфликта — 
раскол внутри военных элит, борющихся за власть 
и доступ к ресурсам. Страна оказалась на грани 
гражданской войны.

На протяжении двух дней из Судана поступает проти-
воречивая информация о ходе боев между регулярной 
армией и Силами быстрого реагирования (СБР). Боевые 
действия из столицы распространились на несколько 
провинций страны. То одна, то другая сторона заявляют 
об установлении контроля над тем или иным районом 
и о бегстве противника. Между тем, по данным Комите-
та суданских врачей на вечер воскресенья, в результате 
столкновений погибли около 60 мирных граждан и свы-
ше 600 получили ранения. Среди погибших три сотруд-
ника Всемирной продовольственной программы ООН 
и гражданин Индии. Россияне в ходе боев не пострада-
ли. Потери среди военных неизвестны.

Соперничество между главой Суверенного совета Су-
дана Абдель Фаттахом аль-Бурханом и его заместителем 
Мухаммедом Хамданом Даклу (Хамидти) стало очевид-
ным после апреля 2019 года, когда был свергнут правив-
ший страной около 30 лет президент Омар аль-Башир. Ко-
мандовавший на тот момент штабом сухопутных войск 
генерал-лейтенант аль-Бурхан возглавил Переходный во-
енный совет, а командующий СБР стал его заместителем. 
Позднее этот орган был преобразован в Суверенный со-
вет. При этом двум высокопоставленным военным при-
ходилось сотрудничать и до этого. Например, когда судан-
ская армия и СБР приняли участие в начавшейся в 2015 
году войне в Йемене в составе возглавляемой Саудовской 
Аравией и ОАЭ арабской коалиции и еще раньше — во 
время конфликта в Дарфуре в начале 2000-х годов.

СБР, или, как их еще называют, Силы оперативной 
поддержки, были созданы в 2013 году на основе опол-
чения «Джанджавид», известного своими карательны-
ми операциями в Дарфуре. Среди их нынешних за-
дач — обеспечение внутренней безопасности и борьба 
с контрабандой. После свержения президента аль-Ба-
шира именно они контролировали столицу. И на них, 
в отличие от политически нейтральной армии, легла 
основная ответственность за разгон лагеря оппози-
ции у здания Генштаба в Хартуме в июне 2019 года. Тог-
да погибли около 100 демонстрантов. Точная числен-
ность СБР неизвестна. Называются цифры от 50 тыс. до 
100 тыс. бойцов по всей стране. Считается, что глава СБР 
Хамидти кормится за счет контроля над границей, зани-
маясь поборами с организованных преступных групп, 
промышляющих контрабандой, в частности незакон-
ной трансграничной транспортировкой золота.

Суданская регулярная армия, как отмечает портал 
Global Firepower, составляет также примерно 100 тыс. 
человек, не считая резервистов. Как отмечают арабские 
эксперты, генерал аль-Бурхан — классический ставлен-
ник военных кругов, поэтому опирается на армию, раз-
ведку и полицию, а также непосредственно курирует 
суданский ВПК. 

Конфликт между генералом аль-Бурханом и Хамидти 
обострился в последние месяцы, после того как прибли-
зилась дата подписания соглашения между всеми по-

литическими силами Судана о начале очередного пере-
ходного периода в стране. Его итогом должно было стать 
проведение выборов и отстранение военных от власти. 
До этого все попытки гражданских политиков добиться 
от военных передачи полномочий по управлению стра-
ной терпели крах. В 2021 году это обернулось отстране-
нием военными от власти премьер-министра Абдаллы 
Хамдока и разрыва всех договоренностей с граждан-
ским обществом, достигнутых с таким трудом после 
свержения Омара аль-Башира. Под давлением междуна-
родной общественности господина Хамдока вернули, 
но в начале 2022 года он сам покинул свой пост, намек-
нув, что в стране существует двоевластие и управлять ею 
в таких условиях невозможно. В декабре 2022 года ком-
промисс между военными и гражданскими, казалось, 
был найден. Но возникла новая проблема — конфликт 
между силовиками.

Основные разногласия связаны со сроками включе-
ния СБР в состав регулярной армии и вопросом о том, 
кто должен быть главнокомандующим вооруженными 
силами. Так, Абдель Фаттах аль-Бурхан полагал, что ин-
теграция СБР в армейские структуры должна была за-
вершиться в течение трех лет, в то время как его оппо-
нент говорил о как минимум десяти годах. Кроме того, 
представители СБР хотели бы видеть в качестве глав-
нокомандующего гражданское лицо, а армейская вер-
хушка по-прежнему цеплялась за генерала аль-Бурхана. 
В итоге намеченное на начало апреля подписание согла-
шения было несколько раз отложено, а разногласия вы-
лились в вооруженное противостояние.

Армия и СБР обвиняют друг друга в поджигании кон-
фликта, который разгорелся вокруг военной базы в Меро-
ве. Этот город расположен примерно в 350 км к северу от 
Хартума. Именно здесь находится второй по значимости 
после столицы военный аэродром, который обеспечива-

ет воздушные операции на севере, востоке и западе Су-
дана. В Мерове в рамках проводившихся несколько лет 
подряд совместных с суданскими ВС учений также бази-
ровались египетские истребители. Согласно информа-
ции саудовской газеты «Аш-Шарк аль-Аусат», именно при-
сутствие египетских военных и могло спровоцировать 
конфликт — командование СБР рассматривало это как уг-
розу для безопасности страны. Некоторые суданские СМИ 
распространяли слухи, что генерал аль-Бурхан обещал от-
дать египтянам базу на постоянной основе. И буквально 
в первый день боев появилась информация о задержании 
египетских военных в Мерове. Правда, Мухаммед Хамдан 
Даклу буквально поклялся Каиру, что с его гражданами 
ничего не случится и они в безопасности. 

Между тем Египет вместе с Саудовской Аравией 
в воскресенье срочно созвали совет Лиги арабских го-
сударств, чтобы обсудить ситуацию в Судане. По итогам 
встречи было принято заявление с требованием немед-
ленного прекращения всех вооруженных столкнове-
ний. С аналогичным призывом к сторонам суданского 
конфликта ранее обратились Совет Безопасности ООН, 
Африканский и Европейский союзы, а также отдель-
ные страны. С совместным заявлением выступили гла-
вы внешнеполитических ведомств США, ОАЭ и Саудов-
ской Аравии. 

«Мы согласились, что для сторон жизненно важно не-
замедлительно прекратить военные действия без пред-
варительных условий»,— отметил госсекретарь США 
Энтони Блинкен. Со сходными призывами выступили 
Россия и Китай. «Призываем стороны конфликта проя-
вить политическую волю и сдержанность и предпринять 
неотложные шаги к прекращению огня»,— отметили 
в МИД РФ. В посреднические усилия по прекращению 
конфликта включились многие международные игро-
ки — от арабских и африканских стран до Израиля. 

Экспертное сообщество едино в том, что конфликт 
в Судане имеет сугубо внутренние причины и междуна-
родные игроки не заинтересованы в эскалации, какие 
бы цели они ни преследовали и какие силы бы ни под-
держивали. Так, считается, что Абдель Фаттах аль-Бурхан 
ближе Египту и США, в то время как Мухаммед Хамдан 
Даклу — Саудовской Аравии и ОАЭ, а через них связан 
с определенными кругами в России. 

Так, еще в 2019 году западные СМИ сообщали о при-
сутствии в Хартуме во время протестов сотрудников ЧВК 
«Вагнер», позднее они же говорили о связях между ЧВК 
и СБР. В конце февраля Европейский союз ввел санкции 
в отношении компании Meroe Gold, которая, как утвер-
ждается, сотрудничает с ЧВК «Вагнер» в добыче золота. 
При этом американский телеканал CNN еще год назад ут-
верждал, что Мухаммед Хамдан Даклу — «главный бене-
фициар поддержки со стороны России как основной полу-
чатель оружия». Впрочем, одновременно источники CNN 
отмечали, что Абдель Фаттах аль-Бурхан пользуется под-
держкой России. Да и Москва никогда не скрывала, что 
старается поддерживать контакты со всеми политически-
ми силами в Судане и, прежде всего, его военной элитой. 
Так, один из основных вопросов для России в Судане — 
создание пункта материально-технического обеспечения 
(ПМТО) ВМФ на Красном море. Соглашение об этом было 
достигнуто еще в 2020 году, но спустя год начальник Ген-
штаба ВС Судана Мохаммед Осман аль-Хусейн заявил, что 
Хартум пересматривает соглашение. В марте 2022 года 
Мухаммед Хамдан Даклу отметил, что Судан не возража-
ет против создания российской базы, но при условии, что 
это не будет угрожать национальной безопасности. 

В феврале этого года Судан впервые посетил глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Он встречался и с суданским 
коллегой Али ас-Садеком, и с Абдель Фаттахом аль-Бур-
ханом, и Мухаммедом Хамданом Даклу. По итогам визи-
та было заявлено, что власти Судана завершили ревизию 
соглашения о российской базе и нужно лишь дождаться 
его ратификации, которая может произойти только по-
сле формирования нового руководства страны. 

«Полагаю, что все внешние игроки сейчас вниматель-
но следят, кто выйдет из схватки победителем, и гото-
вы принять любого — и аль-Бурхана, и Даклу. Весьма 
примечательно, что США сделали совместное заявле-
ние именно с Саудовской Аравией и ОАЭ, которые име-
ют влияние на Даклу. Что касается Москвы, то вряд ли 
стоит рассчитывать, что Судан станет пророссийским 
при любом раскладе, слишком уж заинтересован Хар-
тум в продолжении контактов с Вашингтоном, не стоит 
забывать и о китайской экономической экспансии. Но 
многое зависит от того, как долго затянется противосто-
яние, какая поддержка понадобится той или иной сто-
роне, а также как и на каких условиях закончится кон-
фликт»,— сказал „Ъ“ доцент РГГУ Сергей Серегичев. Он 
подчеркнул, что сейчас для международных игроков 
очень тонкий момент — как скорее погасить конфликт 
в Судане и при этом угадать с победителем.

В то же время директор Центра изучения Африки 
ВШЭ Андрей Маслов в беседе с „Ъ“ обратил внимание 
на то, что и стороны конфликта в Судане очень осторож-
ны и не хотят ссориться с внешними игроками. Тот же 
Мухаммед Хамдан Даклу был очень аккуратен в отноше-
нии Египта. «Но это в основном внутренний конфликт, 
который был неизбежен с учетом тех ресурсов, которые 
сосредоточены в руках Даклу — и финансовых, и сило-
вых»,— сказал эксперт. 

Марианна Беленькая

Свои продукты ближе к телу

В Министерстве аграрной политики и продовольст-
вия Украины выразили сожаление в связи с решением 
«о временном ограничении экспорта в Польшу и через 
ее территорию сельскохозяйственных товаров». При 
этом ранее Киев выражал готовность прекратить про-
дажу своей продукции в Польше, однако транзит через 
ее территорию просил сохранить. «Мы понимаем, что 
у польских фермеров сложилась сложная ситуация, од-
нако подчеркиваем, что сейчас самая сложная ситуа-
ция у фермеров Украины»,— отметили в ведомстве. Там 
подчеркнули, что решение Варшавы противоречит су-
ществующим двусторонним соглашениям, и призвали 
в ближайшие дни провести переговоры для урегулиро-
вания проблемы. По информации СМИ, диалог может 
состояться уже в понедельник, 17 апреля.

В тот же день аналогичные меры приняла и Венгрия. 
По словам министра сельского хозяйства страны Иштва-
на Надя, «правительство привержено отстаиванию ин-
тересов венгерского фермерского сообщества, поэтому 
из-за отсутствия значимых мер ЕС оно временно, подоб-
но Польше, запрещает импорт зерна, масличных культур, 
а также ряда других сельхозпродуктов с Украины». С од-
ной стороны, Будапешт подчеркнул, что идет на такой 

шаг «подобно Польше», тем самым упреждая возможную 
критику за антиукраинскую позицию, в которой его подо-
зревают уже больше года и в Киеве, и в Брюсселе. А с дру-
гой стороны, господин Надь отметил, что украинские аг-
рарии используют в производстве «запрещенные в ЕС» 
методы, которые позволяют им экспортировать на ры-
нок большое количество дешевой продукции.

Как отмечают западные СМИ, Польша, которая претен-
дует на роль главного союзника и даже друга Украины, ре-
шилась на запрет во многом из-за предстоящих в конце 
2023 года парламентских выборов. Фермеры — важней-
шая часть электоральной базы партии «Право и справедли-
вость», а потому их недовольство сложившейся на рынке 
ситуацией обеспокоило польские власти больше, чем со-
юзнические обязательства перед соседом. У Венгрии сей-
час проблема выборов не стоит, однако, по мнению наблю-
дателей, «националистическое правительство» премьера 
Виктора Орбана не могло пройти мимо столь соблазни-
тельного шанса лишний раз показать готовность отстаи-
вать интересы венгров на Украине.

По-разному две страны подошли и к вопросу уре-
гулирования ситуации. Так, Ярослав Качиньский за-
верил, что Польша готова начать переговоры с Украи-
ной и найти выход из кризиса. Правительство Венгрии 
же подчеркивает, что решать проблему необходимо на 

уровне Евросоюза, в том числе пересмотреть отмену 
импортных пошлин на украинскую продукцию.

Впрочем, обеим странам досталось от Еврокомиссии 
в равной степени. В пресс-службе ЕК 16 апреля подчерк-
нули, что «торговая политика ЕС — это исключительная 
компетенция всего сообщества, поэтому любые одно-
сторонние действия неприемлемы».

Кстати, на два дня раньше соседей по Восточной Ев-
ропе ограничения на украинское зерно ввела Словакия, 
правда, несколько иного характера. По данным Мини-
стерства сельского хозяйства и развития регионов респу-
блики, в продукции с Украины был обнаружен вредный 
для здоровья пестицид. Поэтому власти страны решили 
временно запретить продажу и переработку украинско-
го зерна. Министерство также рекомендовало словацким 
компаниям пока не импортировать украинское зерно.

В таких условиях выход сельхозпродукции Украины 
на мировой рынок может оказаться трудноразрешимой 
задачей. Существуют еще, конечно, маршруты через Ру-
мынию и Болгарию. Однако болгарские власти уже сей-
час по примеру соседних стран обсуждают идею запрета 
на импорт украинского зерна, заявил министр сельского 
хозяйства Болгарии Явор Гечев. Румыния подобных заяв-
лений пока не делала, но и там по тем же причинам, что 
и в соседних странах, прошла волна протестов фермеров.

Проблема усугубляется тем, что неизвестна судьба 
стамбульских соглашений по вывозу украинского зерна 
по коридорам в Черном море. Последний раз — в мар-
те — Россия согласилась продлить зерновую сделку на 
60 дней — до 18 мая — вместо обозначенных в догово-
ренностях 120 дней. Москва объясняет свою позицию 
тем, что та часть «черноморской инициативы», которая 
касается разблокировки российского экспорта, до сих 
пор не выполняется из-за западных санкций. По мне-
нию РФ, ООН и ее генеральный секретарь Антониу Гу-
терриш должны за оставшийся период приложить все 
усилия для урегулирования этой проблемы. В против-
ном случае Россия грозит не пролонгировать сделку.

Президент РФ Владимир Путин еще 20 марта, высту-
пая на парламентской конференции «Россия—Африка», 
заявлял, что только при учете российской позиции «бу-
дет обеспечена справедливая и комплексная реализа-
ция черноморской зерновой сделки».

«Никакая сделка не может стоять на одной ноге, она 
должна стоять на двух ногах. В этой связи, конечно, если 
судить по состоянию на сегодня, то перспективы не та-
кие уж хорошие»,— 12 апреля прогнозировал будущее 
«черноморской инициативы» пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

Алексей Забродин

Милорад Додик пригрозил выходом
Вопрос о собственности может развалить Боснию

Президент Республики Сербской (РС) Милорад 
Додик предупредил, что всерьез размышляет 
о ее выходе из состава Боснии и Герцеговины 
(БиГ). Так лидер боснийских сербов отреагировал 
на блокирование центральными органами власти 
и представителем мирового сообщества в БиГ пла-
нов Республики Сербской перевести в свою соб-
ственность недвижимое имущество, находящее-
ся на ее территории. Эксперты же предупреждают, 
что реализация этих планов РС как раз и откроет ей 
путь к отделению. С подробностями — корреспон-
дент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Жесткое предупреждение Милорад Додик обнаро-
довал в конце минувшей недели на встрече с прези-
дентом Сербии Александром Вучичем в Белграде. «Мы 
крайне серьезно обдумываем возможность принятия 
решения о самостоятельности Республики Сербской. 
Нам придется отказаться от всех этих игр в Сараево»,— 
заявил глава РС.

Предупреждение стало реакцией лидера босний-
ских сербов на блокирование органами власти БиГ 
и высоким представителем мирового сообщества 

в стране Кристианом Шмидтом планов Республики 
Сербской перевести в свою собственность все недви-
жимое имущество, находящееся на ее территории. 
Принятый в РС соответствующий закон должен был 
вступить в силу 1 марта. Однако за день до того Кристи-
ан Шмидт заблокировал его. А спустя несколько дней 
схожее решение принял Конституционный суд БиГ.

Однако Милорада Додика это не смутило. Он объ-
явил, что «решение Шмидта ничего не меняет и закон 
РС о недвижимости остается в силе». Лидер боснийских 
сербов не признает высокого представителя междуна-
родного сообщества в БиГ, считая его назначение в 2021 
году незаконным, ибо оно не было подтверждено в Сов-
безе ООН. Схожей позиции придерживается и Россия.

Позже Милорад Додик еще более ужесточил свою по-
зицию. «Имущество Республики Сербской принадлежит 
ей, и тот в Боснии, кто попытается вмешаться в этот во-
прос, подтолкнет к решению о независимости РС. Если 
такие попытки в Сараево предпримут, я сразу же созо-
ву заседание нашей Скупщины (парламента.— „Ъ“)»,— 
пригрозил президент РС в марте. На встрече же с Алек-
сандром Вучичем он, по сути, подтвердил, что всерьез 

рассматривает вариант с провозглашением независимо-
сти РС, если Сараево и Запад не откажутся от блокиро-
вания планов боснийских сербов перевести имущество 
республики в свою собственность.

Запрет на распоряжение недвижимым имуществом, 
которое Боснии досталось от распавшейся СФРЮ, ввел 
в 2005 году тогдашний высокий представитель Пэдди 
Эшдаун. По его решению запрет должен действовать до 
принятия нового закона, который бы и определил, ка-
кое имущество останется в собственности самой БиГ, 
а какое — у входящих в нее государственных образова-
ний, Республики Сербской и мусульмано-хорватской фе-
дерации.

Однако новый закон не принят до сих пор. И лидер 
боснийских сербов время от времени повторяет: «Пе-
реговоров о государственной собственности не будет, 
поскольку она принадлежит не государству (Боснии.— 
„Ъ“), а государственным образованиям. Мы не станем де-
лить нашу собственность с БиГ. Это вопрос, который ре-
шит, быть или не быть Боснии».

С другой стороны, многие боснийские эксперты 
предупреждают, что именно реализация планов Ми-

лорада Додика как раз и откроет РС путь к отделению. 
«Если закон РС о недвижимости не заблокировать, это 
может изменить конституционный характер БиГ и по-
мочь Додику в планах по разделу Боснии. Из нынешне-
го децентрализованного государства БиГ превратилась 
бы в конфедерацию, где следующим шагом стало бы от-
деление ее частей,— убежден боснийский эксперт в об-
ласти права собственности Мухарем Церо.— Сегодня 
составляющие БиГ государственные образования име-
ют многие прерогативы государства, законодательную 
и исполнительную власть. У них есть территория, но 
нет права собственности на нее».

По признанию европейских дипломатических 
источников „Ъ“, в противодействии планам Милорада 
Додика Запад рассчитывает в немалой степени на ны-
нешнего президента Сербии. После встречи с лидером 
боснийских сербов Александр Вучич занял куда более 
сдержанную позицию, нежели его собеседник. «Сер-
бия считает Дейтонские соглашения основой функци-
онирования БиГ и, естественно, Республики Сербской, 
и мы всегда готовы поддержать договоренность между 
ее народами»,— примирительно заявил он.

Вооруженный конфликт в Судане произошел из-за столкновения интересов двух групп силовиков — 
возглавляемых главкомом вооруженными силами страны Абдель Фаттахом аль-Бурханом (справа) 
и командующим Силами быстрого реагирования Мухаммедом Хамданом Даклу   
ФОТО EL TAYEB SIDDIG / REUTERS, ASHRAF SHAZLY / AFP
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Nikkei 225 15807,5 (+336,5)
РТС 982,94 (0,00)
FTSE 100 7871,91 (+28,53)

DAX 15807,5 (+78,04)
DJIA 33886,47 (–143,22)
NASDAQ Composite 12123,47 (–42,8)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.04.23
Австралийский доллар 55,2845
Английский фунт 101,9621
Белорусский рубль 27,7642
Гонконгский доллар* 10,3993

Дирхам ОАЭ 22,1944
Доллар США 81,5045
Евро 90,1637
Индийская рупия** 99,4257

Казахский тенге** 18,1177
Канадский доллар 61,0109
Китайский юань 11,8803
СДР 110,1664

Сингапурский доллар 61,5546
Турецкая лира* 42,1770
Украинская гривна* 22,0688
Шведская крона* 79,5112

Швейцарский франк 91,7637
Японская иена** 61,5268
*За 10. **За 100. 

Деньги сбились с дороги
Власти снижают финансирование инфраструктурных строек

В первом квартале бюджет-
ное финансирование строи-
тельства и модернизации ма-
гистральной инфраструктуры 
снизилось год к году в 2,4 раза. 
Подрядчики госстроек получи-
ли всего 33,2 млрд руб. При те-
кущей нестабильности цен 
на материалы и оборудование 
снижение авансирования вле-
чет удорожание строек, преду-
преждают эксперты и участни-
ки рынка. В итоге подрядчики, 
заключившие с госзаказчика-
ми крупных строек контракты 
с фиксированной стоимостью, 
рискуют столкнуться с серьез-
ными кассовыми разрывами. 
Это, предупреждают строите-
ли, может сказаться на сроках 
 завершения проектов.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
исследование Sherpa Group, где го-
ворится, что в январе—марте тем-
пы освоения средств из бюджета РФ 
по нацпроекту «Комплексный план 
модернизации и расширения маги-
стральной инфраструктуры» (КП) за-
медлились. Подрядчики получили 
33,2 млрд руб., что в 2,4 раза мень-
ше год к году. Это 20,7% от общей 
суммы, заложенной на реализацию 
плана в 2023 году. В первом кварта-
ле 2022 года было освоено 26% бюд-
жета КП. В Минтрансе, курирующем 
реализацию комплексного плана, 
на запрос „Ъ“ не ответили.

• «Комплексный план модерниза
ции и расширения магистральной 
инфраструктуры» — один из 13 
нацпроектов, принятых в 2018 го
ду для реализации майских указов 
Владимира Путина. Он, в частно
сти, предполагает строительст

во крупной железнодорожной инф
раструктуры, автомагистрали 
Европа—Западный Китай, объек
тов в рамках проекта «Северный 
 морской путь».
Первый квартал 2022 года, по 

словам гендиректора Sherpa Group 
Александры Галактионовой, оказал-
ся рекордным и «даже аномальным» 
по объему выделенных средств для 
КП, особенно на фоне января—мар-
та 2019–2021 годов, когда подрядчи-
ки госстроек получили всего 5–12% 
от годовых бюджетов.

В прошлом году это поддержа-
ло стройиндустрию на фоне эконо-
мического и финансового кризиса, 
развернувшегося после начала во-

енных действий на Украине: под-
рядчики за счет участия в госпро-
грамме смогли нивелировать 
потери из-за снижения темпов стро-
ительства коммерческих объектов. 
В 2022 году из бюджета страны на 
такие проекты направлено на 35% 
средств больше год к году. В ито-
ге заметнее всего — на 20–25% год 
к году — удалось нарастить выруч-
ку автодорожным и железнодорож-
ным строителям.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров связыва-
ет снижение объемов освоения 
средств в первом квартале 2023 
года с тем, что в прошлом году ОАО 
РЖД выдало подрядчикам БАМа 

и Транссиба авансы на общую сумму 
39,4 млрд руб. из бюджета, заложен-
ного на этот год. «Эти средства могли 
быть учтены в четвертом квартале 
2022 года»,— предполагает эксперт. 
Однако он все же считает текущую 
динамику освоения бюджета в рам-
ках КП «неблагоприятной на фоне 
общих беспрецедентных бюджет-
ных расходов» с начала 2023 года.

Если ситуация не изменится, это 
может создать дополнительные ри-
ски для подрядчиков, считает го-
сподин Бурмистров. Это грозит по-
явлением у подрядчиков кассовых 
разрывов и проблем с финансиро-
ванием последующих работ и поста-
вок, что неминуемо скажется на сро-

ках завершения строек, соглашается 
гендиректор ГК «Смарт Инжинирс» 
Хусейн Плиев.

При текущей нестабильности 
цен на стройматериалы любое про-
медление авансирования влечет по-
вышение себестоимости, что при 
подписанных госконтрактах с фик-
сированной ценой снижает доход-
ность для подрядчиков, добавля-
ет член генсовета «Деловой России» 
Олег Малахов. Проблема усугубляет-
ся тем, что после введения ЕС и США 
санкций в отношении России не по 
всем видам сырья и оборудования 
все еще найдены альтернативные 
поставщики, к тому же окончатель-
но не стабилизировалась логистика, 
добавляет господин Плиев.

У специализированных подряд-
чиков в текущих условиях мало аль-
тернатив госстройкам. Девелоперы, 
в отличие от государства, не могут 
предложить такой объем заказов, ко-
торый позволил бы компаниям пол-
ностью загрузить свои мощности, 
считает Александра Галактионова.

Кроме того, число крупных про-
ектов коммерческого назначения 
серьезно сократилось, отмечает Ми-
хаил Бурмистров. Так, например, 
в этом году будет введено только 
200 тыс. кв. м офисной недвижи-
мости в Москве, что в полтора раза 
меньше объемов прошлого года 
(см. „Ъ“ от 26 января). Из-за сниже-
ния спроса сокращается и ввод но-
вых жилых проектов. Также замед-
лилось строительство логопарков: 
в 2023 году, по прогнозам NF Group, 
объем ввода складов в Москве и Под-
московье может составить 1,6 млн 
кв. м, что на 18% меньше год к году.

Дарья Андрианова

Коммерсантъ   l   Понедельник 17 апреля 2023 №66/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В прошлом году объем привлечен-
ных в рамках первичных публич-
ных размещений средств упал в два 
с половиной раза по сравнению 
с 2021 годом (до $180 млрд), а коли-
чество размещений сократилось по-
чти вдвое (данные S&P Global). Дина-
мику IPO можно рассматривать как 
индикатор настроений участников 
рынка: без ожиданий роста стоимо-
сти бумаг компании не могут разме-
ститься по высокой цене.

За год изменилась география раз-
мещений: Китай и страны Персид-
ского залива опередили США и ЕС 
по объему привлеченных средств 
(на российском рынке в прошлом 
году состоялось одно размещение, 
его провел сервис аренды электроса-
мокатов Whoosh). По оценке S&P, на 
биржах в Шанхае и Шэньчжэне 404 
компании привлекли $78,7 млрд, 
это меньше, чем годом ранее (око ло 
$110 млрд), но обе биржи стали лиде-
рами по объему размещений в мире. 

На американском же рынке количест-
во IPO упало с 908 до 149, а объем при-
влеченных средств — с $282,66 млрд 
до $20,79 млрд. Показательно, что 
количество размещений снизилось 
и в Гонконге — этот рынок заточен 
в первую очередь под иностранных 
инвесторов (но Гонконгская бир-
жа все же оказалась на четвертом 
 месте по объему размещений).

На европейских биржах коли-
чество IPO в прошлом году также 
резко сократилось — с 636 до 215, 
а объем привлеченных средств — 
с $109,57 млрд до $16,97 млрд. В ито-
ге регион опередили арабские ин-
весторы: по данным EY, первичные 
размещения на биржах стран Пер-
сидского залива, в первую очередь 
в ОАЭ и Саудовской Аравии, позво-
лили привлечь $22 млрд в рамках 51 
IPO (рост на 179% год к году по объ-
ему привлеченных средств). Здесь 
также ситуация с ликвидностью 
в прошлом году была значительно 
лучше, чем в Европе и США,— это 
и высокие цены на нефть, и откры-
тие местных рынков, в первую оче-
редь Саудовской Аравии.

По итогам первого квартала эти 
тренды не изменились — в целом ак-
тивность на рынке IPO остается низ-
кой, лидером по объему размеще-
ний выступает азиатский регион (на 
него, по оценке PwC, пришлось 66% 
привлеченных средств, в том числе 
на материковый Китай — 50%). При 
этом если в прошлом году спад ин-
тереса к IPO на американском и ев-
ропейском рынках сопровождался 
ужесточением монетарной полити-
ки и геополитическими рисками, то 
теперь к этим факторам добавились 
кризис вокруг Silicon Valley Bank 
и охлаждение интереса к технологи-
ческим компаниям, на которые в по-
следние годы приходились самые 
крупные размещения. Эта динами-
ка вряд ли изменится до смягчения 
политики ФРС. В Китае монетарная 
политика остается мягкой, а коли-
чество размещений, как ожидается, 
продолжит расти, но, как и ранее, 
будет поддержано главным образом 
внутренними факторами — смягче-
нием регулирования в отношении 
выхода компаний на биржу и восста-
новлением активности после снятия 
ковидных ограничений.
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Московская биржа утвердила меры по борьбе со скачками торгов c низколиквидными бумагами

ЦБ и Московская биржа подготови-
ли набор мер для борьбы с волатиль-
ностью акций третьего эшелона на 
российском рынке. Речь идет о рас-
пространении на все бумаги режима 
дискретного аукциона, доработке ме-
тодики противодействия дестабили-
зации, сокращении возможных цено-
вых границ и увеличении шага цены, 
расширении аналитического покры-
тия. Эксперты, впрочем, сомневаются 
в эффективности многих из этих мер. 
Для борьбы с проблемой они советуют 
активнее освещать результаты проти-
водействия инсайдерской торговле.

Как рассказали два источника „Ъ“ и под-
твердили в Московской бирже, в конце прош-
лой недели комитет площадки по фондовому 
рынку утвердил меры по борьбе с краткос-
рочным взрывным ростом и последующим 
спадом волатильности и объема торгов низ-

коликвидными ценными бумагами (подроб-
нее о проблеме см. „Ъ“ от 17 февраля).

Один из собеседников „Ъ“ уточнил, что 
одобрены четыре направления работы. 
Во-первых, планируется распространить ре-
жим дискретного аукциона на все акции, об-
ращающиеся на площадке (сейчас он дей-
ствует только для бумаг из индекса биржи). 
Во-вторых — доработать методику противо-
действия дестабилизации с точки зрения 
критериев срабатывания и ускорения ре-
акции. Как пояснил источник „Ъ“, это не-
обходимо сделать с учетом «структурных 
изменений рынка за последний год». Тре-
тья мера — сокращение возможных цено-
вых границ, которые сейчас установлены 
на уровне 40%. Четвертая — по ряду бумаг, 
у которых шаг цены приводит к наличию ка-
ких-либо недобросовестных практик, шаг 
цены во внеочередном порядке будет изме-
нен в сторону увеличения.

Директор департамента рынка акций 
Мосбиржи Борис Блохин добавил, что об-
суждается расширение аналитического по-
крытия в сегменте. «Эти бумаги сейчас по 
понятным причинам не на слуху у широко-
го круга инвесторов, и когда человек пыта-
ется разобраться, ему очень сложно найти 
экспертное мнение. Мы намерены работать 
в этом направлении»,— пояснил господин 
Блохин. 

Также, по его словам, может быть изме-
нен сам порядок проведения дискретного 
аукциона, например, увеличена или умень-
шена продолжительность аукциона, которая 
сейчас составляет 30 минут. «Мы находимся 
в постоянном диалоге с эмитентами и обсу-
ждаем различные варианты устранения дес-
табилизации»,— добавил господин Блохин.

Источник „Ъ“ на финансовом рынке рас-
сказал, что исходно предлагалось в том чи-
сле проработать вопрос повышения комис-

сии за сделки в моменты, когда идет сильное 
движение. Однако, говорит он, комитет 
«пришел к мнению, что мера будет неэффек-
тивна и создаст больше трудностей для кли-
ентов, чем принесет пользы». Кроме того, по 
словам собеседника „Ъ“, предлагалась огра-
ничить возможность поставлять в таких бу-
магах очень большое количество заявок за 
короткий срок, однако комитет проголосо-
вал против.

Исходно меры для устранения избыточ-
ной нерыночной волатильности Мосбиржа 
обсуждала с Банком России. ЦБ подтвердил, 
что предложил торговой площадке «свое 
видение». Но, уточнили в Банке России, ко-
нечное решение о внедрении каких-либо 
механизмов принимает биржа, задача регу-
лятора — «предложить эффективные меры 
и принять участие в обсуждении».
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Книги падают с полок
Их доля в ассортименте книготорговых магазинов снижается

Доля книг в ассортименте 
книжных магазинов снижа-
ется, говорят участники рын-
ка. По их оценкам, в марте она 
оказалась более чем на десять 
процентных пунктов ниже, 
чем год назад, и у многих игро-
ков оказалась ниже 50%. В не-
которых сетях книги занима-
ют уже не больше 20–25% общей 
площади магазинов. Книжные 
вводят в ассортимент новые 
категории товаров, например 
виниловые пластинки, чтобы 
удержать покупателей. Анали-
тики связывают тенденцию 
с подорожанием книг, а также 
с уходом из России зарубежных 
 правообладателей.

В сети магазинов «Республика» 
рассказали „Ъ“, что в ее московских 
книжных и интернет-магазине в мар-
те 2022 года более 55% ассортимента 
составляли книги, а к марту 2023 года 
показатель снизился до 40%: «Мы раз-
виваем другие категории товаров 
и вводим их в ассортимент, напри-
мер, в одном из магазинов представ-
лен широкий выбор винила». 

В «Читай-городе» также говорят 
о снижении доли книжного ассор-
тимента в совокупном товарообо-
роте сети: «Разница возникла за счет 
наращивания некнижного ассорти-
мента — сувенирной продукции, 
канцтоваров».

Сокращается доля книг и в сети 
«Дом книги» и «Книга+», рассказал 
гендиректор сети Борис Мусташкин 
на отраслевой встрече «Книжная 
торговля в новой реальности. Про-
блемы и вызовы» 6 апреля: «Читате-
ли либо покупают книги реже и вы-
борочно, либо ищут альтернативы 
подешевле. Вместе с тем доля книг 
в магазинах постепенно сокращает-

ся, и у нас она уже составляет только 
52%». Показатели предыдущих лет 
в компании „Ъ“ не уточнили.

Коммерческий директор книго-
торговой компании «Меломан/Mar-
win» Инна Касенова в ходе дискус-
сии на той же встрече отметила, что 
в этой сети каждый магазин счита-
ется отдельно, но доля книг по пло-
щади теперь занимает всего лишь 
20–25%. По ее словам, «книжная роз-
ница сейчас поставлена в такие ус-
ловия, что должна любыми усилия-
ми завлечь человека».

Одна из причин снижения доли 
книг в общем ассортименте се-
тей — расторжение договоров с за-

рубежными правообладателями, 
добавляет глава Ассоциации ин-
тернет-издателей Владимир Ха-
ритонов: «Переводная литерату-
ра занимает существенное место 
в розничном ассортименте, как 
в сегменте художественной литера-
туры, так и в топе продаж». Также, 
по его мнению, тенденция связа-
на с общим сокращением ассорти-
мента и подорожанием книг. «Рост 
цен почти на 40% за какие-то два 
года — слишком быстро для того, 
чтобы читатели приспособились 
к увеличившимся тратам»,— пояс-
няет эксперт.

Издатели тем временем опаса-
ются еще большего повышения цен 
на свою продукцию из-за новых 
проблем по расчетам с зарубежны-
ми правообладателями (см. „Ъ“ от 
12 апреля). Директор издательства 
«Росмэн» Борис Кузнецов прогнози-
ровал, что в целом стоит ждать ро-
ста цен на 10–15%, в том числе в свя-
зи с подорожанием полиграфии 
и материалов.

Книжные сети «пытаются выиг-
рать бесконечную гонку с маркет-

плейсами», где книги дешевле, счи-
тает собеседник „Ъ“ в отрасли: «Для 
этого идет расширение ассортимен-
та, к примеру как у „Республики“,— 
винил, проигрыватели и мелкие 
технические гаджеты». Однако, 
подчеркивает источник „Ъ“, допол-
нительный ассортимент должен 
«органично сочетаться с основным, 
книжный магазин не может прода-
вать телевизоры».

Сокращение доли книг в про-
фильных магазинах происходит 
не первый год и в России, и за рубе-
жом, уточняет господин Кузнецов. 
В ассортимент книжных магазинов, 
по его словам, обычно входят канце-
лярские товары, сувениры, бренди-
рованная продукция, настольные 
игры, различные товары для хоб-
би. По мнению господина Кузнецо-
ва, тенденция в том числе связана со 
«слиянием контента» и идет в обоих 
направлениях: «Точно так же, как 
в книжные магазины приходят эти 
товары, книги появляются в ассор-
тименте канцелярских и сувенир-
ных магазинов».

Юлия Юрасова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 17 апреля 2023 №66/П   l   Коммерсантъ

По итогам 2022 года кэптивные 
банки зарубежных автоконцер-
нов, прекративших свою де-
ятельность в России, показа-
ли прибыль при одновремен-
ном падении процентных дохо-
дов. Новых выдач у этих игро-
ков нет, и даже высокое качест-
во портфелей этих банков не де-
лает сами кредитные организа-
ции привлекательными с точ-
ки зрения покупки для боль-
шого круга инвесторов. Отсут-
ствие универсальной банков-
ской лицензии, сильная зави-
симость бизнес-модели от ма-
теринской компании и необхо-
димость согласования сделки 
президентом РФ снижают веро-
ятность их успешной продажи, 
полагают эксперты

Кэптивные банки иностранных 
автоконцернов, покинувших РФ, 
опубликовали отчетность за 2022 
год. Все они остались прибыльны-
ми. Так, у Тойота-банка чистая при-
быль за отчетный период снизи-
лась на 12%, до 1,27 млрд руб., чи-
стая прибыль МС-банк Рус упала 
на 78%, до 150,4 млн руб., Фольксва-
ген-банк Рус смог показать прибыль 
на уровне 2021 года, Мерседес-Бенц 
Банк Рус увеличил этот показатель 
почти на 20% год к году, до 615 млн 
руб., БМВ-банк Рус пока не отчитал-
ся за 2022 год.

Несмотря на разные результаты, 
все перечисленные банки столкну-
лись с падением процентных до-
ходов — на 7–40% в зависимости от 
банка. Это неудивительно, учиты-
вая, что предоставление новых кре-

дитов они прекратили еще весной 
прошлого года (см. „Ъ“ от 21 марта 
2022 года). 

При этом эксперты сходятся во 
мнении, что продать банковские 
дочерние структуры иностранным 
автоконцернам будет непросто, учи-
тывая сложность и длительные сро-
ки подготовки и проведения сде-
лок с ними. «Даже если покупате-
ли на такие специализированные 
банки найдутся, вероятно, дискон-
ты к капиталу будут значительны-
ми»,— уверен управляющий ди-
ректор по валидации «Эксперт РА» 
Юрий Беликов. Снижает привлека-
тельность покупки и то, что для при-
обретения иностранного банка не-
обходимо получать согласие прези-
дента РФ или правительственной 
комиссии, а это длительный про-
цесс, уточняют собеседники „Ъ“.

Кроме того, эти кредитные орга-
низации не обладают универсаль-
ной банковской лицензией, поэтому 
теоретически интерес может пред-
ставлять только их покупка с боль-
шим дисконтом с целью последую-
щего краткосрочного заработка на 
их кредитном портфеле, полагает 
партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Сергей Учитель. «Стратегиче-
ски такая покупка может быть инте-
ресна только автопроизводителю из 
дружественной страны, зашедшему 
или планирующему зайти на россий-
ский авторынок» или местным игро-
кам, которым интересен такой канал 
продаж, допускает он. Так «Автодом» 
купил все активы «Мерседес-Бенц» 
в России, включая банк. Распоряже-
ние о продаже РН-банка АвтоВАЗу 

президент РФ Владимир Путин под-
писал 29 ноября прошлого года.

Проблема с инвестиционной 
привлекательностью специали-
зированных, в частности автокре-
дитных, банков с зарубежными го-
ловными структурами состоит в их 
в среднем невысокой автономности, 
«у них поставленные и контролируе-
мые головными структурами систе-
мы риск-менеджмента, внутренне-
го контроля и аудита, информацион-
но-технического обеспечения, кор-
поративного управления, стратеги-
ческого обеспечения деятельности, 
покупатель не получает работающий 
конвейер», отмечает Юрий Беликов.

Смена собственника требует вы-
страивания всех этих систем заново, 
говорит он. Это означает, что рыноч-
ная стоимость сводится к чистым ак-
тивам за вычетом обязательств без 
существенных дополнительных бо-
нусов, и это говоря о стабильной 
операционной среде, добавляет го-
сподин Беликов. В результате, по его 
словам, «совсем неочевидно, чем по-
купка специализированного банка 
с ограниченной автономностью мо-
жет быть лучше покупки его кредит-
ного портфеля». Портфель у кэптив-
ных автобанков традиционно отли-
чался высоким качеством, признают 
собеседники „Ъ“. До падения рынка 
в 2022 году, отмечает проектный ли-
дер Frank RG Станислав Сухов, доля 
просроченной задолженности в не-
которых из них держалась на уровне 
2–3% —даже в крупных розничных 
автокредитных банках этот уровень 
выше в два раза.

Полина Трифонова
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Главный фактор роста — решение 
стран ОПЕК+ дополнительно сокра-
тить добычу с мая (см. „Ъ“ от 3 апреля). 
«Поддержку ценам оказала макроста-
тистика на минувшей неделе: инфля-
ция в США в марте оказалась не хуже 
ожиданий, если и случится повыше-
ние ставки на заседании ФРС в мае, 
то рынок ждет, что оно будет послед-
ним, а значит, доллар может перестать 
укрепляться и нефть для стран-им-
портеров будет доступнее»,— отмеча-
ет старший аналитик отдела анализа 
рынка акций SberCIB Investment Re-
search Константин Самарин.

В случае реализации плана ОПЕК+ 
сократить добычу в заявленном объе-
ме, цены на нефть могут еще вырасти, 
но темпы роста будут ниже. Господин 
Самарин сомневается, что в ближай-
шее время стоимость Brent вырастет 
выше уровня $90 за баррель. Основ-
ные риски он видит на стороне спро-
са — риски рецессии в США и Евро-
пе и восстановление экономики Ки-
тая темпами ниже ожидаемых рын-
ком. При этом российская нефть мо-
жет продолжить рост более высоки-
ми, чем Brent, темпами, что приведет 
к сужению спреда между ними. «По 
мере адаптации логистических кана-
лов к летним месяцам можем увидеть 
сужение дисконта цены российской 
нефти до $20 за баррель и ниже»,— от-
мечает директор офиса рыночных ис-
следований и стратегии Росбанка Ев-
гений Кошелев.

Впрочем, даже текущие цены на 
нефть окажут позитивный эффект 
на бюджет, который сверстан исхо-
дя из средней цены Urals $70,1 за бар-
рель и среднего курса 68,3 руб./$, по-
скольку текущий курс доллара выше 
заложенного в бюджет. В пятницу 
курс доллара США закрылся на от-
метке 81,8 руб./$, что на 17% выше зна-
чения конца предшествующего года 
и на 5,4% — конца марта. «Если ру-
блевая цена на нефть в среднем по 
году удержится незначительно выше 
5 тыс. руб. за баррель, недобор неф-
тегазовых доходов составит около 
1 трлн руб.»,— говорит главный ана-
литик ПСБ Денис Попов. По его оцен-
ке, при цене 4,9 тыс. руб. за баррель 
и умеренном снижении объемов до-
бычи нефти нефтегазовые доходы 
бюджета будут не выполнены в раз-
мере 1–1,5 трлн руб.

Восстановлению нефтегазовых до-
ходов будет способствовать не только 
сужение спреда между Urals и Brent, 
но и дальнейшее ослабление курса 

рубля как за счет продолжающегося 
оттока капитала и восстановления 
импорта, так и за счет уменьшения 
предложения валюты в рамках бюд-
жетного правила. С 7 апреля по 5 мая 
ЦБ в рамках бюджетного правила бу-
дет продавать китайскую валюту на 
3,7 млрд руб., суммарно на 74,6 млрд 
руб. за месяц. В следующем месяце Де-
нис Попов прогнозирует более сим-
волический объем продаж юаней из 
ФНБ — около 50 млрд руб. По мнению 
Евгения Кошелева, продажи могут со-
кратиться до 20 млрд руб. К тому же 
он не исключает, что в июне Минфин 
может перейти к покупкам юаней. Со-
гласно бюджетному правилу, при пре-
вышении ценой Urals отметки в $60 
за баррель и признании этого уровня 
в целях налогообложения (в моменте 
действует более жесткое правило по 
расчету налогов на основе дисконта 
против Brent), Минфин будет иметь 
все аргументы для покупки валюты 
в резервы, заключает эксперт.

Виталий Гайдаев

Бюджет наполняется нефтью

Финансовые показатели банков, специализирующихся на автокредитах (за 2022 год)
Название Чистая ссудная  Изм.  Доля  Процентные доходы от ссуд,  Изм.  Чистая Изм.  
 задолженность  за год  в активах  предоставленных клиентам,  за год прибыль за год  
 (млрд руб.)* (%) (%) не являющимся кредитными  (%) (млрд руб.) (%) 
    организациями (млрд руб.)
Драйв Клик Банк (быв. «Сетелем») 185,2 8,2 98,3 22,7 24,2 2,0 −24,4

РН-банк 82,9 −23,9 97,0 11,5 −8,2 2,4 −12,0

Тойота-банк 64,4 −13,0 95,0 6,7 −7,2 1,3 −11,9

Фольксваген-банк Рус 55,8 54,9 96,8 2,4 −40,7 1,4 −0,2

МС-банк Рус 41,1 17,5 95,0 3,1 −13,8 0,2 −78,4

Мерседес-Бенц Банк Рус 12,6 −51,3 68,7 2,4 −17,4 0,6 19,3

*На 31 декабря 2022 года. Банки ранжированы по ссудной задолженности. По данным отчетности банков по РСБУ.

От кэптивных автобанков  
уехали доходы
Найти покупателей на эти активы становится все сложнее Верховный суд РФ (ВС) разъяс-

нил, как выплачивается стра-
ховка за ошибки арбитражного 
управляющего (АУ) в ходе бан-
кротства. Сначала взыскивает-
ся выплата по дополнительно-
му договору страхования, а при 
ее недостаточности — по основ-
ному. В то же время очередность 
может быть нарушена в случае 
финансовых проблем у страхов-
щика. Опрошенные „Ъ“ управ-
ляющие говорят, что решение 
суда поможет избежать споров 
между страховщиками и «пре-
сечь их попытки уклониться от 
выплат», но опасаются подоро-
жания страхования.

ВС рассмотрел спор о страхова-
нии АУ. Закон о банкротстве обязы-
вает всех управляющих страховать 
свою ответственность, минималь-
ная сумма составляет 10 млн руб. 
в год. В случае причинения управ-
ляющим убытков лицам, участву-
ющим в банкротном деле, страхов-
щик выплачивает возмещение. 
Иногда заключается договор допол-
нительного страхования АУ для кон-
кретного дела, сумма которого зави-
сит от балансовой стоимости акти-
вов должника.

В рассмотренном ВС деле речь 
идет о банкротстве ОАО «Пермав-
тодор» (признано несостоятель-
ным в октябре 2016 года). Его кре-
дитор ВТБ потребовал взыскать с АУ 
4,3 млн руб. убытков в конкурсную 
массу, считая, что управляющий пе-
реплатил за услуги оценщика иму-
щества. Арбитражные суды удовлет-
ворили иск. Но основной страхов-
щик СК «Арсеналъ» отказался вы-
платить возмещение, сославшись 
на то, что сделать это должна УК «По-
мощь», предоставившая дополни-
тельную страховку.

Не согласившись с этим, АУ от 
лица «Пермавтодора» подал иск 
к СК «Арсеналъ». Арбитражные суды 
трех инстанций отказали, посчитав, 
что при наличии двух страховок АУ 
«в первую очередь выплата возмеще-
ния производится по дополнитель-

ному договору, а при недостаточно-
сти суммы — по основному». Суды 
отклонили доводы о том, что полу-
чить возмещение от «Помощи» не-
возможно, поскольку страховой пор-
тфель компании передан ООО РИКС, 
которое само банкротится, и реестр 
требований кредиторов уже закрыт.

«Пермавтодор» обжаловал отказ 
в ВС, считая, что при наличии не-
скольких страховок должник впра-
ве обратиться к страховщику по лю-
бой из них. Заявитель также наста-
ивал, что признание РИКС банкро-

том «само по себе означает, что ком-
пания не способна удовлетворить 
требования кредиторов». В резуль-
тате экономколлегия отменила ре-
шения судов.

ВС пояснил, что закон не разли-
чает страховые случаи для основно-
го и дополнительного страхования 
ответственности АУ, то есть обязан-
ность произвести выплату по любо-
му из этих договоров наступает «од-
новременно по одному и тому же 
страховому случаю». Дополнитель-
ный договор заключается приме-
нительно к процедуре банкротства 
конкретного должника исходя из 
балансовой стоимости его активов, 
поэтому «не лишена правового смы-
сла позиция о приоритетном поряд-
ке выплаты за счет дополнительно-
го договора», признала экономкол-
легия. Но, подчеркнул ВС, допол-
нительный договор должен «обес-
печить реальное возмещение убыт-
ков, причем в разумные сроки», 
а в данном случае такой возможно-
сти нет. Спор отправлен на новое 
рассмотрение.

Исполнительный директор УК 
«Помощь» Анна Ларина говорит, что 
решение поможет кредиторам взы-
скивать возмещение со страховщи-
ков по основному договору. Обычно 
очередность регулировалась прави-
лами страховой компании в поль-
зу приоритета выплаты по допол-
нительному договору, но «на пра-
ктике возникал вопрос, могут ли та-
кие правила распространяться на 
ситуации, когда основной и допол-
нительный договоры заключены 
у разных страховщиков», рассказы-
вает АУ Сергей Домнин. Теперь же 
ВС «дал, по сути, положительный от-
вет», что, по мнению господина До-
мнина, позволит «избежать споров 
об очередности выплат между раз-
ными страховщиками и повысить 
эффективность страховой защи-
ты». Но при этом позиция ВС позво-
лит «пресечь ситуации, когда стра-
ховщик будет уклоняться от выпла-
ты со ссылкой на необходимость по-
лучения денег в порядке очередно-
сти с другого страховщика», когда 
всем очевидно, что обанкротивша-
яся страховая компания «никаких 
выплат не произведет», подчерки-
вает Сергей Домнин.

Гендиректор Союза АУ СРО «Се-
верная столица» Валерия Герасимен-
ко отмечает, что на практике страхо-
вые выплаты «крайне редко произ-
водятся без суда — компании не за-
интересованы в этом и, соответст-
венно, затягивают процесс любыми 
способами». Пока в сфере страхова-
ния ответственности АУ «не будет со-
здана здоровая конкуренция» меж-
ду страховщиками, полагает госпо-
жа Герасименко, кредиторы «про-
должат бороться за страховые вы-
платы только длительными судеб-
ными разбирательствами». Сергей 
Домнин добавляет, что решение ВС 
«увеличивает фактические риски 
страховщика». Поэтому, полагает АУ, 
«можно ожидать, что эти риски будут 
переложены на самих потребителей 
услуг, то есть управляющих», путем 
повышения тарифов.

Екатерина Волкова

Страховщиков поставили в очередь
ВС разобрался с ошибками арбитражных управляющих

Волатильность на рынке возникла 
почти сразу после начала более года 
назад военных действий на Украине 
как ответ на резкое снижение лик-
видности и доминирование физлиц 
в торгах (их доля в обороте превыша-
ла 80%), поясняет управляющий ди-
ректор ИК «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров. Однако максимальных 
объемов проблема достигла в конце 
2022 года, когда на фоне восстановле-
ния рынка в целом резкий рост коти-
ровок в третьем эшелоне стал обыден-
ным, уточняет он. Тогда без видимых 
причин котировки акций более де-
сятка компаний на Московской бир-
же взлетали на десятки процентов 
в день, а объемы торгов ими соперни-
чали с «голубыми фишками».

Предлагаемые инициативы отно-
сятся исключительно к режиму регу-
лирования финансового рынка и не 
затрагивают фундаментальные эко-

номические механизмы самих эми-
тентов, подчеркивает главный ана-
литик «РегБлока» Анна Авакимян: 
«Идет лечение симптомов, а не при-
чины болезни».

Дмитрий Александров полага-
ет, что расширение аналитического 
покрытия — «нереалистичная мера, 
поскольку его должны обеспечивать 
аналитики профучастников, у кото-
рых нет мотивации». А вот какой-то 
вариант введения «периода охла-
ждения» (например, через дискрет-
ный аукцион) — хорошая идея, счи-
тает эксперт.

«Участникам рынка, профобъ-
единению и регулятору стоит бо-
лее активно освещать результаты 
борьбы с инсайдерской торговлей 
и другими неправомерными дейст-
виями в финансовой индустрии»,— 
полагает управляющий директор 
управления электронных рынков 
Сбербанка Станислав Портненко. 
Инвесторы, подчеркивает он, долж-
ны осознавать, что манипуляции на 
фондовых рынках преследуются по 
закону.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Третий эшелон придержат на взлете
с7

10 287 арбитражных 
управляющих
было в России  
в 2022 году,  
по данным Федресурса

У физических лиц  
часто не хватает знаний,  
и они больше подвержены 

эмоциональным решениям. 
Это приводит к большим 

ценовым колебаниям
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ на пресс-конференции 17 марта
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ДИНАМИКА РУБЛЕВЫХ КОТИРОВОК URALS В 2023 ГОДУ 

ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, PROFINANCE.

ЯНВАРЬ ФЕВРАЛЬ МАРТ АПРЕЛЬ

Курс доллара (руб./$)Цена Urals (тыс. руб./баррель)
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Цены на метанол на российском 
рынке после почти годового 
снижения пошли вверх, впер-
вые с прошлого года превы-
сив 20 тыс. руб. за тонну. Ключе-
вым фактором стал постепен-
ный рост внутреннего спроса 
на фоне резкого снижения про-
изводства и экспорта. В резуль-
тате эксперты ожидают продол-
жения увеличения цен на мета-
нол в апреле.

Ситуация на внутреннем рынке 
метанола, который в конце 2022 года 
попал в восьмой пакет европейских 
санкций, в марте стабилизирова-
лась, свидетельствуют данные обзо-
ра Центра ценовых индексов (ЦЦИ) 
Газпромбанка.

Стоимость предложения метано-
ла в Центральном и Приволжском 
округах составляла 18,6–19,1 тыс. 
руб. за тонну с учетом затрат на до-
ставку и НДС (CPT Москва, CPT Вол-
га). В апреле, по мнению экспертов, 
конъюнктура продолжит улучшать-
ся по мере постепенного баланси-
рования спроса и предложения, 
а также благодаря ослаблению ру-
бля. По предварительным оценкам 
ЦЦИ, цена на этих базисах составит 
20,5–21,5 тыс. руб. за тонну. Экспорт-
ные цены на метанол на FOB Роттер-
дам в марте приближались к уровню 
в €350 за тонну (28,7 тыс. за тонну по 
среднему курсу за март).

В прошлом году в марте цена со-
ставляла около 35 тыс. руб. и с тех 
пор постепенно и почти непрерыв-
но снижалась. С начала 2023 года сто-
имость метанола выше уровня 
в 20 тыс. руб. не поднималась. Ос-
новной причиной роста цен стало 

сокращение предложения россий-
скими производителями. По дан-
ным Росстата, в феврале они снизи-
ли объемы выпуска метанола на 28% 
по сравнению с показателями анало-
гичного периода прошлого года и на 
9% относительно января.

Снижаются и объемы внутрен-
них перевозок (на 14% в марте). В то 
же время, отмечают эксперты ЦЦИ, 
производители постепенно адапти-

руются к новым условиям внешнего 
рынка. Так, в марте 2023 года более 
четверти экспортных отгрузок при-
шлось на Китай, хотя традицион-
но почти весь экспорт метанола из 
России переваливался через инфра-
структуру европейских стран.

По итогам 2022 года основными 
направлениями отгрузки были Фин-
ляндия (около 860 тыс. тонн) и Бело-
руссия (более 835 тыс. тонн), тогда 
как экспорт через Дальний Восток 
составил лишь около 165 тыс. тонн 
метанола. В этом году, по оценкам 
участников рынка, перевалка через 
дальневосточные порты может до-
стичь 700 тыс. тонн. В целом экспорт-
ные отгрузки в марте упали на 11% 
относительно аналогичного месяца 
прошлого года, однако у отдельных 
производителей динамика была бо-
лее серьезной: например, самарский 

«Томет» (подконтролен «Уралхиму») 
почти прекратил экспорт.

Как отмечается в обзоре, стаби-
лизируется и ситуация на рынке 
газа, цена на который является глав-
ным фактором, влияющим на сто-
имость метанола. По мнению экс-
пертов, стоимость газа в мире будет 
оставаться стабильной в первом по-
лугодии 2023 года на фоне аномаль-
но теплой зимы в Европе и макси-
мальных запасов газа в ПХГ к кон-
цу отопительного сезона (55,7% на 
11 апреля). В марте, напоминают 
в ЦЦИ, цены в Европе опускались 
до $400 за тысячу кубометров. С та-
ким прогнозом согласен Вячеслав 
Мищенко из Центра анализа стра-
тегии и технологий развития ТЭКа 
университета имени Губкина.

Независимый эксперт Леонид Ха-
занов полагает, что восстановление 
внутренних цен на метанол связано 
с желанием его производителей оты-
грать снижение экспорта и обеспе-
чить себе необходимую рентабель-
ность производства. При этом он от-
мечает заметное оживление спроса со 
стороны внутренних потребителей. 
По мнению управляющего директо-
ра «Имплемента» Дмитрия Акишина, 
метанол не является ключевым фак-
тором в ценообразовании в большин-
стве отраслей РФ, потребляющих этот 
продукт в качестве сырья, так что его 
стоимость слабо влияет на спрос. Ди-
намика спроса зависит от других фак-
торов: например, снижение добычи 
газа может стать причиной некоторо-
го падения спроса на метанол, кото-
рый используется для его подготовки 
к трубопроводной транспортировке.

Ольга Мордюшенко

Метанол прекратил 
дешеветь
Рост спроса и ослабление рубля поддержали его цены в РФ

Структура ГК «Руст» Рустама Та-
рико может расширить ассорти-
мент слабоалкогольных коктей-
лей за счет бренда Cosmopolitan, 
права на которые в РФ принад-
лежали крупному производите-
лю спиртного Diageo. Подразде-
ление «Руст» пыталось снять ох-
рану с неиспользуемого бренда 
в суде, где выяснилось, что Dia-
geo сама отказалась от прав на 
марку после ухода из России. На-
звание Cosmopolitan не требует 
дополнительного продвижения, 
но конкуренция в растущем сег-
менте коктейлей ужесточается. 

Входящий в ГК «Руст» Рустама Тари-
ко завод «Браво Премиум» может на-
чать выпуск слабоалкогольных кок-
тейлей в банках с товарным знаком 
Cosmopolitan, права на который в РФ 
принадлежали Diageo. Это следует 
из текста решения суда по интеллек-
туальным правам, опубликованного 
в конце марта. Суд рассматривал заяв-
ление «Браво Премиум» о досрочном 
прекращении правовой охраны то-
варного знака Cosmopolitan вследст-
вие неиспользования. 

Компания подала заявку на реги-
страцию бренда в алкогольной ка-
тегории, где используется сочета-
ние Bravo Cosmopolitan, и предста-
вила суду развертку упаковки для 
печати изображений на банку и ре-
цепт коктейля. В ходе рассмотрения 
дела выяснилось, что Роспатент в ян-
варе прекратил охрану знака Cosmo-
politan по заявлению Diageo, пото-
му предмет спора отсутствует и суд 
в иске отказал. После начала воен-
ных действий на Украине Diageo 
объявила о приостановке продаж, 
а затем — о сокращении работы в РФ. 
В ГК «Руст» отказались от коммента-
риев. В Diageo „Ъ“ не ответили.

• «Браво Премиум» выпускает сла-
боалкогольные напитки под марка-
ми Bravo, Sunny Breeze, Amore, Relax. 
Как сообщал «Руст», в 2022 году про-

дажи завода увеличились на рекорд-
ные 77% год к году, превысив 2,27 млн 
9-литровых коробов за счет запуска 
новых продуктов и расширения ли-
стингов. По собственным данным, 
на рынке готовых к употреблению 
слабоалкогольных напитков «Руст» 
занимает второе место.
В л а д ел е ц  бр е н д - а ге н т с т в а 

Kaufman Станислав Кауфман говорит, 
что название Cosmopolitan хорошо 
подходит для слабоалкогольной про-
дукции и широко известно в первую 
очередь среди городских жителей, ко-
торые и выступают основными потре-
бителями коктейлей. Категория оста-
ется одной из самых быстрорасту-
щих на российском рынке. По дан-
ным NielsenIQ, в январе—феврале 
продажи таких напитков выросли на 
33,8% в объеме и на 58,4% в деньгах год 
к году. Натуральные продажи джина, 
для сравнения, увеличились на 42%, 
бренди — на 12,3%, а виски и рома — 
снизились на 19% и 10% соответствен-
но. По данным ЕГАИС, которые при-
водит ЦИФРРА, в январе—марте про-
изводство слабоалкогольных напит-
ков крепостью до 9% выросло на 16,6% 
год к году, до 4,4 млн дал.

В МПБК «Очаково» (коктейли 
«Джин-тоник», «Мохито» и др.) гово-
рят, что российский рынок слабо-
алкогольных коктейлей растет не-
сколько лет, в том числе «благодаря 
взвешенной политике регулирова-
ния отрасли». В компании говорят, 
что занимают первое место в катего-
рии и собираются усиливать пози-
ции. Президент Ladoga (водка «Цар-
ская», джин Barrister, виски Fowl-
er’s и др.) Вениамин Грабар отмечает, 
что объем рынка слабоалкогольных 
напитков «огромен». Ladoga уже вы-
пускает готовые коктейли под мар-
кой Lamonica в бутылках емкостью 
0,85 л, а также развивает сегмент 
коктейлей отложенного потребле-
ния «Царская коллекция» крепостью 
30–35%. А в Алкогольной сибирской 
группе (АСГ; «Белая березка», «Пять 
озер», «Хаски», «Сиббиттер») плани-
руют запустить линейку коктей-
лей «Хаски» крепостью 12% на водке 
в банке емкостью 0,33 л. По данным 
участников рынка, сегодня десять са-
мых популярных брендов занимают 
около 90% объема продаж слабоалко-
гольных коктейлей.

Анатолий Костырев

Cosmopolitan разольют по банкам
ГК «Руст» может расширить ассортимент коктейлей

Еще в марте прошлого года россий-
ские НПЗ столкнулись с проблемами 
при экспорте нефтепродуктов из-за 
санкций ЕС и США против России за 
начало военных действий на Украи-
не, так как многие зарубежные трей-
деры перестали закупать топливо из 
РФ. В результате из-за затоваривания 
в марте и апреле 2022 года произошло 
значительное падение нефтеперера-
ботки в РФ. Это заставило российские 
нефтекомпании перенаправлять по-
ставки в основном в Азию.

До санкций Россия выступала ос-
новным поставщиком дизтоплива 
в Европу, но в феврале ЕС ввел эмбар-
го и на этот продукт. Однако на отгруз-
ки ограничение пока повлияло незна-
чительно: экспорт дизтоплива из РФ 
с начала года снизился на 3%, до по-
рядка 9,5 млн тонн, при производст-
ве в 23,8 млн тонн (рост на 7,5%). Паде-
ние было компенсировано ростом по-
ставок на внутренний рынок, а в пер-
вой трети апреля экспорт дизтоплива 

год к году увеличился сразу на 8,5%, до 
894 тыс. тонн. В результате нефтяники 
в начале апреля наращивали суточ-
ную переработку относительно сред-
них значений марта. 

В целом в РФ нефтепереработка 
остается выгодной, несмотря на из-
менение формул демпфера с апреля, 

считает эксперт по топливному рын-
ку Михаил Турукалов: НПЗ продол-
жают получать вполне приемлемую 
маржу на внутреннем рынке и при 
экспорте. По его словам, начало дей-
ствия февральского эмбарго ЕС «выз-
вало логистические проблемы», но 
сейчас можно сделать вывод, что 
нефтяной и нефтепродуктовый экс-
порт «перенаправлен на другие рын-
ки, пусть и с упущенной выгодой».

Если учесть предварительные 
апрельские демпферы и экспортные 
дисконты на нефтепродукты россий-
ского происхождения, то бензины 
намного выгоднее экспортировать, 
чем продавать их на внутреннем 
рынке, добавляет господин Турука-
лов. Поставка на внешние рынки 
может принести на 10–13 тыс. руб. за 
тонну больше, чем реализация вну-
три страны по текущим биржевым 
ценам. С дизтопливом, уточняет экс-
перт, сложилась обратная ситуация: 
биржевые цены выше нетбэка при-
мерно на 8 тыс. руб. за тонну.

Дмитрий Козлов

Мешать не вредно

В итоге общая картина по транс-
граничным перевозкам, полага-
ет госпожа Дей, «выглядит пози-
тивно за счет увеличения спроса 
в B2B-сегменте».

В DPD также согласны с оценка-
ми рынка и наблюдают похожую ди-
намику: рост спроса на перевозки из 
Китая, Казахстана, Белоруссии и Ар-
мении.

«Наша статистика по ряду пун-
ктов схожа с оценками ATI.SU,— го-
ворит замгендиректора по автомо-
бильным перевозкам „Траско“ Алек-
сандр Шилинчук.— Так, например, 
рост на внутрироссийских направ-
лениях в части автомобильных ком-
плектных перевозок составил 44% за 
первые три месяца года. Что касает-
ся экспорта из России в ЕС, то здесь 
наблюдается значительное сокраще-
ние объемов перевозок, в среднем 
более чем на 60%. При этом очень су-
щественный прирост показывают 
страны Ближнего Востока и Азии. 
Так, объемы перевозок в Турцию уве-
личились на 380% за первый квартал 
года, а в Казахстан — на 143%».

Импортные перевозки, добавля-
ет господин Шилинчук, демонстри-

руют сокращение в среднем на 24%, 
что опять-таки иллюстрирует общее 
снижение объемов товарооборо-
та с европейскими странами. «При 
этом в части импорта по ряду других 
направлений наблюдается букваль-
но квантовый скачок: из Турции мы, 
например, стали возить на 650% боль-
ше грузов в первом квартале, из Бе-
лоруссии — на 243% больше, из Узбе-
кистана — на 50%, а из Казахстана — 
на рекордные 1200%!»,— уточняет он.

В FM Logistic отмечают двукрат-
ный рост импортного потока из Тур-
ции, Узбекистана, Казахстана и Ки-
тая (в железнодорожном и автомо-
бильном сообщении), «также видим 
рост экспортного потока в дружест-
венные страны — Белоруссию, Ка-
захстан, Турцию, Монголию», гово-
рит руководитель отдела закупок по 
международным перевозкам FM Lo-
gistic в России Евгений Дятлов.

Грузоперевозки из дружествен-
ных стран отчасти компенсируют 
падение на европейском направле-
нии, соглашается руководитель на-
правления международных автопе-
ревозок Noytech Supply Chain Solu-
tions Иван Головко, отмечая, что Тур-
ция «стала заметным хабом для рос-
сийского несырьевого экспорта».

По объемам доставок лидиру-
ет Казахстан «ввиду своего геогра-
фического расположения и нали-
чия длинной сухопутной границы 
с РФ», добавляет заместитель испол-
нительного директора «Курьер Сер-
вис Экспресс» Мария Мартынова. 
«Но лидер может измениться уже во 
втором квартале из-за введения с 1 
апреля новых правил оформления 
экспортируемых из Казахстана в РФ 
грузов (см. „Ъ“ от 28 марта),— добав-
ляет она.— Пока рынок адаптирует-
ся к переменам».

Гендиректор транспортной ком-
пании Delko Санджар Ашурали-
ев, впрочем, не видит «сильных от-
клонений» по сравнению с первым 
кварталом 2022 года. «Спрос на до-
ставку из дружественных стран 
рос с прошлого года, одновремен-
но происходило перераспределе-
ние товаропотоков внутри стра-
ны. При этом ставки на перевозки 
в январе—марте увеличились на 
11% год к году и, полагаем, продол-
жат расти за счет повышения цен 
на комплектующие»,—говорит он. 
По оценке ATI.SU, цены на автопе-
ревозки выросли за первый квартал 
в среднем на 6%.

Наталья Скорлыгина

Фуры пошли  
дружественными маршрутами

Большинство наших 
энергетических ресурсов 
было переориентировано 
на другие рынки, на рынки 

дружественных стран
— Александр Новак,

вице-премьер, 28 марта

Ц И Т А Т А

11 процентов
составило снижение 
экспорта метанола 
из РФ в марте год к году

ДИНАМИКА ПРОДАЖ АЛКОГОЛЬНЫХ НАПИТКОВ В РОССИИ 
В ЯНВАРЕ–ФЕВРАЛЕ 2023 ГОДА (%)   ИСТОЧНИК: NIELSENIQ.
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«Аврора» берет курс на Калининград
F+ tech анонсировала российские смартфон и планшет на ОС «Ростелекома»

Российский производитель 
и дистрибутор  электроники 
F+ tech представил  смартфон 
и планшет на ОС «Аврора», 
 которые хочет внести в ре
естр отечественных продук
тов для получения государст
венных льгот. Технику  будут 
 выпускать в Калининграде, 
там же планируется устанав
ливать ОС. Раньше систему пор
тировала дочерняя  структура 
ее разработчика « Ростелекома», 
но изза ограниченных ресур
сов производители  ожидали 
адаптации ОС до полугода. 
Но эксперты сомневаются, 
что новая схема улучшит пер
спективы устройств F+ tech: 
до сих пор спрос на технику 
на «Авроре» был низким.

F+ tech (головная структура груп-
пы «F+ tech-Марвел») разработала 
мобильное рабочее место для кор-
поративного и госсектора на ОС «Ав-
рора», рассказали „Ъ“ в компании. 
Речь идет о планшете Life Tab Plus 
и смартфоне R570, на них будет пред-
установлен антивирус «Лаборатории 
Касперского» и пакет «МойОфис». 
Компания хочет заявить эти решения 
как  программно-аппаратный ком-
плекс (ПАК) и войти в реестр Минциф-
ры: «В дальнейшем программный со-
став ПАК будет масштабироваться 
в зависимости от потребностей заказ-
чика для замены решений зарубеж-
ных производителей».

• В конце 2022 года Минцифры  внесло 
ПАК в реестр российского программ-
ного обеспечения. Попавшим в реестр 
компаниям предоставляются льго-
ты в виде снятия налога на прибыль, 
страховые взносы по ставке 7,6%, 
продажа продукции без НДС. 
По  информации Минцифры, сейчас 
в реестре более 16 тыс. позиций.
В Минцифры „Ъ“ уточнили, что 

оборудование F+ tech может попасть 
в реестр, если будет соответствовать 
требованиям для ПАК. В Минпром-

торге не ответили „Ъ“. По словам гла-
вы совета ТПП РФ по развитию циф-
ровой экономики Николая Комлева, 
перед подачей в реестр Минцифры 
в качестве ПАК F+ tech придется дока-
зать, что данная версия ОС «Аврора» 
не может работать на другом устрой-
стве: «В определении ПАК записа-
но, что таковым считается оборудо-
вание, чей софт и „железо“ не может 
функционировать друг без друга». 
В то же время господин Комлев по-
лагает, что на первом этапе формиро-
вания реестра ПАК Минцифры «мо-
жет принимать большинство заявок, 
а после его наполнения начать посте-
пенно ужесточать требования».

В F+ tech уточнили, что устройст-
ва будут собираться на контрактных 
мощностях в Калининграде, ОС «Ав-
рора» планируется устанавливать на 
заводе: «Текущие мощности позволя-
ют F+ tech поставлять ежегодно более 
500 тыс. ПАК».

Источник „Ъ“ на рынке электрони-
ки объясняет важность именно такой 
организации тем, что из-за отсутст-
вия у компании «Открытая мобиль-
ная система» (ОМП, разрабатывает 
ОС «Аврора», принадлежит «Ростеле-
кому») достаточного количества ре-
сурсов, оборудования и сотрудников 
«Аврору» получается адаптировать 
всего на несколько устройств в год: 
«Производителям была передана 
часть работы по портированию ОС, 
но так как финальную стадию дела-
ет ОМП, процесс идет медленно и но-

вых устройств на ОС „Аврора“ массо-
во не появляется». Другой собеседник 
„Ъ“ на рынке электроники отметил, 
что портирование ОС «Аврора» обыч-
но занимало около полугода, а при 
любых аппаратных изменениях не-
обходима доработка ОС, что снова 
заставляет разработчиков отдавать 
устройства на тестирование в ОМП. 

Раньше ОС «Аврора» развивалась 
в модели, похожей на Apple, при ко-
торой портирование и адаптация 
операционной системы под каждое 
выпускаемое устройство выполнял 
разработчик ОС, подтвердил стар-
ший вице-президент по IT ПАО «Ро-
стелеком» Кирилл Меньшов. По его 
словам, из-за расширения количест-
ва производителей совместно с Мин-
промторгом принято решение, что 
портированием ОС и ее поддержкой 
производители будут заниматься 
 самостоятельно.

В то же время, подчеркивает один 
из источников „Ъ“, несмотря на но-
вую схему, «рабочее мобильное место 
F+ tech не сильно отличается от уже 
существующих гаджетов на ОС „Ав-
рора“» (их также разрабатывают «Ак-
вариус», «Байтерг», НИИ «Масштаб» 
и др.). Перспективы таких устройств 
сомнительны, уверен собеседник 
„Ъ“, во всяком случае, за последние 
годы «значительного прорыва в ре-
шениях на „Авроре“ не наблюдает-
ся, несмотря на все, казалось бы, спо-
собствующие обстоятельства».

Тимофей Корнев

Warface  
у каждого свое
Astrum и My.Games  
договорились о разделе игры

Издатель игр My.Games, кото
рый в конце прошлого года 
объявил об уходе с российско
го рынка, договорился с Ast rum 
Entertainment о  разделении са
мого прибыльного проекта — 
онлайншутера Warface, кото
рый за 11 лет принес компании 
$700 млн. По условиям сделки 
Astrum оставляет за собой теку
щую версию игры, ее россий
скую аудиторию и бренд, обязу
ясь получать прибыль только на 
локальном рынке. My.Games же 
получает код игры, на основе ко
торого запустит новый проект 
за рубежом. Astrum сможет пре
тендовать на господдержку при 
развитии игры, если добавит 
в нее «актуальные политические 
сюжеты», считают эксперты.

В Astrum Entertainment рассказали 
„Ъ“, что компания делит с My.Games 
онлайн-шутер Warface на российскую 
и международную версии. Бренд War-
face, как и права на эту игру, останет-
ся у Astrum. Дистрибуция игры будет 
идти через VK.Play, а в дальнейшем 
 Astrum планирует развивать Warface 
самостоятельно, «учитывая текущие 
интересы игроков».

My.Games получает код текущей 
версии игры, чтобы использовать его 
для запуска нового продукта, пояснил 
„Ъ“ представитель компании. Он до-
бавил, что дистрибуция новой игры 
будет идти через собственный лаун-
чер, Steam и Epic Games Store.

Источник „Ъ“, близкий к крупной 
российской игровой студии, предпо-
лагает, что по условиям сделки полу-
чение кода Warface могло обойтись 
My.Games в $100–150 млн: «Компа-
нии также предстоит набрать коман-
ду разработчиков, пересобрать про-
дукт и с учетом изменения названия 
вложиться в маркетинг». В My.Games, 
впрочем, утверждают, что сделка 
была безденежной: «На момент разде-
ления проекта ни одна из компаний 
не получает никакой выгоды. В даль-
нейшем каждая будет независимо ге-
нерировать выручку со своих версий 
продуктов».

Warface был одним из наибо-
лее прибыльных проектов в портфе-
ле My.Games. Глобальная аудитория 
игры составляет 120 млн человек, 
«больше половины» из которых, гово-
рят в Astrum, российские геймеры. Об-
щая выручка проекта за 11 лет сущест-
вования, по информации компании, 

составила порядка $700 млн. Данные 
по выручке за 2022 год в Astrum рас-
крыть отказались. По словам собесед-
ника „Ъ“ на российском игровом рын-
ке, выручка Warface по итогам 2022 
года «составила порядка $100 млн, при 
этом 50% пришлось на российский ры-
нок, 50% — на глобальный».

В сентябре 2022 года VK продал 
My.Games за $642 млн управляюще-
му партнеру Leta Capital Александ-
ру Чачаве. В декабре компания объ-
явила об уходе с российского рынка 
и передаче игровых активов, генери-
рующих выручку в стране, Astrum En-
tertainment (ООО «Аструм», входит 
в «Мультипликатор групп»). На базе 
«Мультипликатор групп» уже форми-
руется крупный игровой холдинг: 
27 марта АО вдобавок к имеющимся 
активам, в числе которых мобильный 
разработчик «Пиксоник» и СП с ди-
стрибутором игр Innova, купило три 
компании—разработчика видеоигр 
(в портфеле группы Battle Teams 2, Ar-
cheAge, Lost Ark, Perfect World, «Ал-
лоды Онлайн» и др.). Компания будет 
работать в партнерстве с VK.Play. Бе-
нефициары «Мультипликатор групп» 
неизвестны (см. „Ъ“ от 6 апреля).

Перезапуск Warface может пред-
полагать как обычную переупаков-
ку продукта стоимостью в несколько 
миллионов долларов, так и глобаль-
ную переработку механик игры, вло-
жения в которую могут исчисляться 
десятками миллионов долларов, от-
мечает сооснователь XYZ School и ген-
директор Ultimate Education Павел 
Мосейкин. Источник „Ъ“ в отрасли 
добавляет, что «сейчас My.Games на-
бирает сотрудников под этот проект», 
по его оценке, разработка новой игры 
на основе кода Warface может занять 
до полутора лет.

Собеседник „Ъ“ считает, что разде-
ление Warface позволит Astrum в пер-
спективе сотрудничать с государством 
в части продвижения в шутере «необ-
ходимых властям смыслов». «Когда 
игра принадлежала международной 
My.Games, речи о том, чтобы сотруд-
ничать с государством и интегриро-
вать в шутер какую-то пропаганду, не 
было из-за возможных санкций»,— 
поясняет источник „Ъ“. После разде-
ления игры, добавляет он, Astrum 
может, например, добавить в нее «сим-
волику спецподразделений и актуаль-
ные политические сюжеты в обмен на 
господдержку».

Никита Королев

Toyota загрузят тягачами
«Алмаз-Антей» собирается выпускать в Петербурге гражданские грузовики

На бывшем заводе Toyota 
в  Петербурге уже с 2024 года 
 может начаться выпуск нового 
грузовика «АлмазАнтея».  Тягач, 
показанный  Минпромторгом, 
собран Брянским автомобиль
ным заводом, но оборонное 
предприятие  рассматривает 
 выпуск 2 тыс. таких машин 
в год на «более современной 
площадке Toyota». Последняя 
не предназначена для выпуска 
грузовиков, но источники „Ъ“ 
говорят, что такие объемы мож
но собрать «и в ручном режиме». 
По мнению экспертов, выбор 
обусловлен необходимостью 
временной загрузки отошедше
го государству завода в Петер
бурге, а также высокой занято
стью мощностей в Брянске.

«Алмаз-Антей» рассматривает 
возможность выпуска нового грузо-
вика на базе бывшего завода Toyo-
ta в Петербурге. Тягач БАЗ-S36A11, 
собранный Брянским автомобиль-
ным заводом, 14 апреля презенто-
вал Минпромторг. По словам замгла-

вы «Алмаз-Антея», гендиректора АО 
«Обуховский завод» Михаила Под-
вязникова, автомобиль может прой-
ти сертификацию в течение года. 
«И в принципе мы можем на пло-
щадке Toyota, потому что она более 
современная, собирать такие маши-
ны. Мы как раз, идя по такому сце-
нарию, дадим рабочие места и загру-
зим производство, которое сейчас 
есть на Toyota»,— пояснил он (цитата 
по «РИА Новости»). В Минпромторге 
отмечали, что новый «БАЗ» заменит 
ушедшие с российского рынка ино-
странные габаритные автомобили 
для бездорожья.

Брянский автомобильный  завод 
«Алмаз-Антея» производит специ-
альные колесные шасси и тягачи 
высокой проходимости. Продук-
ция завода используется в основном 
в комплексах вооружения, в том 
числе в системах ПВО разработки 
« Алмаз-Антея».

Завод Toyota в конце марта пере-
шел ФГУП НАМИ, подведомственно-
му Минпромторгу. По схожей схеме 
НАМИ уже получал производствен-

ные площадки, затем передавая их 
российскому инвестору,— напри-
мер, бывший завод Nissan в итоге 
оказался у АвтоВАЗа. 

Глава Минпромторга Денис Ман-
туров говорил, что сейчас на базе 
завода Toyota прорабатывается вы-
пуск другого проекта «Алмаз-Ан-
тея» — электрического кроссовера 
e-Neva — с 2026 года. Однако собе-
седники „Ъ“ и эксперты отмечали, 
что горизонт планирования слиш-
ком длительный и завод необходимо 
будет загрузить чем-то другим в бли-
жайшие годы, иначе площадка будет 
 простаивать.

Господин Подвязников сообщил, 
что предварительный план выпуска 
тягача — «минимум две тысячи авто-
мобилей в год». «Рассчитываем, что 
мы к середине 2024 года проведем 
сертификацию тягача и начнем его 
выпускать»,— заключил он.

Минпромторг сообщал, что пере-
дача завода Toyota предполагает пе-
реход прав на оборудование. Одна-
ко бывший завод Toyota выпускал 
легковые автомобили, его конвей-

ер не предназначен для сборки гру-
зовиков, указывают источники „Ъ“. 
При этом один из них действитель-
но слышал о варианте выпуска тяга-
чей на этой площадке, но он отмеча-
ет, что речь шла скорее об идее, чем 
о проработанных планах.

Тем не менее собеседники „Ъ“ на-
зывают реалистичным выпуск заяв-
ленных «Алмаз-Антеем» 2 тыс. ма-
шин в год. Впрочем, отмечает один 
из них, для этого не нужны произ-
водственные линии — «такой объем 
можно собирать где угодно в ручном 
режиме».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting называет реалистичными 
планы по сборке 2 тыс. машин в год 
в ручном режиме. Однако такой объ-
ем производства может негатив-
но сказаться на экономике проекта 
и конкурентоспособности продук-
ции, отмечает он. Выбор завода в Пе-
тербурге под новый проект, по мне-
нию аналитика, может быть связан 
с высокой загруженностью других 
площадок.

Ольга Никитина

«Лента» ищет полку с косметикой
Продуктовая сеть заинтересовалась бизнесом «Улыбки радуги»

На сеть магазинов косметики 
и товаров для ухода «Улыбка ра
дуги», которой год назад начал 
интересоваться «Магнит», по
явился еще один претендент. 
По данным „Ъ“, «Лента» милли
ардера Алексея Мордашова из
учает возможность покупки 
 бизнеса сети. «Лента», чей основ
ной формат — продуктовые ги
пермаркеты, столкнулась с се
рьезным снижением трафика 
и среднего чека. Выход в дроге
рисегмент, по мнению экспер
тов, позволит добиться более 
 активного развития бизнеса.

О том, что «Лента» ведет перего-
воры о покупке сети магазинов кос-
метики и товаров для ухода «Улыбка 
радуги», „Ъ“ рассказали один из ди-
стрибуторов и источник на рынке 
ритейла. В «Ленте» от комментариев 
отказались. В «Улыбке радуги» на за-
прос „Ъ“ не ответили.

По словам источника „Ъ“ в инвес-
ткругах, еще до кризиса бизнес дро-
гери-сетей (магазины парфюмерии, 
бытовой химии и хозяйственных то-
варов) оценивался в два размера го-
довой выручки, сейчас — максимум 
в 1,5 размера. ООО «Дрогери Ритейл», 
управляющее сетью «Улыбка раду-
ги», не раскрывает консолидирован-
ные финансовые данные.

По подсчетам «Infoline-Аналити-
ки», в 2021 году выручка компании 

могла составить 23,2 млрд руб. Под-
счетов за 2022 год пока нет. Исхо-
дя из имеющихся данных, бизнес 
«Улыбки радуги» можно оценить 
примерно в 35 млрд руб. 

«Лента» — не единственная ком-
пания, интересующаяся покупкой 
«Улыбки радуги». В начале 2022 года 
«Интерфакс» со ссылкой на свои 
источники сообщал, что «Магнит» 
рассматривает возможность прио-
бретения «Улыбки радуги». В пятни-
цу, 14 апреля, в «Магните» отказались 
комментировать эту тему.

• «Улыбка радуги» основана в 2001 
году в  Санкт-Петербурге Андреем 
Трубициным. В 2012 году контроль 
над ритейлером получили совладель-
цы «Юлмарта» Дмитрий Костыгин 

и  Август Мейер. Сейчас «Дрогери 
 Ритейлом», по данным «СПАРК- 
Интерфакс», владеет кипрская 
Ulybka Investments Ltd. Сеть 
 управляет  более 1,1 тыс. магази-
нов в 33 регионах России.
«Лента», где основным акционе-

ром является «Севергрупп» Алек-
сея Мордашова (занимает пятое 
место в рейтинге Forbes с состояни-
ем $13,2 млрд), на конец 2022 года 
управляла 259 гипермаркетами и 561 
магазином малых форматов по всей 
России. В прошлом году ритейлеру 
удалось нарастить продажи на 11,1%, 
до 537,4 млрд руб., но это не помогло 
удержать чистую прибыль, которая 
сократилась на 64,5% год к году, до 
4,85 млрд руб. 

Причиной снижения  прибыли 
может быть то, что «Лента» про-
должает развивать формат гипер-
маркетов, который, как говорила 
в октябре 2022 года директор по стра-
тегии и трансформации сети Анас-
тасия Волохова, «показывает паде-
ние трафика и продаж». По оценке 
«Infoline-Аналитики», в четвертом 
квартале 2022 года продажи гипер-
маркетов «Ленты» сократились на 
0,8% против роста на 1,8% в третьем 
квартале. Поэтому, по словам госпо-
жи Волоховой, перед «Лентой» стоит 
задача трансформировать бизнес. 

Одним из способов такой страте-
гии может быть выход в сегмент дро-

гери за счет покупки «Улыбки раду-
ги», считает партнер One Story Ольга 
Сумишевская. Возможный выход 
в этот сегмент позволит «Ленте» до-
биться более активного роста бизне-
са и увеличить стоимость компании, 
соглашается старший аналитик Газ-
промбанка Марат Ибрагимов. 

В то же время для «Улыбки ра-
дуги» присоединение к крупному 
FMCG-ритейлеру позволит поддер-
жать бизнес в условиях нестабиль-
ности в экономике, считает незави-
симый эксперт Ирина Болотова. По 
ее словам, игроки дрогери-сегмента 
в прошлом году оказались под дав-
лением из-за уменьшения ассорти-
мента продукции международных 
брендов и всплесков ажиотажного 
спроса со стороны потребителей, 
которые сменялись резким сокра-
щением покупок. В 2022 году обо-
рот российского рынка косметики, 
парфюмерии и товаров для ухода, по 
данным «Infoline-Аналитики», сни-
зился на 3,6% год к году, до 810 млрд 
руб., а продукция в среднем подоро-
жала на 30%.

В то же время Ирина Болотова на-
зывает дрогери-сегмент высококон-
курентным. По ее словам, федераль-
ные игроки конкурируют не только 
между собой, но и с сильными ло-
кальными сетями. 

Алина Савицкая,  
Халиль Аминов

Финансировать  
подобные проекты  

из бюджета неправильно. 
Все успешные операционные 

системы, которые 
существуют сейчас, 
разрабатывались  

без участия государств 
— Антон Горелкин, 

замглавы комитета Госдумы  
по информполитике,  

про развитие ОС «Аврора»,  
29 декабря в своем Telegram-канале

Ц И Т А Т А

810 миллиардов 
рублей
составил в 2022 году 
оборот российского 
рынка косметики,  
парфюмерии и товаров 
для ухода, по данным 
«Infoline-Аналитики»
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Режиссер Андрей Прикотенко по-
ставил в Театре на Бронной фьябу 
Карло Гоцци «Турандот», переи-
начив ее на новый лад и перенеся 
ее действие в не столь отдален-
ное будущее. Мир уже захвачен 
Китаем, и теперь любой спек-
такль полагается сопровождать 
китайскими титрами. На полуто-
рачасовом уроке китайской гра-
моты побывал Глеб Ситковский.

очтение к иероглифам в но-
вом дивном мире столь велико, что 
они съедают буквально половину 
сценического пространства. Верх-
нюю, разумеется. В нижней части, 
едва не задевая головами за низко 
подвешенные лампы, ходят персо-
нажи Гоцци и тихими ненадсадны-
ми голосами говорят о любви и смер-
ти. Дворец китайской принцессы 
Турандот? Непохоже. Человечество 
уже давно переселилось в бункер (ху-
дожник — Ольга Шаишмелашвили) 
и выживает как может.

Но не все так мрачно, как может 
показаться на первый взгляд. Даже 
в этом постапокалиптическом мире 
сохранились кое-какие персонажи 
комедии дель арте, которые продол-
жают напропалую шутить. Правда, 
Тарталья, Панталоне, Бригелла, ка-
жется, не пережили апокалипсиса. 
Но зато есть Труффальдино в тради-
ционной итальянской маске и с гоф-
рированным воротником. И ничего, 
что ему пришлось немножко оки-
таиться и добавить к своему име-
ни окончание «сяо», что по-китай-
ски значит «малыш». О чем только 
не говорит болтливый Труффаль-
динсяо в исполнении Ивана Тара-
сова — и о Байдене, и об обитателях 
Патриков, и о закулисно-подковер-
ных Telegram-каналах. «Совесть? Ка-
кая совесть? Ну-ка дайте свет в зал,— 
командует он световиками.— Так, 
поднимите руки, у кого есть совесть. 
Раз, два, три… Все в порядке, продол-
жаем, совести ни у кого нет». Рядом 
с Труффальдинсяо ходит тенью мол-
чаливый Секретарь (Даниил Чуп) — 
возможно, приставлен к болтуну, 

чтобы тот не пошутил чего-нибудь 
лишнего: времена-то теперь какие, 
сами понимаете.

Не забудет Труффальдинсяо и пе-
редать привет вахтанговцам, кото-
рые «нас, скорее всего, не поймут». 
Без привета не обойтись: любой 
спектакль по «Принцессе Турандот» 
обречен на сравнение с легендар-
ным спектаклем Евгения Вахтанго-
ва, который вышел 100 лет назад. На-
верняка кто-то в зале вспомнит и еще 
один спектакль по «Турандот». Ны-
нешний худрук Театра на Бронной 
Константин Богомолов выпустил 
свою версию сказки Гоцци в Театре 
Пушкина в 2010 году, уйдя от первои-
сточника, пожалуй, еще дальше, чем 
Прикотенко: соискатель руки прин-
цессы Калаф был приравнен к князю 
Мышкину, а сама Турандот — к Нас-
тасье Филипповне.

В спектакле Андрея Прикотенко 
паренек в кожанке и вареных джин-
сах в исполнении Никиты Худякова 
(он обозначен в программке не как 
Калаф, а как Тот, чье имя нельзя уга-
дать) тоже чем-то похож на Мыш-

кина — как и он, явно не от мира 
сего. Не бункерный то есть. В одном 
из интервью Прикотенко говорил, 
что в этом спектакле отталкивался 
от концепции философа Джорджо 
Агамбена про homo sacer, то есть че-
ловека сакрального. Такого человека 
со всеобщего молчаливого согласия 
можно убить, не совершив при этом 
преступления.

Потерявший свое имя Калаф готов 
стать жертвой сакрального убийства 
и является во дворец к женщине, ко-
торая, по сути, серийный убийца. 
Сколько там потенциальных жени-
хов, не сумевших разгадать ее зага-
док, она уже убила? Сколько голов 
насадила на кол? В великом спекта-
кле Евгения Вахтангова «Принцес-

са Турандот» об этом как-то не прихо-
дилось задумываться — сказка ведь. 
Но Турандот в исполнении Васили-
сы Перелыгиной — это настоящий 
дьявол во плоти, не зря вначале она 
появляется на сцене в маске дьявола. 
Впрочем, потом она бесчисленное 
число раз поменяет свое обличье, 
и неясно, где же она настоящая. Вы-
росла в бункере, какое-то время про-
вела в психушке, а теперь отец болен 
раком — вот-вот умрет, а ей придется 
возглавить пресловутое царство Ки-
тайское. То самое царство, которое 
убивает. До любви ли тут?

Бесконечно мрачный и песси-
мистичный спектакль Андрея При-
котенко, где зрителя не могут обма-
нуть бесконечные шуточки и гэги, 

очень рифмуется с его же «Серото-
нином» (петербургский театр «При-
ют комедианта»), который совсем 
недавно был показан на «Золотой 
маске». Только немолодой герой ро-
мана Мишеля Уэльбека мрачно ждал 
краха этого мира, запершись при-
мерно в таком же бункере, а в «Туран-
дот» этот крах уже случился. Хочется, 
конечно, верить в торжество любви, 
как у Вахтангова, но Прикотенко нам 
этой надежды, увы, не оставляет.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Гоцци из будущего 
«Турандот» в Театре на Бронной

На Малой сцене  Музыкального 
театра имени Станиславского 
и Немировича-Данченко состо-
ялась премьера одноактного ба-
лета «Зазеркалье», поставлен-
ного Константином Семеновым 
на оригинальную музыку Васи-
лия Пешкова по мотивам кэррол-
ловской «Алисы в Зазеркалье». 
Несуразность этого 70-минутно-
го балета загнала в тупик Татьяну 
Кузнецову.

онстантин Семенов — 
артист балета Музтеатра Станислав-
ского, выпускник балетмейстер-
ского отделения МГАХ, усиленного 
опекой консерваторского профессо-
ра Юрия Абдокова,— впервые засве-
тился на балетмейстерском попри-
ще еще студентом 13 лет назад. С тех 
пор он, активный участник различ-
ных прогрессивных проектов, не-
устанно ищет собственный почерк 
в диапазоне от классической лекси-
ки до пантомимного «оживления» 
скульптуры Давида. В последний год 
вынужденное балетное импортоза-
мещение подарило ему, как и осталь-
ным российским хореографам, 
бесценный шанс утвердиться в ре-
пертуарной труппе. Шанс тем более 
реальный, что французского худру-
ка Музтеатра Станиславского Лорана 
Илера сменил молодой артист-хоре-
ограф Максим Севагин, сделавший 
ставку на малогабаритные отече-
ственные эксклюзивы. В прошлом 
году в «Программе №1» Константин 
Семенов дебютировал на основной 
сцене Музтеатра миниатюрой на му-
зыку Франца Шуберта «Andantino. 
Сон одной бабочки», вся современ-
ность которой заключалась в «пан-
цирных» костюмах насекомых.

Сновидческую тему он развил 
и в «Зазеркалье», задавшись це-
лью найти хореографический ана-
лог кэрролловской «интеллектуаль-
ной головоломки» и создать «поле 
напряженного непонимания, вну-

три которого пересекаются время, 
пространство, знаковые персона-
жи, возможные ситуации, сказка 
и ее отражение в нашем собствен-
ном зеркале». Задача, конечно, не-
детская, но по части «напряженного 
непонимания» автор ее отчасти ре-
шил. Непонятно, например, почему 
Алис две и чем они отличаются друг 

от друга. Одеты одинаково — в белые 
гольфы и голубые платьица с рюша-
ми, как у художника Кэрролла Джо-
на Тенниела; танцуют примерно 
одно и то же; обе на равных общают-
ся с персонажами Зазеркалья (сказ-
ку Кэрролла хореограф разделил 
на 15 изолированных эпизодов). По-
жалуй, просто Алиса (Валерия Муха-
нова) статичнее — она дольше бро-
дит по дымному мраку Зазеркалья, 
испуганно озираясь и шарахаясь 
от персонажей, в то время как Али-
са-девочка (Ксения Рыжкова) при-
ступает к танцам без пантомимных 
прелюдий. Но различия не столь су-

щественны, чтобы можно было запо-
дозрить неладное, когда Ксения по-
лучила серьезную травму, не смогла 
завершить балет и ее место в финале 
заняла Валерия.

Непонятна и режиссура: все ак-
теры (за исключением очарователь-
но-буффонной Елены Соломянко 
в роли Белой Королевы) сохраняют 
каменное выражение лица в любых 
обстоятельствах, отчего их персона-
жи различаются только костюмами, 
как, скажем, Льюис Кэрролл, Черный 
Король и Черная Королева. Возмож-
но, премьеру Евгению Жукову, испол-
нявшему все три партии, не нравится 

невнятная хореография (и его мож-
но понять), но все же актерское по-
ложение обязывает обозначить хотя 
бы разницу характеров. Впрочем, 
Константин Семенов всячески затруд-
няет работу актеров — и как режис-
сер, не умеющий выстроить мизан-
сцены, и как хореограф, обладающий 
весьма скудным набором движений. 
Скажем, забияку Шалтая-Болтая, вы-
ворачивающего понятия наизнан-
ку, он скрывает за высокой стеной, 
как Петрушку за кукольной ширмой, 
а жестикуляцию его строго нормиру-
ет, заставляя Иннокентия Юлдашева 
вести себя как сломанная марионет-

ка. Этот эпизод сопровождается зна-
менитым кэрролловским текстом. 
А потому пропасть между виртуозно-
стью литературного оригинала и убо-
жеством его хореографического эк-
вивалента разверзается особенно 
непоправимо, затмевая все прочие 
глупости спектакля (вроде вампир-
ских укусов в шею, посредством кото-
рых артисты, изображающие шахмат-
ные фигуры, «съедают» друг друга).

Соратники Константина Семено-
ва старались как могли. Художник 
Мария Трегулова, например, при-
думала замечательного «черного во-
рона» — исполинскую тростевую 
куклу, управляемую полудюжиной 
артистов. Но режиссер так и не сумел 
ею поиграть, почти сразу развалив 
на составные части и утопив облом-
ки «ворона» в сценическом мраке. 
Композитор-электронщик Васи-
лий Пешков явил редкое разнообра-
зие, сочинив не только заявленную 
«квазисредневековую» и «квазиба-
рочную» музыку, но и квазипопсо-
вую, и даже квазиэтнографическую, 
но хореограф стилевым диапазоном 
не воспользовался, умудрившись 
даже под мазурку произвести нечто 
вроде маршеобразного канкана.

Конечно, жаль отличных арти-
стов, не так давно танцевавших Ки-
лиана, Эяль, Гёкке, а теперь вы-
нужденных не только исполнять, 
но и получать травмы по столь ни-
чтожному хореографическому по-
воду. Жаль и зрителей, которые, об-
манувшись названием, поведут 
детей на это «Зазеркалье», погорев-
шее в дымных кострах амбиций ав-
тора. Жаль и тех, кто уповает, что 
отечественная хореография спо-
собна не просто тащить у запад-
ных корифеев постановочные при-
емы (как кринолин на колесиках, 
перекочевавший к Черной Короле-
ве прямиком из «Маленькой смер-
ти» Килиана), но и выработать само-
стоятельный художественный язык. 
Но что поделать: в сущности, «Зазер-
калье» немногим хуже остальных 
современных балетов. Оно лишь зер-
кальное отражение нынешней худо-
жественной реальности.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Шаляй-Болтай
«Зазеркалье» в Музтеатре имени Станиславского и Немировича-Данченко

Ее поздравляет заместитель генерального директора  
информационного холдинга ФГУП ВГТРК,  
директор и главный редактор телеканала «Культура» 
Сергей  Шумаков:
— Дорогая Елена Юрьевна, сегодня особенно радостно со-
знавать, что Музеи Московского Кремля возглавляет ди-
ректор с таким тонким художественным вкусом, безупреч-
ной профессиональной репутацией, государственным 
мышлением, глубоким знанием исторического контекс-
та и ясным пониманием масштаба и значения музейной 
коллекции, которая столетиями называлась не иначе как 

сокровищница Кремля! Не могу отказать себе в удовольст-
вии и не отметить, что этот редкий тип российского руко-
водителя очень гармонично дополняется еще более ред-
ким типом русской женщины, которую всегда отличало 
особое достоинство, обаяние, ум, красота и характер. По-
здравляя Вас с днем рождения, хочу пожелать, чтобы на-
конец сбылась ваша мечта и Музей обрел свой дом, свое 
новое выставочное пространство, где вы вместе со своим 
уникальным коллективом могли бы реализовывать свои 
грандиозные проекты. Время пришло! Христос воскресе!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у генерального директора Музеев Московского Кремля   
Елены Гагариной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Действие «Турандот»  
перенесено в не столь  
отдаленное будущее,  
где мир захвачен Китаем 
ФОТО МИЛАНЫ РОМАНОВОЙ / 

ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА  

НА БРОННОЙ

Сюжет спектакля толкает 
Алису в пропасть — между 
виртуозностью литератур-
ного оригинала и убожест-
вом его хореографическо-
го эквивалента 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

П

К



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 17 апреля 2023 №66/П   l   Коммерсантъ

спорт

Чемпионом Rolex Monte-  
Carlo Masters — завер-
шившегося в Мона-
ко турнира Ассоциации 
теннисистов-професси-
оналов (АТР) категории 
Masters 1000 с призовым 
фондом €5,8 млн — стал 
россиянин Андрей Рублев, 
который в финале в трех 
партиях переиграл 19-лет-
него датчанина Хольге-
ра Руне. Это первая побе-
да шестой ракетки мира 
на столь представительных 
состязаниях, причем вто-
рой год подряд Рублев бе-
рет титулы на Пасху.

еред началом это-
го совершенно непредска-
зуемого финала теннисные 
болельщики, конечно, вспо-
минали потрясающий матч 
между Андреем Рублевым 
и Хольгером Руне, который 
был сыгран в январе в четвер-
том круге Открытого чемпио-
ната Австралии. Тогда росси-
янин сначала уступал в пятой 
партии — 2:5, затем отыграл 
два матчбола на своей подаче 
при счете 5:6, потом отставал 
на супер-тай-брейке — 0:5, но 
в итоге все-таки смог одержать 
героическую победу. А еще 
кто-то мог вспомнить, что 
в прошлом году также на Пас-
ху Рублев праздновал один из 
самых ярких триумфов в сво-
ей карьере, обыграв в финале 
грунтового турнира в Белгра-
де самого Новака Джоковича.

В субботу в Монако в кото-
рый уже раз за последние дни 
испортилась погода, в связи 
с чем трехсетовые полуфина-
лы, в которых Рублев встре-
чался с Тейлором Фритцем, 
а Руне — с Янником Синне-
ром, приходилось прерывать 
из-за дождя. В итоге встреча 
датчанина с итальянцем за-
вершилась примерно в 21.45, 
когда до финала оставалось 
примерно 17 часов. То есть 
19-летний теннисист попал 
в такую же непростую ситуа-
цию, как двумя днями ранее 
Даниил Медведев, который 
выходил на пятничный чет-
вертьфинал против Руне по-
сле вечерней победы, одер-
жанной в четверг в большой 

борьбе над Александром Зве-
ревым. Правда, нельзя было 
исключать, что хорошие фи-
зические кондиции юного, 
крепко сбитого датского уни-
версала, способного блестяще 
выступать как на грунте, так 
и на харде, могут свести на нет 
гипотетическое преимущест-
во Рублева, имевшего больше 
времени на восстановление.

Более того, Руне, облада-
ющий, качественным круче-
ным ударом справа и хорошей 
спортивной наглостью, в отли-
чие от россиянина, уже имел 
положительный опыт участия 
в столь престижных финалах. 
В ноябре прошлого года он 
сумел остановить Джокови-
ча в решающем матче анало-
гичного состязания в Париже. 

Рублев же оба своих преды-
дущих «мастерских» финала 
в 2021 году проиграл — Стефа-
носу Циципасу также в Мон-
те-Карло и Александру Звере-
ву в Цинциннати. То есть эти 
турниры оставались для него 
такими же неприступными, 
как и полуфиналы чемпиона-
тов Большого шлема, где он 
пока не бывал.

Первая партия в целом 
была абсолютно равной. Руб-
лев реже ошибался и имел 
больше брейк-пойнтов, но 
Руне чуть чаще владел иници-
ативой в перестрелках на зад-
ней линии и действовал более 
эффектно. В шестом гейме два 
безукоризненных укорочен-
ных удара позволили датчани-
ну взять чужую подачу. Росси-
янин тут же сделал ответный 
брейк, но в двенадцатом гей-
ме Руне при счете 30:30 попал 
в линию, вынудив соперни-
ка ошибиться, после чего Руб-
лев ударом справа послал мяч 
в аут после острого приема.

Во втором сете ситуация 
изменилась кардинальным 
образом. После раннего об-
мена подачами россиянин 

полностью завладел преиму-
ществом. В четырех геймах, 
сыгранных начиная со счета 
2:2, датчанин в общей сложно 
смог взять всего четыре очка, 
и появились первые сомне-
ния, уж не устал ли он? Во 
всяком случае, той скорости, 
которую Руне показывал в на-
чале встречи, у него в те мину-
ты не просматривалось.

Самой интересной получи-
лась третья партия. Оба сопер-
ника играли с перепадами, 
причем Рублеву, как и три ме-
сяца назад в Мельбурне, снова 
пришлось догонять. Позволив 
Руне сделать брейк во втором 
гейме, он при счете 1:4 усту-
пал 30:40 на своей подаче, но 
тут вовремя прорезался эйс. 
А в следующем, седьмом гей-
ме эмоциональный датчанин 
допустил две двойные ошиб-
ки, и вскоре счет сравнялся. 
Измотанный Руне продолжал 
рисковать, но, когда казалось, 
что тай-брейка уже не избе-
жать, наступила развязка. Вы-
нудив Рублева уйти в глухую 
оборону в начале одиннад-
цатого гейма, датчанин два-
жды грубо ошибся при вы-

полнении смэшей, а на одном 
из брейк-пойнтов допустил 
двойную ошибку. Россиянин 
же не дрогнул, завершив матч 
эйсом со счетом 5:7, 6:2, 7:5 за 
2 часа 35 минут.

На церемонии награжде-
ния новоиспеченный чемпи-
он перепутал княгиню Мона-
ко с президентом теннисной 
федерации княжества, чем по-
веселил стоявшего рядом кня-
зя Альбера II, но эта оплош-
ность принципиального 
значения не имела. Завоевав 
свой 13-й и самый престиж-
ный титул за карьеру, Рублев 
вдобавок к почти €900 тыс. 
получил 1000 рейтинговых 
очков — больше, чем за весь 
прошлый грунтовый сезон, 
и благодаря этому закрепил-
ся на шестом месте в миро-
вом рейтинге. А по очкам, на-
бранным в этом году, Рублев 
с 12-го места поднялся сразу 
на пятое. С января он зарабо-
тал уже 1885 баллов, и на дан-
ный момент имеет прекрас-
ные шансы четвертый раз 
подряд сыграть на итоговом 
турнире АТР в Турине.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев выиграл 
в пасхальную рулетку
Он взял в Монте-Карло свой 13-й и самый престижный титул

Очередной — 23-й — тур чемпионата 
России увенчал матч его лидеров, в ко-
тором «Ростов» на своем поле сыграл 
вничью — 0:0 — с «Зенитом», не слишком 
уступив ему ни в активности, ни в коли-
честве и качестве созданных моментов. 
Этот результат сохранил зенитовцам 
уверенное лидерство в первенстве, а их 
отстающих на девять очков соперников 
оставил на второй позиции. 

остов» в этом матче клин вышибал 
клином — играл с точки зрения филосо-
фии не от соперника, не от его силы и воз-
можностей, а так, будто ему противостоит не 
«Зенит», а какой-нибудь рядовой середняк 
премьер-лиги, с которым главное — не отпу-
скать вожжи. Картина была довольно редкой 
для встреч с участием лидера. Его соперник 
боролся и за мяч, и за территорию с такой 
старательностью, что иногда ради того, что-
бы помешать зенитовцам нормально, через 
простой и аккуратный пас отодвинуться от 
своей штрафной, отряжал центрфорварда 
Николая Комличенко мешать вратарю Ми-
хаилу Кержакову. Левым флангом же — с ак-
тивным Александром Сильяновым — ро-
стовчане отрезками в первом тайме владели 
безраздельно.

К этой старательности «Ростову», конечно, 
не мешало бы добавить и щепотку по-настоя-
щему высокого класса в той стадии атак, ког-
да они уже подобрались вплотную к чужой 
штрафной. Но ее, этой щепотки, этой пароч-
ки неординарных решений, часто не хвата-
ло ему по ходу всего нынешнего сезона. Так 
что вся острота, созданная ростовчанами до 
перерыва, свелась к дальнему удару Комли-
ченко. Острым его сделало не исполнение, 
а подвернувшийся на траектории партнер 
форварда Хорен Байрамян. Рикошет был 
крайне неприятным для Кержакова, но, на 
его счастье, мяч нырнул мимо стойки. 

Впрочем, ростовские достижения в пер-
вом тайме были очевидны. Ну, допустим, 
достижение — тот факт, что до перерыва 
центральным персонажем у «Зенита» во 
всех трех созданных им моментах, более 
или менее похожих на голевые, был край-
ний правый защитник Вячеслав Караваев. 
Сначала он неожиданно сместился в центр 
под подачу Дугласа Сантуса и замкнул ее 
головой: мяч ушел за пределы поля, стук-

нувшись о перекладину. Затем Караваев 
отреагировал на тонкий пас Малкома и про-
стрелил так, что Клаудинью, чтобы забить, 
надо было только подставить ногу на линии 
вратарской: бразилец по мячу не попал. На-
конец, однажды Вячеслав Караваев, сно-
ва переместившись от бровки в штрафную 
и успев на очередной перевод с противопо-
ложного фланга, попробовал стрельнуть 
с ходу: получилось неудачно.

Зато наиболее опасные зенитовские иг-
роки — Клаудинью, Малком, Андрей Мо-
стовой, Вендел — «молчали», с головой уйдя 
в черновую работу. А ее у них было много, 
потому что с энергичностью, желанием до-
казывать, что на своем поле против флагма-
на он может играть по-фаворитски, у «Росто-
ва» все было в полном порядке.

И так нескучный футбол стал еще веселее 
после перерыва — благодаря прежде всего 
все-таки потрудившемуся над ошибками «Зе-
ниту». Он добавил, и остроту принялись ро-
ждать те, кто и должен за нее отвечать. Матео 
Кассьерра очень недурно бил головой: гол-
кипер Сергей Песьяков остановил мяч эф-
фектным прыжком. Вендел палил из убой-
ной позиции, с десятка метров, видя перед 
собой страховавших голкипера полевых иг-
роков, наверняка уже не надеявшихся на 
лучшее. Но им повезло — бразилец запустил 
мяч совсем не туда.

А порыв «Зенита» облегчил жизнь и «Рос-
тову», так нуждавшемуся в свободных зо-
нах. В одну из них после передачи Байрамя-
на ворвался Кирилл Щетинин. Дуглас Сантус 
срубил его настолько откровенно, что сом-
нений насчет того, что фол был, у судьи Сер-
гея Карасева возникнуть не могло. Сомне-
ния имелись лишь по поводу того, где фол 
случился — до штрафной или внутри нее, 
там, где оборвался жестким приземлением 
кувырок Щетинина. VAR «Зенит» пожалел, 

и Карасев пенальти не назначил. Впрочем, 
и «обычный» стандарт таил в себе грандиоз-
ную угрозу, потому что отбитый Кержако-
вым мяч воткнулся у дальней штанги в игро-
ка «Ростова» Максима Осипенко. Он вполне 
мог отскочить от него в угол, но предпочел 
проскочить возле ворот.

А «Зенит» ответил на это шикарной в сво-
ей лаконичности комбинацией, с безупреч-
ной диагональю от Клаудинью на Малкома. 
Перед форвардом была настежь распахну-
та целая половина ворот — нужно просто не 
промазать. Малком как раз промазал.

А потом игра потихоньку успокоилась, 
как, бывает, успокаиваются к 12-му раунду 
только что отчаянно молотившие друг друга, 
но не добившиеся нокаута боксеры: силы не 
беспредельны. Да и очко — это тоже приобре-
тение. «Зениту» за семь туров до финиша чем-
пионата оно сохранило уверенное лидерство 
в чемпионате, в девяти баллах от «Ростова». 
Ростовчан оставило на второй строчке в таб-
лице. Правда, отрыв от «Спартака» теперь сов-
сем символический — то самое очко.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Лидеры сохранили дистанцию
«Ростов» сыграл вничью с «Зенитом»

Два года спустя после поражения в финале Rolex Monte-Carlo Masters Андрей Рублев все-таки выиграл этот 
турнир, завоевав на данный момент свой самый престижный титул ФОТО ERIC GAILLARD / REUTERS
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Матч за титул чемпиона мира 
по шахматам, который про-
ходит в Астане, к своей сере-
динке замахнулся на статус 
чуть ли не самого непредска-
зуемого и острого чемпион-
ского поединка в истории. 
Из шести его партий четыре 
получились результативны-
ми, а российский гроссмейс-
тер Ян Непомнящий, дважды 
добывая лидерство, дважды 
терял его, уступая китайцу 
Дин Лижэню.

ценить  неординар-
ность астанинского матча 
очень просто. Чемпионские по-
единки давно успели приучить 
к тому, что в их рамках ничья 
в «классике» — исход абсолют-
но естественный, а когда кто-то 
из соперников берет верх — 
это почти что маленькое чудо. 
В 2016 году в противостоянии 
норвежца Магнуса Карлсена 
и россиянина Сергея Карякина 
из дюжины партий с классиче-
ским контролем лишь две были 
результативными. В 2018-м Кар-
лсен с американцем Фабиано 
Каруаной и вовсе обошлись без 
них. В предыдущем матче, кото-
рый состоялся в Дубае в конце 
2021 года, норвежец, который 
прошлым летом доброволь-
но расстался с титулом и прев-
ратил его в вакантный, разбил 
Яна Непомнящего, выиграв 
у него четыре партии и не про-
играв ни единой. Но эта «пуле-
метная очередь» от Карлсена со-
зрела лишь после серии из пяти 
подряд ничьих. За ней последо-
вал его добытый на ровном ме-
сте, почти что из ничего успех 
в марафонской шестой, кото-
рый заставил соперника риско-
вать и раскрываться.

В этом матче, для того что-
бы сыграть четыре результатив-
ные партии, Яну Непомнящему 
и Дин Лижэню пришлось встре-
титься за доской лишь шесть раз. 
И это что-то невероятное, учиты-
вая, как часто в чемпионских по-
единках торжествуют осторож-
ность и глубина подготовки, при 
которой удивить соперника ка-
ким-нибудь острым вариантом 
жутко сложно. А еще этот матч 
никак не намекает на то, кто же 
в нем фаворит, потому что хоро-
шие и плохие дни поочередно 
бывают у каждого.

Ян Непомнящий за непол-
ную первую половину матча 
(его регламент предусматрива-
ет проведение 14 классических 
партий) успел уже дважды по-
лучить лидерство и дважды его 
лишиться. Причем во второй 
раз обмен уколами состоялся 
в течение двух суток.

В субботу Ян Непомнящий, 
игравший белыми, и Дин Ли-
жэнь устроили дискуссию, мо-
жет быть, в самом сейчас по-
пулярном на высшем уровне 
дебюте — Испанской партии. 
В ней все тропы вроде бы ис-
хожены вдоль и поперек, но 
прелесть «испанки» заключа-
ется как раз в том, что даже до-
скональное знание теории тут 
нередко не играет решающей 
роли — все равно приходится 
разбираться в сложных пози-
циях. На сей раз Непомнящий 
переиграл Дин Лижэня в очень 
убедительном стиле. Не ска-
зать, будто китаец допускал ка-
кие-то страшные ляпы, но рос-
сиянин использовал всякую 
неточность, скажем, отход ата-
кованного ферзя не на ту клет-
ку, чтобы расшатать оборону 
черных.

В воскресной партии белые 
были уже у Дин Лижэня, и он 
остановил выбор на Англий-
ском начале, что можно считать 
событием незаурядным. Дебют 
этот не слишком востребован-
ный, а в матчах за титул чемпио-
на мира вообще был применен 
впервые. Если Дин Лижэнь, по-
ставив на него, хотел в первую 
очередь немножко сбить Яна 
Непомнящего с ритма, то он 
своей цели, кажется, добился. 
Пара промедлений россиянина 
в дебюте — и китайцу досталось 
небольшое, но вполне устойчи-
вое преимущество.

А дальше пошла острейшая 
игра, мясорубка, в которой Не-
помнящий, позволив оппо-
ненту нацелить ферзя, ладью 
и коня на своего короля, надо 
полагать, надеялся на контриг-
ру, связанную, допустим, с рез-
вым маршем пешки «a». Одна-
ко с контригрой не срослось. То 
есть пешка подобралась вплот-
ную к полю превращения, но 
в этот момент у находившего ис-
ключительно правильные ходы 
Дин Лижэня склеилась уже аб-
солютно неотразимая матовая 
атака.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Матч  
победности
В поединке за титул  
чемпиона мира Ян Непомнящий 
и Дин Лижэнь продолжили 
обмениваться выигрышами

Футболисты «Ростова» 
(в желто-черной форме) были 
чрезвычайно активны в матче 
с «Зенитом», имели шансы забить, 
но вырвать победу так и не смогли 
и по-прежнему отстают от лидера 
на девять очков  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Турнир ATP 
категории  
Masters 1000  
в Монте-Карло
Призовой фонд — €5,8 млн
1/2 финала. Андрей Рублев (Россия, 
5)—Тейлор Фритц (США, 8) 5:7, 6:1, 6:3. 
Хольгер Руне (Дания, 6)—Янник Синнер 
(Италия, 7) 1:6, 7:5, 7:5.  
Финал. Рублев—Руне 5:7, 6:2, 7:5.

23-й тур
«Крылья Советов»—«Химки» 0:0
«Динамо»—«Пари Нижний Новгород» 3:1
Гладышев, 79; Фомин, 85; Смолов, 90+5 (пен.) — Глушаков, 
67 (пен.).

«Сочи»—«Краснодар» 0:2 
Батши, 40; Кривцов, 48.

«Урал»—ЦСКА 1:2
Влут, 66 (пен.) — Заболотный, 13; Чалов, 58 (пен.).

«Торпедо»—«Спартак» 1:2
Стефанович, 90+2 — Кейта, 18; Зобнин, 45+1 (пен.). Незабитые 
пенальти: Кейта, 15; Литвинов (оба — «Спартак»), 40. Удаления: 
Литвинов, 68 (2 ж. к.); Мартинс Перейра (оба — «Спартак»),  
89 (2 ж. к.).

«Оренбург»—«Локомотив» 1:4
Воробьев, 45+3 — Глушенков, 11, 30; Тикнизян, 26; Камано, 55. 
Незабитый пенальти: Глушенков, 54.

«Факел»—«Ахмат» 1:1
Божин, 55 — Тимофеев, 15.

«Ростов»—«Зенит» 0:0

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 17 4 2 57:11 55

2. «Ростов» 13 7 3 40:30 46

3. «Спартак» 13 6 4 50:28 45

4. ЦСКА 13 5 5 42:21 44

5. «Динамо» 11 6 6 42:30 39

6. «Краснодар» 11 5 7 49:36 38

7. «Ахмат» 11 4 8 34:30 37

8. «Оренбург» 10 3 10 44:47 33

9. «Сочи» 9 4 10 32:43 31

10. «Локомотив» 8 4 11 36:40 28

11. «Урал» 7 4 12 25:37 25

12. «Крылья Советов» 6 7 10 23:33 25

13. «Нижний Новгород» 5 4 14 25:47 19

14. «Факел» 2 12 9 28:42 18

15. «Химки» 3 5 15 19:50 14

16. «Торпедо» 3 4 16 16:37 13
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